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новости | Новым губернатором Тверской 
области назначен бывший заместитель главы 
Минсельхоза Игорь Руденя —3

новости | В российской науке —  
новая реорганизация. Фондам поддержки 
исследований предстоит слияние —3

Рубли 
сбрасывают  
со счетов
В январе граждане  
потратили все доходы  
на товары и валюту

Данные Росстата демонстрируют 
крайне необычную потребитель-
скую стратегию в стране: гражда-
не в январе 2016 года потрати-
ли на 200 млрд руб. больше, чем 
заработали, и при этом активно 
сокращали объем валютных де-
позитов и столь же активно прио-
бретали наличные доллары. Речь 
идет о разных гражданах. Не име-
ющие сбережений более бедные 
покупали наличную валюту на те-
кущие доходы — для их защиты. 
Более богатые держатели долла-
ровых депозитов пользовались 
ослаблением рубля для покупок, 
которые раньше казались недо-
ступными. Наиболее же состо-
ятельные россияне, по данным 
Visa, за год нарастили расходы 
в рублях на 39%, и снизить пре-
стижное потребление в 2016 году 
намерены лишь 19% из них.

Исходя из опубликованной вчера 
статистики Росстата, в январе 2016 
года домохозяйства резко увеличи-
ли долю текущих доходов, направ-
ляемых на текущее потребление то-
варов и услуг (до 94,6% с 50% в декаб-
ре 2015 года и 94,1% в январе 2015 го-
да). В январе 2016 года по сравнению 
с декабрем 2015 года росли покупки 
продовольственных и непродоволь-
ственных товаров. Аналитики указы-
вали на высокую вероятность сохра-
нения такой динамики весь первый 
квартал, после чего стабилизация ин-
фляции, медленные темпы роста но-
минальных зарплат и накопленное 
снижение уровня благосостояния 
вернут показатели к отрицательным 
отметкам (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля).

Данные Росстата свидетельству-
ют, что поддерживать столь высо-
кий уровень текущего потребле-
ния в январе (при 6,3% падения ре-
альных доходов в годовом выраже-
нии) граждане смогли лишь благо-
даря проеданию наличных и безна-
личных сбережений. 

экономическая 
политика — с2

В неоплатном Баку
Россия попросит Азербайджан рассчитаться за оружие

Как стало известно ”Ъ“, 
сегодня в Баку состоит-
ся встреча вице-премье-
ра РФ Дмитрия Рогозина 
и президента Азербай-
джана Ильхама Алиева. 
Основной темой перего-
воров станет урегулиро-
вание военно-техническо-
го сотрудничества двух 
стран, которое, по инфор-
мации ”Ъ“, в последнее 
время испытывает слож-
ности. Из-за падения це-
ны на энергоресурсы Баку 
не в состоянии распла-
титься по ранее заключен-
ным оружейным контрак-
там. Не исключено также, 
что азербайджанские пе-
реговорщики поднимут 
вопрос поставок россий-
ского оружия Армении.

Как рассказали 
”
Ъ“ источ-

ники, причастные к оружей-
ному экспорту, из Москвы 
в Баку представители руко-
водства спецэкспортера рос-
сийских вооружений «Росо-
боронэкспорта», Федераль-
ной службы по военно-тех-
ническому сотрудничест-
ву (ФСВТС), а также Дмит-
рий Рогозин вылетели вчера 
поздно вечером. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, эта поезд-

ка носит «специальный ха-
рактер» и заранее не плани-
ровалась: «Возникли слож-
ности с экспортными кон-
трактами, которые предсто-
ит решить на высоком уров-
не». Как ожидается, снача-
ла чиновники из «Рособоро-
нэкспорта» и ФСВТС прове-
дут переговоры с азербайд-
жанскими военными, а по-
сле разговор продолжит-
ся на уровне Ильхама Али-
ева и Дмитрия Рогозина. Не 
исключено, что вице-премь-

ер РФ также встретится с пер-
вым вице-премьером Азер-
байджана и своим коллегой 
по российско-азербайджан-
ской межправительствен-
ной комиссии Ягубом Эюбо-
вым, курирующим машино-
строение и ОПК. В «Рособо-
ронэкспорте» от коммента-
риев вчера отказались.

По сведениям 
”

Ъ“, ос-
новные проблемы России 
и Азербайджана в обла-
сти ВТС связаны с реализа-
цией оружейных контрак-
тов, заключенных несколь-
ко лет назад. Главная труд-
ность — отсутствие денег 
у Азербайджана. «Падение 
цен на нефть сказалось на 
всех, и наши азербайджан-
ские партнеры исключени-
ем не стали,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.— До-

шло до того, что заказанная 
ими техника была изготов-
лена и доставлена, но пока 
стоит без движения в порту 

в ожидании разгрузки и раз-
решения всей ситуации».

• Азербайджанская эко-
номика действительно во 
многом зависит от цены 
на нефть. Более 70% неф-
тедобычи обеспечивает 
проект «Азери—Чираг—
Гюнешли» на Каспии, раз-
рабатываемый консорциу-
мом с участием BP (35,8%), 
азербайджанской SOCAR 
(11,6%), Chevron (11,3%) 
и других. На них добывает-
ся легкая нефть эталонно-
го сорта Azeri light (торгу-
ется с небольшим дискон-
том к Brent). Еще 19,5% до-

бычи приходится на госу-
дарственную SOCAR. В це-
лом с 2006 года Азербайд-
жан увеличил добычные 
мощности на 22%. Макси-
мум добычи был зафиксиро-
ван в 2010 году и составил 
50,8 млн тонн. В 2015 году 
добыча нефти в Азербайд-
жане снизилась на 500 тыс. 
тонн, до41,7 млн тонн, про-
гноз на 2016 год — спад на 
2,4%, до 40,7 млн тонн.
Азербайджан является 

крупным игроком на ору-
жейном рынке, и терять его 
Россия не собирается. В пери-
од 2010–2014 годов Баку за-

ключил с Москвой контрак-
ты на закупку двух дивизи-
онов зенитно-ракетных сис-
тем С-300ПМУ-2, нескольких 
батарей зенитно-ракетных 
комплексов «Тор-2МЭ», око-
ло ста боевых и транспорт-
ных вертолетов. Также бы-
ли заключены соглашения 
на закупку не менее 100 тан-
ков Т-90С и около 100 единиц 
боевых машин пехоты БМП-
3, 18 самоходных артилле-
рийских установок «Мста-С» 
и стольких же тяжелых ог-
неметных систем ТОС-1А, 
а также реактивных систем 
залпового огня «Смерч». Об-
щая стоимость такого паке-
та оценивалась не менее чем 
в $4 млрд. По словам несколь-
ких источников 

”
Ъ“, большая 

часть контрактов уже выпол-
нена: например, в 2015 году 
азербайджанские военные 
получили последние шесть 
из 40 заказанных в 2010 го-
ду вертолетов Ми-17В1. Пред-
приятиям осталось поста-
вить им еще некоторое коли-
чество танков, бронемашин 
пехоты и ряда артиллерий-
ских систем — по всей види-
мости, эти поставки и будут 
обсуждаться. Позиция рос-
сийских переговорщиков, 
по сведениям 

”
Ъ“, будет до-

статочно жесткой, посколь-
ку ситуация возникла не по 
вине РФ. Директор Центра 
анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов счита-
ет, что «всегда можно найти 
компромисс»: «Можно ли-
бо прекратить поставку тех-
ники и перепродать гото-
вую продукцию другим стра-
нам, либо же сделать отсроч-
ку  платежей».

мировая политика— c6

Президент Азербай-
джана Ильхам Алиев 
давно присматривает-
ся к российскому ору-
жию, но не имеет воз-
можности купить все, 
что хочет

Без выходных  
и на трезвую голову
Торговые сети и поставщиков  
стимулируют саморегулироваться

Как стало известно ”Ъ“, Минпромторг 
предлагает лишить прав на торговлю 
 алкоголем и сигаретами и возможности 
работы в выходные тех ритейлеров, ко-
торые не вступят в создаваемый Совет 
рынка. Отказавшиеся от членства в ор-
ганизации поставщики могут остаться 
без гарантий защиты во взаимоотноше-
ниях с сетями. Столь радикальные меры 
стимулирования участия в совете про-
тиворечат Конституции и вряд ли  будут 
 реализованы, считают разработчики 
 поправок к закону «О торговле».

Минпромторг разослал проект концеп-
ции Российского национального совета по-
требительского рынка (Совет рынка) отра-
слевым объединениям 19 февраля, рассказа-
ли 

”
Ъ“ три участника рынка. Как следует из 

документа (копия есть у 
”
Ъ“), в совет, у кото-

рого будет статус некоммерческого партнер-
ства, войдут две палаты — палата розничной 
торговли и палата производителей и постав-
щиков. Каждая из них будет разделена на 
несколько гильдий (разрядов) в зависимо-
сти от размера и характера бизнеса, а также 

уровня его деловой репутации внутри сооб-
щества. Также совет предполагает наличие 
национального торгового арбитража, разби-
рающего споры между членами совета.

Правление новой организации будет из-
бираться на три года и должно состоять из 21 
члена — по девять от каждой палаты и три от 
Минпромторга. Министерство получит пра-
во вето на решение правления и любого ор-
гана Совета рынка, за исключением торго-
вого арбитража. Одной из функций правле-
ния станет распределение компенсационно-
го (гарантийного) фонда, который будет ак-
кумулировать штрафы за нарушения добро-
совестных практик и других правил совета. 
Эти штрафы, осведомлен один из участни-
ков рынка, будут выплачиваться в виде ком-
пенсаций пострадавшей стороне.

Для тех ритейлеров и поставщиков, ко-
торые не войдут в создаваемое некоммер-
ческое партнерство, Минпромторг пред-
лагает устанавливать довольно жесткие 
 ограничения.
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Всероссийский киллер 
вышел по-болгарски
В Австрии отпущен под залог «авторитет», 
разыскиваемый Россией за 60 убийств

Как стало известно ”Ъ“, в Австрии ос-
вободили из-под стражи Аслана Гагие-
ва (Джако) — российского криминально-
го авторитета, заочно обвиняемого СКР 
в организации более 60 убийств и десят-
ков других тяжких преступлений. Ранее 
суды Австрии решили выдать его в РФ, 
а затем — в Болгарию. В итоге слушания 
затянулись более чем на год, что и по-
зволило «авторитету» покинуть тюрьму.

По решению Земельного суда Вены Ас-
лан Гагиев был освобожден из тюрьмы «Йо-
зефштадт» под залог в €100 тыс. Ему предпи-
сано не покидать столицу Австрии и по пер-
вому требованию являться в суд и прокура-
туру. Если «авторитет» нарушит решение су-
да, залог будет обращен в доход государства, 
а сам он снова арестован. В российских пра-
воохранительных органах, в свою очередь, 
не исключают, что, выйдя на свободу, Джако 
ударится в бега.

Дело в том, что в России уроженцу Гру-
зии Гагиеву грозит пожизненное заклю-
чение. Главное следственное управление 
СКР по Северо-Кавказскому федерально-

му округу, расследующее дело Джако, уста-
новило, что еще в 2000-х годах ранее су-
димый выпускник МИСИ Гагиев, исполь-
зовавший тогда документы на имя Сер-
гея Морозова, организовал преступное со-
общество, которое, по версии следствия, 
специализировалось на заказных убий-
ствах. Вначале серия тяжких и особо тяж-
ких преступлений была совершена боеви-
ками Джако в Северной Осетии, где бази-
ровалось сообщество. Там, по данным ГСУ 
СКР, жертвами киллеров стали вице-пре-
мьер республики Казбек Пагиев, мэр Вла-
дикавказа Виталий Караев, с десяток мест-
ных криминальных авторитетов, мешав-
ших ОПС, а также сотрудники МВД и про-
куратуры, расследовавшие совершенные 
ее участниками преступления.

Долгое время бандитам удавалось скры-
ваться. Как сейчас выясняется, происходи-
ло это не без помощи сотрудников правоох-
ранительных органов, которые их вовремя 
предупреждали.

новости — с4

мировая политика | В борьбе  
за пост президента США лидируют  
Хиллари Клинтон и Дональд Трамп —6
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Конституционный суд не поддержал ре-
шение Верховного суда, предложивше-
го компенсировать упущенную выгоду ли-
цам, уплатившим незаконно наложенные 
на них госорганами административные 
штрафы. Возмещения потерь в упрощен-
ном порядке по аналогии с процедурой 
для отмененных таможенных и налого-
вых санкций добивается РЖД в тяжбе с 
Федеральной антимонопольной службой 
(ФАС). Суды ежегодно отменяют админи-
стративные штрафы более чем на 1 млрд 
руб.— но КС защитил федеральный бюд-
жет, обязав юрлица и физлица доказывать 
ущерб от задержки средств на госсчетах.

Конституционный суд (КС) отказался рас-
смотреть по существу запрос ВС, связанный с 
претензиями РЖД к ФАС. РЖД добивается ком-
пенсации потерь из-за штрафа в 5,2 млн руб., 
который после длительной тяжбы был отме-
нен Высшим арбитражным судом. ФАС верну-
ла компании только сумму штрафа — но РЖД 
подсчитала, что государство с июля 2012 года 
по декабрь 2013 года необоснованно пользова-
лось ее средствами, оценив упущенную выго-
ду в 612 тыс. руб. Арбитражные суды взыскать 
проценты по ст. 395 Гражданского кодекса (ГК), 
которая допускает такое взыскание за несво-
евременный возврат излишне взысканных 
средств, отказались: в КоАП такая компенса-
ция не предусмотрена. 

Таможенный и Налоговый кодексы, а так-
же закон о пенсионных и страховых взносах в 
сходных cитуациях предусматривают взыска-
ние процентов на суммы отмененных штра-
фов. Но в ФАС настаивают, что такое взыска-
ние возможно только когда это прямо предус-
мотрено законом — а доказательств убытков, 
как этого требует более сложная процедура 
гражданского судопроизводства (с выявлени-
ем причинно-следственной связи, виновных 
в причинении вреда и т. д.), компания не пред-
ставила. 

Верховный суд (ВС), однако, согласился 
с доводами РЖД — и обратился в КС, посчи-
тав, что отсутствие в КоАП указания на обязан-
ность компенсировать необоснованное изъя-
тие денежных средств противоречит Консти-
туции. По мнению ВС, лицо, уплатившее не-
законно наложенный штраф, «лишается адек-

ватных возможностей возмещения» потерь, на 
него возлагается чрезмерная обязанность по 
доказыванию их размера, а различие с налого-
выми и пенсионными делами неоправданно. 
КС, однако, выступил в защиту бюджета, зая-
вив, что вопрос о распространении компенса-
ционных правил на регулирование админис-
тративных штрафов находится в компетенции 
законодателя — а незаконно оштрафованным 
лицам ничто не мешает добиваться возмеще-
ния вреда в общем порядке гражданского су-
допроизводства.

По статистике, в 2014 году из наложенных 
ФАС штрафов на 7,3 млрд руб. санкции на 1 мл-
рд руб. были отменены. В 2015 году, по дан-
ным Минэкономики, только за нарушение за-
кона о госзакупках ФАС выдала 20 тыс. поста-
новлений о наложении штрафов на 205,4 млн 
руб.— почти в 2,5 раза больше, чем 2014 году. 
Из них 17,4% были обжалованы и 564 из 2,8 
тыс. случаев (20%) отменены. Также налагать 
штрафы по КоАП могут ГИБДД, Роспотребнад-
зор, санитарно-эпидемиологическая и пожар-
ная служба и др.

Отметим, что позиция КС последовательна: 
недавно он поддержал позицию Минфина, от-
казавшегося возвращать авиакомпаниям сум-
мы пенсионных взносов, переплаченных из-за 
неконституционной поправки к законодатель-
ству. Государство часто бесплатно и безоснова-
тельно пользуется чужими денежными средст-
вами, подтверждают опрошенные 
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разойдясь в оценке последствий решения КС. 
Так, управляющий партнер адвокатского бю-
ро «Бартолиус» Юлий Тай считает, что приме-
нить ст. 395 ГК в деле РЖД по аналогии с нало-
говыми и таможенными делами ВС мог само-
стоятельно — но переложил ответственность 
на КС, который эту возможность исключил, пе-
реадресовав проблему законодателю. Глава же 
аналитической службы «Пепеляев групп» Ва-
дим Зарипов полагает, что ВС правильнее бы-
ло бы поставить вопрос о конституционности 
самой ст. 395 во взаимосвязи со ст. 15 и 16 ГК «в 
той мере, в которой они не позволяют их при-
менять при незаконном взыскании админист-
ративного штрафа»,— а определение КС не ме-
шает ВС направить новый запрос или приме-
нить нормы ГК в деле РЖД.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Бюджет защитили 
от административного 
произвола
КС не нашел в незаконных штрафах  
повода для компенсации

На вчерашней встрече с премьер-минист-
ром Дмитрием Медведевым глава Феде-
ральной антимонопольной службы (ФАС) 
Игорь Артемьев обозначил очередные ру-
бежи борьбы ведомства с неконкурент-
ной практикой закупок. Речь шла об уводе 
денег из бюджета через субсидии ФГУ-
Пам, о госкомпаниях, предпочитающих 
закупаться у единственного поставщи-
ка и по ценам выше рыночных. Возмож-
ное решение у антимонопольной службы 
есть только для последней проблемы — 
ФАС готова принудительно снижать тари-
фы для монополий, «проштрафившихся» 
при закупках.

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
обсудил вчера с руководителем ФАС Игорем 
Артемьевым практику контроля за госкон-
трактами и закупками госкомпаний. Госпо-
дин Артемьев обратил внимание премьера на 
«уход денег из бюджета» через предоставление 
субсидий федеральным государственным уни-
тарным предприятиям (ФГУПам). «Огромные 
капитальные вложения на сотни миллиардов 
рублей, и даже лекарства, и даже вывоз твер-
дых бытовых отходов идут через субсидии, а 
не через конкурентные процедуры»,— описал 
он проблему. По словам Игоря Артемьева, так 
получатели избегают регулирования, предус-
мотренного законом о госзакупках. Отметим, 
ранее Минэкономики предлагало решить эту 
проблему, распространив закон о контракт-
ной системе на бюджетные закупки унитар-
ных предприятий. Соответствующий законо-
проект прошел публичное обсуждение летом 
2015 года и, как сообщили 
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ки, уже внесен в правительство.
На встрече с премьером господин Артемь-

ев посетовал и на низкий уровень конкурен-
ции в закупках госкомпаний — до 90% их объе-
ма так или иначе проводится у единственного 
поставщика. Это согласуется с данными Мин-
экономики о том, что среднее количество зая-
вок на торги сократилось с 1,3 в 2014 году до 1,2 
в 2015-м. Как отмечают в Минэкономики, «во-
прос о необходимости ограничения закупок у 
единственного поставщика мы также неодно-
кратно поднимали», законодательных предло-
жений, однако, у ведомства пока нет.

Еще в ФАС готовы предложить способ воз-
действия на госкомпании, проводящие за-

купки не по рыночным ценам,— использо-
вать полномочия тарифного регулятора для 
снижения тарифов для нарушителей. Об этой 
идее (уже вне рамок встречи с премьером) вче-
ра говорил замруководителя ФАС Виталий Ко-
ролев. Он уточнил, что его служба прорабаты-
вает «механизм пересмотра тарифа нарушите-
ля вниз внутри периода тарифного регулиро-
вания (один год) для случаев, когда компания 
закупает товары по ценам значительно выше 
рыночных».

Отметим, что на рассмотрение Госдумы уже 
направлялся целый набор изменений по ча-
сти регулирования закупок государства и го-
скомпаний. Речь, в частности, шла об их пере-
воде в электронный вид и об ограничении спо-
собов закупок (см. 
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Однако недавно эти законопроекты были сня-
ты с рассмотрения палаты. Игорь Артемьев об-
винил в этом монополии—«национальные 
чемпионы». «Известные лоббисты, и прежде 
всего 

”
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ши законодательные инициативы в отноше-
нии изменения законодательства по повыше-
нию прозрачности госзакупок не прошли»,— 
говорил на этой неделе руководитель ФАС. По 
его словам, вопрос обсуждался на совещании 
у первого вице-премьера РФ Игоря Шувалова и 
в администрации президента, так что ФАС над-
еется добиться их принятия.

Пока же получила развитие другая тема, 
продвигавшаяся ФАС,— контроль за прива-
тизацией непрофильных активов госкомпа-
ний. Поясним, сейчас, согласно президент-
скому указу 2012 года «О долгосрочной госу-
дарственной экономической политике», ак-
ционерные общества с долей государства свы-
ше 50% должны разрабатывать и реализовать 
программы отчуждения непрофильных акти-
вов (НПА). 1 марта глава ФАС заявил, что фак-
тически госкомпании это требование не вы-
полняют: так, ФСК ЕЭС реализовала 20 из 209 
НПА, а «Ростелеком» — 1,8 тыс. из 6,7 тыс. Вче-
ра стало известно, что Владимир Путин пору-
чил правительству в срок до 10 июля утвер-
дить порядок реализации непрофильных ак-
тивов такими госкомпаниями, который дол-
жен регламентировать оценку стоимости та-
ких НПА, критерии их «непрофильности» и 
целесообразности продажи.

Софья Окунь 

Дорогие закупки 
компенсируют  
сниженными тарифами
ФАС накажет монополии за нерыночные сделки 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,9

миллиарда долларов США составил на 1 марта 2016 года совокупный объем Резервного фонда, 
сообщил вчера Минфин. В рублях объем резервов на эту дату был равен 3,747 трлн руб. В разбивке по валютам 
средства фонда составили $22,71 млрд, €20,26 млрд и £3,44 млрд. По сравнению с началом 2015 года 
($87,91 млрд на 1 января), когда начался нынешний этап использования нефтегазовых накоплений на нужды 
бюджета, объем фонда сократился на $38,01 млрд, или на 43%. В этом году средства фонда на закрытие дефи-
цита пока не использовались, во многом из-за ужесточения практики получения авансов — в начале года расхо-
ды ведомств были сокращены, и по итогам января Минфин даже фиксировал технический профицит госказны. 0
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Moody’s не верит  
в китайские реформы

Агентство Moody’s вчера сообщило 
об изменении прогноза суверен-
ного кредитного рейтинга Китая 
со «стабильного» на «негативный» 
из-за ухудшения фискальной 
ситуации и рисков неполной 
реализации реформ. Сам рейтинг 
остался на уровне Aa3, что сопоста-
вимо с «AA–» от Standard&Poor’s, 
у Fitch оценка на одну ступень 
ниже — «A–». Отметим, что этот 
шаг предпринят накануне сессии 
Всекитайского собрания народных 
представителей, на которой должен 
быть утвержден 13-й пятилетний 
экономический план.

Основными рисками для Китая 
в Moody’s называют рост квази-
государственных долгов (долги 
госкомпаний, регионов и крупней-
ших госбанков), а также сокра-
щение резервов на фоне оттока 
капитала. «По мере замедления 
роста растет вероятность того, что 
часть долгов осядет на балансе го-
сударства, так как для поддержки 
экономики объем господдержки 

будет расширен», говорится в от-
чете. Сейчас официальный госдолг 
Китая по мировым меркам невысо-
кий (40% ВВП), однако, по экс-
пертным оценкам, его реальный 
объем существенно выше — 
вместе с частным долгом нагрузка 
составляет 250% ВВП. При этом 
объем резервов КНР за послед-
ние полтора года сократился 
на $762 млрд (до $3,23 трлн), 
возможный отказ отподдержки 
юаня может спровоцировать еще 
больший отток. Без масштабных 
реформ высокий уровень долговой 
нагрузки будет препятствовать 
росту инвестиций, что приведет 
к дополнительному росту долга и 
усилению оттока капитала, преду-
преждают в агентстве.

Официальное китайское 
информагентство «Синьхуа» опера-
тивно отреагировало на решение 
Moody’s — назвало его «близору-
ким» и заявило, что оно «является 
просчетом из-за отсутствия виде-
ния общей картины относительно 
фискальной политики Китая». 
«Синьхуа» указало, что «китайское 
правительство имеет возможность 
платить по долгам гораздо лучше, 
чем многие западные страны» и что 
Китай «поднял уровень долга для 
создания новых точек роста».

На этом фоне китайский ЦБ 
вновь снизил норму резервирова-
ния для банков на 0,5 процентного 
пункта (что эквивалентно расшире-
нию кредитования на $100 млрд). 
Мера, по оценке Capital Economics, 
свидетельствует о «готовности 
властей отдать приоритет поддер-
жке роста в ущерб минимизации 
долгосрочных рисков». 

Татьяна Едовина

СОКРАЩЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
РЕЗЕРВОВ КИТАЯ И ОТТОК КАПИТАЛА
($ МЛРД) ИСТОЧНИК: IIF.

Чистый отток капитала Объем резервов ($ трлн) 
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Фактически 95% доходов было потрачено 
на покупку товаров и услуг, а еще 4,3% — на 
покупку наличной валюты (4,2% — в январе 
2015 года и 3,1% — в декабре 2015 года). При 
этом траты на организованные сбережения 
(банковские депозиты, текущие счета, цен-
ные бумаги, покупку недвижимости, ско-
та и птицы и выплаты по кредитам) сокра-
тились на 3,4% (в январе 2015 года росли на 
6,9%, а в декабре — на 21,5%). Объем налич-
ных денег на руках при этом сократился на 
6,4% (в 2015 году сокращался на 16% в январе 
и рос на 6,4% в декабре). По оценкам Росста-
та, в феврале 2016 года сбережения просели 
еще на 0,6 трлн руб., до 23,3 трлн с 23,9 трлн 
руб. в январе.

В пользу того, что в январе граждане ак-
тивно расходовали сбережения, свидетель-
ствуют и данные Банка России, по которым 
за месяц с рублевых депозитов было снято 
450 млрд руб., а с валютных — 170 млрд руб. 
с исключением валютной переоценки, под-
считал Игорь Поляков из ЦМАКПа. Отток де-
нег с валютных вкладов в январе 2016 года 
произошел впервые с ноября 2014 года, ког-
да был зарегистрирован шоковый рост по-
требления.

Вероятнее всего, сбережения сокращает 
львиная доля не самых обеспеченных вклад-
чиков. Мониторинг социально-экономиче-
ского положения и самочувствия населения 
Института социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС констатирует, что увели-
чение вкладов домохозяйств на 16,8% с уче-
том валютной переоценки в 2015 году цели-
ком связано с увеличением склонности к сбе-
режению наиболее обеспеченных групп на-

селения — рост депозитов обеспечили круп-
нейшие вкладчики (средний объем депози-
та — более 400 тыс. руб.). Иными словами, 3% 
граждан обеспечили 88% прироста всех вкла-
дов за последние четыре года. В первом полу-
годии 2015 года быстрее других росли вкла-
ды свыше 1 млн руб. (на 17,8% — по сумме и на 
37,9% — по числу счетов), а вклады до 100 тыс. 
руб. сократились на 3,6% и 0,8% соответствен-
но. «Это позволяет предположить, что разрыв 

между наименее и наиболее обеспеченными 
слоями населения будет увеличиваться»,— 
убеждены аналитики РАНХиГС.

Последний вывод подтверждает и опубли-
кованное вчера исследование Visa Affluent 
Study 2015 — оно фиксирует увеличение рас-
ходов состоятельных россиян. По данным пла-
тежной системы, в течение ближайшего года 
почти половина таких граждан планирует со-
хранить личные расходы на прежнем уровне. 
Анализ проводился осенью 2015 года — в РФ 
в нем приняли участие 798 человек. Для Мо-
сквы «порог входа» для участников составлял 
100 тыс. руб. в месяц личного дохода, для реги-
онов — от 50 тыс. руб.

По данным исследования, категория со-
стоятельных россиян тратит на личные нуж-
ды 49 тыс. руб. в месяц (не включая выплат по 
кредитам и расходов на аренду). Наибольшие 
расходы зафиксированы у респондентов 30–
39 лет — они тратят почти 57 тыс. руб. в месяц, 
траты обеспеченных россиян до 29 лет в сред-
нем составляют 38 тыс. руб. 65% заявили, что 
выезжали за границу по крайней мере один 
раз за последние полгода, преимущественно 
в Европу (51%), 16% — на Ближний Восток и в 
Африку, еще 15% — в Южную и Юго-Восточную 
Азию. В среднем в поездке обеспеченные рос-
сияне тратят около 139 тыс. руб.

39% состоятельных россиян заявили, что в 
2016 году предполагают увеличить свои расхо-
ды, еще столько же хотели бы зафиксировать 
их на нынешнем уровне. К сокращению расхо-
дов готовятся только 19% опрошенных, эконо-
мить они намерены в первую очередь на рас-
ходах на ювелирные украшения и часы (45%), 
посещении ресторанов (43%), приобретении 
дизайнерской одежды и аксессуаров (42%) и 
тратах на мебель (35%). Потратить меньше на 
новый автомобиль в 2016 году готовы 33%, на 
бытовую технику и гаджеты — 30%.

По данным Visa, в 2015 году объем трат со-
стоятельных россиян уже вырос на 39%. «Без-
условно, расходы растут также из-за увеличе-
ния цен и девальвации рубля, однако вклад 
этих факторов не составляет прирост расхо-
дов целиком. При этом, несмотря на увеличе-
ние трат, россияне стали делать покупки более 
взвешенно, так как по картам количество тран-
закций увеличилось в большей степени, чем 
их объем»,— говорит Антон Красненков, ди-
ректор по внедрению новых продуктов Visa.

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова
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Президент Владимир Путин 
досрочно отправил в отстав-
ку губернатора Тверской об-
ласти Андрея Шевелева. Его 
уход в связи с низким рейтин-
гом и многочисленными про-
блемами предрекался давно. 
Временно исполняющим обя-
занности главы назначен быв-
ший директор департамента 
АПК правительства РФ Игорь 
Руденя. Собеседники ”Ъ“ от-
метили его «опыт и в бизнесе, 
и в госуправлении», обшир-
ные связи во властных струк-
турах. Эксперты отмечают 
его близкие отношения с быв-
шим вице-премьером Викто-
ром Зубковым и секретарем 
Совбеза Николаем Патруше-
вым. Партийцы считают, что 
участие Игоря Рудени в сен-
тябрьских выборах может 
осложнить тот факт, что для 
Тверской области он третий 
подряд губернатор-«варяг». 

Андрея Шевелева, полномо-
чия которого заканчивались в 
июле 2016 года, президент от-
правил в отставку по собствен-
ному желанию. Политологи его 
уход предрекали уже давно — в 
губернаторском рейтинге про-
кремлевского ФоРГО господин 
Шевелев стабильно входил в по-
следнюю пятерку глав регио-
нов. 

”
Ъ“ о возможном уходе твер-

ского губернатора писал 16 ию-
ня 2014 года. Вице-спикер Госду-
мы, руководитель фракции «Еди-
ной России» Владимир Василь-
ев, в 2011 году получивший ман-
дат Андрея Шевелева, по пово-
ду его отставки сказал лишь, что 
принятие таких решений — это 
«прерогатива президента». 

Первым заметным решением 
Андрея Шевелева на посту губер-
натора стала попытка запретить 
в области рок-фестиваль «Наше-
ствие» из-за африканской чумы 
свиней. В феврале 2015 года ра-
ботники Тверского вагоностро-
ительного завода намеревались 
выйти на митинг против сокра-
щений, но позже передумали. 
Среди слабых сторон Андрея 
Шевелева назывались «конфлик-
ты с ОНФ», низкий личный рей-
тинг, претензии по проблемам 
ЖКХ. На думских выборах 2011 
года список «Единой России» во 
главе с губернатором получил в 
области 38,4% (в среднем по стра-
не 49,3%). Отношения с оппози-
цией были напряженными: де-
путат Госдумы от КПРФ Вадим Со-
ловьев обращался к президенту 
и генпрокурору с просьбой про-
верить губернатора на экстре-
мизм, так как он грозился «зака-
тать коммунистов в асфальт».

Владимир Путин объяснил 
назначение врио тверского гла-
вы Игоря Рудени его опытно-
стью и «организаторскими спо-
собностями», напомнив, что он 
возглавлял в правительстве де-
партамент развития АПК и был 
заместителем министра. 

Игорь Руденя мог стать губер-
натором еще в 2009 году — он 
входил в число кандидатов на 

пост главы Волгоградской обла-
сти, предложенных президенту 
«Единой Россией». Однако тогда 
регион возглавил Анатолий Бров-
ко. Источник, близкий к руковод-
ству «Единой России», рассказал 

”
Ъ“, что в 2011 году господину 

Рудене снова предложили под-
умать о губернаторстве в Волгог-
радской области, но он отказался. 
Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов считает, что 
«коммуникации» господина Ру-
дени «на федеральном уровне по-
могут реализовать сельскохозяй-
ственный и промышленный по-
тенциал области». 

Все собеседники 
”
Ъ“ говорят 

про связи врио главы во власт-
ных структурах. Воронежский 
губернатор Алексей Гордеев от-
метил его «опыт и в бизнесе, и в 
госуправлении». Господин Руде-
ня с 2005 по 2007 год был заме-
стителем министра сельского 
хозяйства Алексея Гордеева, а с 
2007 по 2012 год возглавлял де-

партамент развития АПК прави-
тельства. «Руденя — человек це-
леустремленный, с хорошими 
связями и с пониманием, как 
устроена система власти,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Гордеев.— Он 

будет полезен в Тверской обла-
сти и много что сделает для раз-
вития региона». 

Политолог Евгений Минчен-
ко сообщил 

”
Ъ“, что Игорь Руденя 

«плотно связан с командой Вале-
рия Зубкова» (бывшего вице-пре-
мьера, ныне председателя совета 
директоров «Газпрома»). В 2009 
году источники 

”
Ъ“ в правитель-

стве сообщали, что Виктор Зуб-
ков лоббировал Игоря Руденю на 
пост министра сельского хозяй-
ства вместо Елены Скрынник. 
Политтехнолог Олег Матвеичев, 
который охарактеризовал врио 
главы как «порядочного челове-
ка, верующего, патриота», так-
же отметил «большие федераль-
ные связи» Игоря Рудени. «У него 
личные дружеские отношения с 
Виктором Зубковым, с Николаем 
Патрушевым (секретарь Совета 
безопасности РФ.— 

”
Ъ“),— под-

черкнул господин Матвеичев.— 
Регион получил лоббиста, будет 
лучше и с бюджетом, и с газом 

проблемы решит». Он не исклю-
чил, что вместо Подмосковья 
хлебопромышленные предпри-
ятия, которыми владеет сестра 
врио губернатора Светлана Руде-
ня, перерегистрируются в Твер-
ской области и «увеличат нало-
гооблагаемую базу, хотя это и не 

”
Газпром“ или 

”
Роснефть“»: «Это 

было бы логично». 
То, что господин Руденя — ва-

ряг, как и предыдущие два ру-
ководителя области, по мне-
нию Алексея Гордеева, «не име-
ет принципиального значения 
для региона». Вадим Соловьев, 
напротив, назвал это минусом: 
«Нужен человек, который доско-
нально знает проблемы регио-
на, времени изучать ситуацию 
нет, область на грани социаль-
но-экономической катастрофы». 
«К сожалению для Рудени, Твер-
ская область наелась 

”
варягами“ 

— предыдущие два губернатора 
Дмитрий Зеленин и Андрей Ше-
велев не были выходцами из ре-
гиона, и при Шевелеве отноше-
ние к 

”
варягам“ стало еще ху-

же»,— заявил 
”
Ъ“ политолог Рос-

тислав Туровский. Впрочем, он 
отметил, что врио главы может 
«сыграть на эффекте новизны»: 
«На этой волне даже самые экзо-
тические назначенцы-

”
варяги“ 

добивались результатов». 
По мнению Ростислава Туров-

ского, «совмещение губернатор-
ских выборов с думскими будет 
работать на врио главы». Он объ-
яснил, что потенциальным кон-
курентам господина Рудени Ва-
диму Соловьеву и депутату Гос-
думы от «Справедливой России» 
Алексею Чепе может быть важ-
нее пройти в Госдуму и они мо-
гут договориться. Господин Со-
ловьев сказал 

”
Ъ“, что КПРФ как 

«конструктивная оппозиция бу-
дет работать с Руденей»: «Но я 
пойду на губернаторские выбо-
ры, надеюсь, что новый врио 
будет вести честную борьбу». В 
свою очередь, господин Чепа за-
явил 

”
Ъ“, что «Справедливая Рос-

сия» будет принимать решение 
о выдвижении своего кандидата 
либо о поддержке врио главы по 
итогам съезда. При этом справо-
росс подчеркнул, что партия бу-
дет работать с новым главой «по 
развитию сельского хозяйства». 

Андрей Перцев,  
Сергей Горяшко,  
Таисия Бекбулатова, 
Ирина Нагорных

Тверской области  
предложили третьего «варяга»
На посту губернатора Андрея Шевелева сменил Игорь Руденя

 Решение правительства  присоединить 
Российский гуманитарный научный 
фонд (РГНФ) к Российскому фонду фун-
даментальных исследований (РФФИ) 
оказалось неожиданным для научного 
сообщества. Слияние двух главных госу-
дарственных научных фондов произош-
ло всего через месяц после сообщения 
об урезании их бюджетов на 10%. Ви-
це-премьер Аркадий Дворкович утвер-
ждает, что реформа позволит сократить 
« административные затраты»,  однако 
ученые называют ее «поглощением». 
Они опасаются, что руководство РФФИ 
будет выделять меньше денег на непро-
фильные для фонда гуманитарные  
исследования.

Основанный в 1992 году Российский 
фонд фундаментальных исследований рас-
пределяет государственные средства, выда-
вая гранты ученым и научным учреждени-
ям. Первоначально он финансировал как 
естественно-научные, так и гуманитарные 
проекты, однако практически сразу эти на-
правления пришлось разделить. В 1994 го-
ду вследствие специфики гуманитарных ис-
следований из состава РФФИ была выделе-
на отдельная структура — РГНФ. Гуманитар-
ный фонд традиционно получал примерно 
в пять раз меньше средств из госбюджета, 
но за время работы смог поддержать более 
40 тыс. проектов.

Теперь правительство неожиданно ре-
шило возвратиться к схеме 1992 года — на 
сайте кабмина опубликовано распоряже-
ние премьер-министра Дмитрия Медведева 
о присоединении РГНФ к РФФИ. Вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович объяснил это не-
обходимостью «увеличить объем междисци-
плинарных исследований» для «получения 
новых знаний на стыке отраслей наук». Тот 
факт, что гуманитарный фонд теперь под-
чиняется РФФИ, господин Дворкович объ-
яснил «соотношением объемов финансиро-
вания»: в 2015 году бюджет РФФИ составил 
почти 11 млрд руб., а РГНФ — всего 1,8 мл-
рд руб. Он пообещал, что после реорганиза-
ции это соотношение будет «не ниже суще-
ствующего».

«Мероприятия по реорганизации затрат 
не несут, после слияния финансирование 
грантов гуманитарных ученых сохранит-
ся»,— заверил 

”
Ъ“ председатель совета РГНФ 

Владимир Фридлянов. Тем не менее еще ме-
сяц назад ученых неофициально предупре-
дили, что бюджеты РФФИ и РГНФ на 2016 год 
сократятся как минимум на 10%, и посовето-
вали готовиться к аналогичному урезанию 
грантов (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). В своем ком-

ментарии Аркадий Дворкович также упо-
минает об экономических причинах прави-
тельственного решения: «Интеграция фон-
дов повлечет за собой сокращение объема 
административных затрат». Экономить бу-
дут даже на недвижимости — вице-премь-
ер заявил, что сейчас гуманитарный фонд 
«арендует значительную долю площадей», 
а объединенная структура сможет разме-

ститься в одном здании. Согласно сайту РГ-
НФ, фонд находится в доме на Пресненском 
валу, а РФФИ занимает часть помещений в 
здании РАН — «Золотых мозгах» на Ленин-
ском проспекте.

Решение о слиянии фондов не обсужда-
лось с ученым сообществом, говорится в пе-
тиции, опубликованной на сайте change.
org. Ее авторы требуют отменить объедине-
ние — на момент сдачи номера свою под-
пись поставило более 4 тыс. человек. «Уче-
ные обо всем узнали по факту, а ведь для РГ-
НФ это ущербное решение»,— сетует заведу-
ющая центром Института стратегии и разви-
тия образования РАО Наталия Селиванова. 
По ее мнению, гуманитарные исследования 
имеют специфический характер, поэтому в 
данном случае «речь идет о поглощении» од-
ного фонда другим.

«К сожалению, для нас, гуманитариев из 
регионов, РГНФ — практически единствен-
ная возможность получить грант на иссле-
дования,— говорит заведующая отделом но-
вейшей истории Башкортостана Институ-
та истории, языка и литературы Уфимского 
научного центра РАН Рима Сулейманова.— 
Посмотрите, сколько научных статей по гу-
манитарной тематике выходит с припиской 

”
Подготовлено при финансовой помощи РГ-

НФ“». По ее словам, фонд может оплатить ис-
следователям поездки в архив в другой реги-
он, также на деньги РГНФ организуют науч-
ные симпозиумы и конференции. «У РФФИ 
свои задачи, и наши гуманитарные темати-
ки им не подходят,— уверена она.— РГНФ — 
вполне самодостаточный фонд, и присоеди-
нять его к другому нельзя ни в коем случае».

Член-корреспондент РАН, заведующая 
отделом урало-алтайских языков Институ-
та языкознания РАН Анна Дыбо заявила 

”
Ъ“, 

что желание правительства поддерживать в 
первую очередь «междисциплинарные ис-
следования» выдает непонимание сути гу-
манитарной науки. «Да, в РФФИ все эти го-
ды был небольшой отдел, который выдавал 
гранты тем гуманитарным проектам, кото-
рые пересекаются с естественно-научными 
исследованиями,— сказала она.— Но вот у 
нас в иранском секторе давно разрабатыва-
ется многотомный словарь иранских язы-
ков. Это чисто гуманитарная история, и РФ-
ФИ никогда не выдал бы на это грант». «Дру-
гой пример — наш сотрудник много лет 
ездит в Монголию, где изучает камни с древ-
ними тюркскими надписями. Здесь нет ме-
ждисциплинарной работы, но эти исследо-
вания также важны»,— говорит госпожа Ды-
бо. По ее мнению, новые подходы к выдаче 
грантов приведут к тому, что будет сложно 
найти финансирование «для издания полно-
го собрания сочинений Блока или Чехова».

Согласно распоряжению правительст-
ва, Минобрнауки РФ и Росимущество в те-
чение шести месяцев должны «осуществить 
мероприятия, связанные с реорганизаци-
ей фондов».

Анна Макеева,  
Александр Черных

Научные фонды  
в сумме дают один
Ученые-гуманитарии возражают  
против присоединения РГНФ к РФФИ
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Вчера Совет федерации (CФ) принял по-
правки к выборному законодательству, 
согласно которым кандидат должен лич-
но участвовать в теледебатах, а в случае 
отказа его эфирное время переходит оп-
поненту. Между тем «Единая Россия» на 
праймериз опробует формат дебатов, 
при котором их участники максимально 
защищены от конфронтации друг с дру-
гом. «Интересные дебаты» уже пообе-
щал устроить участник праймериз в Под-
московье, бывший местный руководи-
тель «Правого дела» Борис Надеждин, 
который выдвинулся по округу депутата 
Госдумы Ирины Родниной.

СФ вчера одобрил поправку к законам «О 
выборах депутатов Госдумы» и «О гарантиях 
избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан РФ», по которой в случае 
отказа кандидата в депутаты от дебатов его 
эфирное время переходит к его оппоненту. В 
дебатах кандидат обязан участвовать лично, 
а не через доверенных лиц, при этом партия 
имеет право выбрать кандидатов, которые 
будут представлять в дебатах ее список. На-
помним, с инициативой внесения такой по-
правки выступил вице-спикер Госдумы, се-
кретарь генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов. Как пояснил собеседник в руко-
водстве партии, раньше оппоненты упрека-
ли «Единую Россию» в том, что она не выхо-
дит на дебаты, и называли ее «партией жули-
ков и воров», но на выборах депутатов Госду-
мы упреки не сработают: единороссы будут 
участвовать в дебатах, а в праймериз запре-
щено участвовать кандидатам даже со сня-
той или погашенной судимостью.

Вчера на заседании оргкомитета по про-
ведению праймериз, который возглавля-
ет господин Неверов, единороссы утвер-
дили формат внутрипартийных дебатов на 
праймериз и довели его до сведения реги-
онов. Единороссы будут состязаться друг 
с другом в красноречии со 2 апреля по 15 
мая. Формат примечателен тем, что участ-
ники дебатов максимально защищены от 
взаимной конфронтации. Для этого в аги-
тационно-пропагандистском блоке пар-
тии под руководством замсекретаря генсо-
вета Ольги Баталиной придумали следую-

щий порядок. В дебатах будут участвовать 
от двух до шести единороссов, каждому да-
дут право на вступительное и заключитель-
ное слово, при этом друг другу вопросы со-
перники задавать будут не вправе; по одно-
му вопросу оппоненту сможет задать груп-
па поддержки кандидата или зрители. Пло-
щадки дебатов будут тематическими (в со-
ответствии с разделами будущей предвы-
борной программы партии) — антикорруп-
ция и рациональное расходование бюджет-
ных средств, сельское хозяйство и продо-
вольственная безопасность, предпринима-
тельство и т. д.

Единороссы намерены провести деба-
ты публично, с трансляцией не только на 
специальном сайте, но и на региональ-
ных телеканалах и в соцсетях, и рассчиты-
вают, что это сработает на улучшение ими-
джа «Единой России», которую на протяже-
нии многих лет упрекали в нежелании де-
батировать с оппонентами. Единороссы хо-
тят, чтобы выступления были зрелищны-
ми, но при этом не переходили во взаим-
ные оскорбления и обличения. Однако в 
округах соперничество возникнет. К приме-
ру, по 118-му Дмитровскому округу в Под-
московье, где планирует выдвинуться де-
путат Госдумы Ирина Роднина, на прайме-
риз явился глава кафедры права МФТИ, экс-
депутат Госдумы и бывший руководитель 
подмосковного «Правого дела» беспартий-
ный Борис Надеждин: «Я ни с кем не согла-
совывал свое выдвижение и не строю ил-
люзий насчет перспектив, но праймериз — 
это та волна, которую надо оседлать, чтобы 
публично и напрямую донести свою точку 
зрения до избирателей. Либералы недооце-
нивают эту возможность». Он заверил 

”
Ъ“, 

что обязательно пойдет на дебаты с Ири-
ной Родниной, если она будет участвовать 
в праймериз по округу, и обещал, что поста-
рается сделать их «очень интересными». На-
стоящий скандал произошел между сопер-
никами на праймериз по отбору кандида-
та в мэры Рыбинска Ярославской области, в 
результате которого недовольный итогами 
голосования кандидат Владимир Денисов 
выдвинулся на выборы от партии «Родина».

Ирина Нагорных

Дискуссии без пререканий
«Единая Россия» ответит на упреки  
дебатами на праймериз

На думских праймериз «Единой России» 
в Калининградской области ожидается 
жесткая борьба поддерживаемых губер-
натором Николаем Цукановым канди-
датов с представителями местной «Еди-
ной России». В противовес ее лидеру де-
путату Госдумы Андрею Колеснику гото-
вы выдвинуться вице-губернатор Алек-
сей Силанов и депутат гордумы Кали-
нинграда Александр Пятикоп. Эксперт 
объяснил, что губернатор хочет сформи-
ровать лояльный пул депутатов Госдумы 
и перехватить контроль над отделением 
партии власти.

Выдвинуться на праймериз «Единой Рос-
сии» на выборах в Госдуму по одномандатно-
му округу калининградскому вице-губерна-
тору Алексею Силанову публично предложи-
ли местные бюджетники. «Такие обращения 
поступают. Надо подумать»,— ответил он, 
но комментировать 

”
Ъ“ свои планы не стал. 

Источник, близкий к региональному руко-
водству, подтвердил, что решение о выдви-
жении вице-губернатора «принято, сам Алек-
сей Силанов настроен на карьеру депутата». 
«Это один из самых близких к губернатору 
Николаю Цуканову чиновников, он ему до-
веряет»,— утверждает собеседник 

”
Ъ“.

Независимый депутат областного заксо-
брания Соломон Гинзбург сообщил, что «от-
ношение к Алексею Силанову в регионе хо-
рошее, он толковый человек». Господин Гин-
збург планирует выдвигаться в Госдуму по 

тому же округу, что и вице-губернатор. «Глава 
области решает две задачи: выдвигает про-
тив меня кандидата плюс избавляется от Си-
ланова как возможного конкурента за пост 
губернатора»,— считает депутат. Напомним, 
господин Гинзбург — один из лидеров мест-
ной оппозиции, которая в 2010 году собира-
ла митинги за отставку губернатора Георгия 
Бооса (который вскоре после этого покинул 
свой пост), успешно избирался в облдуму 
по одномандатному округу. Господин Гинз-
бург не исключил, что вице-губернатор пой-
дет на выборы, чтобы составить конкурен-
цию в округе главе регионального отделе-
ния «Единой России» депутату Госдумы Анд-
рею Колеснику. «В другом округе области Ни-
колай Цуканов поддерживает депутата кали-
нинградского горсовета Александра Пятико-
па, который тоже может бороться с Колесни-
ком в зависимости от того, какой округ тот 
выберет»,— отметил депутат.

Агитация господина Пятикопа уже разме-
щена в Калининграде. «Меня не очень волну-
ет, кто будет моим конкурентом. Действую-
щий состав Госдумы и Совета федерации от 
региона, мягко говоря, сработал недостаточ-
но эффективно. Я бы отдал должное губерна-
тору, который челноком снует между Кали-
нинградом и Москвой»,— сказал он 

”
Ъ“. По 

мнению господина Пятикопа, Андрей Ко-
лесник должен идти на выборы в Госдуму по 
партсписку «Единой России». Господин Ко-
лесник сказал 

”
Ъ“, что намерен выдвигаться 

на праймериз по одному из одномандатных 
округов. «Критики я не боюсь, конкретные 
дела у меня есть, если боишься держать удар, 
в политике делать нечего»,— отметил он.

«Никакого мнения ни о ком из кандида-
тов до окончания праймериз высказывать 
не буду, когда будут результаты, тогда под-
держу любого победителя как член 

”
Еди-

ной России“»,— сказал 
”
Ъ“ губернатор Нико-

лай Цуканов. Напомним, на выборах в Гос-
думу в 2011 году партия власти получила в 
Калининградской области 37,1% голосов при 
среднем результате по стране 49,3%. Тогда 
выборы проходили только по партспискам.

Политтехнолог Валентин Бианки счита-
ет, что после победы на губернаторских вы-
борах в 2015 году Николай Цуканов «стара-
ется установить контроль над представите-
лями региона в Госдуме, областными и му-
ниципальными депутатами». «Региональ-
ных единороссов контролирует Андрей Ко-
лесник, главе области нужно этот контроль 
перехватить»,— добавил он. Эксперт отме-
тил, что кандидаты губернатора могут и не 
выиграть праймериз, поскольку «местные 
влиятельные группы постараются не отдать 
контроль». Политолог Евгений Минченко 
также уверен, что губернатору «будет непро-
сто»: «Все зависит не только от политическо-
го стиля главы области, но и от местных иг-
роков и федерального центра».

Андрей Перцев,  
Сергей Горяшко

Николай Цуканов  
подобрал кандидатов в Госдуму
В Калининградской области разворачивается борьба единороссов

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  А Н Д Р Е Я  Ш Е В Е Л Е В А

Андрей Шевелев вступил в должность губернатора Тверской об-
ласти 7 июля 2011 года и занимал этот пост 1700 дней.

За время его правления население области сокра-
тилось на 12,7% — с 13,42 млн (35-е место по стране) 
до 11,72 млн человек (42-е место). Рождаемость увеличи-
лась на 2,7% — с 11 на 1 тыс. населения в 2011 году (61-е 
место) до 11,3 за девять месяцев 2015 года (75-е место в РФ). 
Смертность за тот же период уменьшилась на 4,8% — 
с 18,7 на 1 тыс. человек (84-е место) до 17,8 (83-е место).

Уровень безработицы снизился на 0,2 процент-
ного пункта — с 6% в 2011 году (22-е место) до 5,8% 
в декабре 2015-го (39-е место). Среднемесячная зар-
плата увеличилась в 1,4 раза — с 17,7 тыс. руб. в 2011 
году (46-е место) до 24,2 тыс. руб. в 2015-м (51-е место). 

Средняя пенсия за тот же период выросла также 
в 1,4 раза — с 8,1 тыс. руб. (38-е место) до 11,7 тыс. 
(42-е место).

Валовый региональный продукт вырос в 1,2 раза 
— с 255,1 млрд руб. в 2011 году до 298,1 млрд руб. в 2015 году. 
В 2011 году бюджет области был исполнен с дефицитом 5 млрд 
руб. (доходы — 39,6 млрд руб., расходы — 44,6 млрд руб.) 
На 2016 год запланирован дефицит 2,3 млрд руб. (доходы — 
46,8 млрд руб., расходы — 49,1 млрд руб.). Индекс про-
мышленного производства в 2015 году составил 94,1%. 
В 2011 году этот показатель был равен 105,9%. 

Число зарегистрированных преступлений сни-
зилось на 20,8% — с 28,9 тыс. в 2011 году до 22,9 тыс. 
в 2015-м.

Игорю Рудене  предстоит 
«доказать людям», что 
он в состоянии возглавить 
Тверскую область   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Пресненский суд Москвы санкци-
онировал вчера арест граждан-
ки Узбекистана Гюльчехры Бобо-
куловой, убившей в понедельник 
четырехлетнюю Настю Мещеряко-
ву, у которой женщина была няней. 
Следствие считает, что к убийст-
ву ребенка 38-летнюю подозрева-
емую мог подтолкнуть ее сожитель 
из Средней Азии, под влиянием ко-
торого она увлеклась экстремист-
скими идеями. Поскольку Гюльчех-
ра Бобокулова может представлять 
реальную опасность для общества, 
суд решил заключить ее под стражу 
до 29 апреля.

У здания Пресненского суда утром в 
среду собралась большая толпа журна-
листов. Чтобы не создавать толчеи, су-
дебное руководство распорядилось раз-
решить вход в здание за полчаса до его 
официального открытия. На втором эта-
же, где должно было состояться рассмо-
трение ходатайства об аресте Гюльчехры 
Бобокуловой, поначалу вход в зал заседа-
ния перекрыла охрана. Когда к дверям 
конвой подвел подозреваемую, журна-
листы успели задать ей пару вопросов:

— Вы признаете себя виновной?
— Да,— ответила женщина.
— Зачем убили девочку?
— Аллах приказал! — послышалось 

в ответ.
Когда Гюльчехра Бобокулова уселась 

на скамью в клетке, а телеоператоры и 
фотокорреспонденты провели съем-
ку, в зал пустили и представителей пе-
чатных и электронных СМИ. Теперь у 
них появилась возможность как следу-
ет разглядеть женщину, поступок кото-
рой в минувший понедельник поверг 
в шок всю страну. Она была в брюках и 
бело-синей накидке. Женщина выгля-
дела спокойной и даже уверенной в се-
бе. По сторонам она не смотрела.

В начале заседания председательству-
ющая судья Татьяна Васюченко предло-
жила следователю СКР Ольге Лаптевой 
зачитать ходатайство об аресте подозре-
ваемой. Та сообщила суду, что Гюльчех-
ра Бобокулова подозревается в убийстве 
малолетнего, заведомо для виновной на-
ходящегося в беспомощном состоянии 
(п. «в» ч. 2 ст. 105 УК РФ). Следствие счи-
тает, что утром 29 февраля няня, дождав-
шись, пока родители со старшим ре-
бенком уйдут из дома (улица Народно-
го Ополчения, 29), ударами ножа в шею 
убила четырехлетнюю Настю Мещеря-
кову, после чего отрезала девочке голо-
ву и, упаковав ее в целлофановый пакет, 
положила в рюкзак. Затем Гюльчехра Бо-
бокулова оделась во все черное. Перед 
тем как выйти на улицу, она разбрызгала 
по квартире горючую жидкость и подо-
жгла ее. Затем, захватив рюкзак, женщи-
на вышла на улицу, где остановила такси 
и попросила довезти ее до станции ме-
тро «Октябрьское Поле».

Показания очевидцев о том, что про-
исходило далее, заметно разнятся. Неко-
торые утверждали, что Гюльчехра Бобо-
кулова, расстелив на земле молельный 
коврик, совершила возле метро намаз. 
После чего, достав голову ребенка из па-
кета, стала размахивать ею перед прохо-
жими, выкрикивая «Аллах акбар!» и «Вы 
нас долго убивали!». При этом она, по 
словам свидетелей, угрожала себя взор-
вать. Другие же очевидцы говорили, что 
намаза женщина не совершала, а лишь 

ходила с головой в руках у входа в метро, 
неразборчиво что-то выкрикивая.

Как бы там ни было, в течение 20 ми-
нут с момента появления женщины по-
лиция перекрыла выходы из метро, 
оцепив место происшествия. Затем 
стражи порядка вступили в перегово-
ры с Бобокуловой и в конце концов убе-
дили ее лечь на землю лицом вниз, по-
сле чего один из полицейских подбе-
жал к подозреваемой и скрутил ей ру-
ки. Пояса со взрывчаткой на задержан-
ной, как выяснилось, не было.

Следователь Ольга Лаптева, отметив, 
что подозреваемая в тяжком преступле-
нии Гюльчехра Бобокулова является 
гражданкой другого государства, потре-
бовала удовлетворить ходатайство об 
аресте. Следователь считает, что, оста-
ваясь на свободе, подозреваемая может 
скрыться, продолжить заниматься пре-
ступной деятельностью либо вступить 
в сговор с возможными подстрекателя-
ми. К последним следствие относит со-
жителя подозреваемой из Таджикиста-
на, который мог увлечь женщину вах-
хабитскими идеями. Это предположе-
ние подтверждается показаниями зна-
комых потерпевших. Те якобы утвер-
ждают, что родители погибшей девоч-
ки в последнее время часто заставали 
няню возле компьютера, читающую 
сайты с текстами, написанными араб-
ской вязью (помимо сайтов, которые 
посещала Бобокулова, следствие изуча-
ет контакты из ее телефона, в которых, 
по предварительным данным, уже ока-
зались люди, связанные с экстремиста-
ми). Это, а также заметное охлаждение 
няни к своей четырехлетней подопеч-
ной вызывало недовольство родителей 

девочки, которые уже решили найти 
Гюльчехре Бобокуловой замену.

Требование следователя об аресте 
поддержал прокурор, после чего слово 
было предоставлено подсудимой. Та, 
впрочем, много говорить не стала, ска-
зав лишь, что «не против ареста». А ее 
адвокат добавила, что защита оставляет 
вопрос об аресте «на усмотрение суда». 
После небольшого перерыва судья Тать-
яна Васюченко своим постановлением 
санкционировала арест подозреваемой 
Бобокуловой до 29 апреля.

Когда Гюльчехру Бобокулову выво-
дили из зала заседаний, кто-то из жур-
налистов, вспомнив сказанные ею пе-
ред заседанием слова, спросил аресто-
ванную: «А Аллах-то тебе что приказал?» 
«Убивать»,— ответила женщина.

После заседания адвокат Гюльчехры 
Бобокуловой отказалась от каких-либо 
комментариев.

В свою очередь в СКР вчера сообщи-
ли, что, учитывая неадекватное поведе-
ние подозреваемой, ей была назначена 
судебно-психиатрическая экспертиза. 
Ранее медики констатировали, что Гюль-
чехра Бобокулова в момент совершения 
преступления могла находиться под 
действием наркотических препаратов.

Вчера же Самаркандский областной 
психоневрологический диспансер со-
общил, что Гюльчехра Бобокулова со-
стояла на учете у психиатра. «Гюльчех-
ра Бобокулова действительно с 2003 го-
да состояла на учете в нашем учрежде-
нии с диагнозом 

”
острое шизофрени-

ческое расстройство“»,— сказали в ди-
спансере. По словам врачей, у пациен-
тки регулярно отмечались «отклоне-
ния в психике с потерей контроля над 
своими действиями». В связи с этим не 
исключено, что в СИЗО она будет нахо-
диться под присмотром специалистов.

Алексей Соковнин

Няню-убийцу  
изолировали на два месяца
Гюльчехра Бобокулова объяснила свои действия  
«приказом свыше»

Как стало известно ”Ъ“, не-
ожиданный поворот произо-
шел в деле Дмитрия Лыса-
ковского (позывной Гудвин), 
командира воздушной развед-
ки армии ДНР и полпреда этой 
республики в Международ-
ном уголовном суде при ООН, 
обвиняемого в причастно-
сти к крупному мошенничест-
ву с попыткой рейдерского за-
хвата здания в центре Москвы. 
Врачи обнаружили у Гудвина 
признаки шизофрении. В бли-
жайшее время ему предстоит  
обследование в стационаре 
для уточнения диагноза и сте-
пени вменяемости. Между тем 
правоохранительные органы  
проверяют как его, так и его 
предполагаемых подельников 
на причастность к еще целому 
ряду преступлений.

По предварительной инфор-
мации, некоторое время назад 
следователи управления СКР по 
Южному округу Москвы направи-
ли на амбулаторное обследование 
к психиатрам в больницу имени 
Алексеева (бывшая Кащенко) трех 
фигурантов расследования по де-
лу о попытке мошеннического 
захвата старинного особняка на 
Гоголевском бульваре. Вместе с 
Дмитрием Лысаковским обследо-
вание проходили арестованные 
позже него предприниматели Ге-
оргий Пирумов и Петр Чихун. К 
двум последним у медиков ника-
ких вопросов не возникло, а вот 
у господина Лысаковского врачи 
заподозрили признаки шизоф-
рении. В ближайшее время ему 
предстоит длительное детальное 
обследование в условиях стаци-
онара. Надо отметить, что Дмит-
рий Лысаковский давно отличал-
ся эпатажным поведением. Это 
проявилось и после ареста, ког-
да, уже находясь в СИЗО, развед-
чик из ДНР надел на глаза черную 
повязку, дав обет не снимать ее до 
тех пор, пока с него не будут сня-
ты все обвинения. Периодически 
у него якобы появлялась спутан-
ность в разговорах и мыслях, а он 
сам приглашал к себе в СИЗО на 
беседу генпрокурора Юрия Чайку.

Между тем, по некоторым дан-
ным, в Москву из мест лишения 
свободы этапированы для про-
ведения следственных действий 
еще двое предполагаемых подель-
ников Гудвина — бизнесмены Ми-
хаил Чернов и Михаил Балакирев. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, именно они 

предприняли первую попытку за-
хватить часть старинного особ-
няка на Гоголевском бульваре, 3, 
принадлежавшего компании «Эк-
висман Лимитед». Коммерсанты 
за крупное вознаграждение во-
влекли в аферу председателя 5-го 
судебного состава Московского 
арбитражного суда Ирину Бара-
нову, которая склонила свою под-
чиненную к вынесению решения 

в пользу дельцов. Махинация бы-
ла раскрыта, и в 2013 году Михаил 
Чернов и Михаил Балакирев по-
лучили по приговору Дорогоми-
ловского суда девять и семь лет за-
ключения соответственно. Поль-
зовавшаяся иммунитетом судья 
Баранова, не дожидаясь решения 
о возбуждении в отношении себя 
уголовного дела за подстрекатель-
ство к взятке и мошенничество, 
уехала в США, где родила ребен-
ка и находится до сих пор. Между 
тем, как считают следователи, со-
общники осужденных аферистов 
предприняли новую попытку за-
хватить все то же здание на Гого-
левском. На этот раз они исполь-
зовали нижегородский суд, аре-
стовавший особняк, который за-
тем за $7,5 млн был продан офшор-
ной фирме «Делимар Корпорейшн 
Лтд». Ее руководство представлял 
юрист Дмитрий Коцубанов, сме-
нивший потом свою фамилию на 
Лысаковский. После этого он по-
пытался зарегистрировать право 
собственности на недвижимость 
в отделе Росреестра по Южному 
округу Москвы, но ему отказали. 
Тогда Дмитрий Лысаковский уе-
хал на юго-восток Украины, где 
взял позывной Гудвин и стал ко-
мандиром разведподразделения, 
использующего беспилотники. 
Кроме того, он называл себя пред-
ставителем ДНР в Международном 
уголовном суде при ООН. По воз-
вращении из зоны боевых дейст-
вий, как сообщал 

”
Ъ“, Гудвин был 

арестован. Одновременно в ро-
зыск объявили его предполагае-
мого сообщника — нижегородско-
го адвоката Евгения Рыжова. Сле-
дующим арестованным фигуран-
том стал бизнесмен Георгий Пи-
румов, оформивший на себя оф-
шор «Делимар Корпорейшн Лтд». 
Между тем в ходе следствия выяс-
нилось, что непосредственное от-
ношение к афере имел и давний 
партнер Дмитрия Лысаковского 
Петр Чихун, которого также взя-
ли под стражу. Сейчас проверяет-
ся версия о том, что осужденные 
Чернов и Балакирев могли под-
держивать связь со своими сообщ-
никами на свободе и участвовали 
во второй попытке захвата здания.

Тем временем уголовное дело 
этой группировки может попол-
ниться другими эпизодами. До-
следственная проверка устано-
вила, что мать Дмитрия Лысаков-
ского Татьяна Коцубанова могла 
быть причастна к хищению ан-
тиквариата из Франции, выстав-
лявшегося в Центре изящных 
искусств на Волхонке, арендо-
вавшем помещения храма Хри-
ста Спасителя у одноименного 
фонда. Экспертиза уже призна-
ла этот антиквариат предметами, 
имеющими особую ценность, хи-
щение которых предусмотрено 
ст. 164 УК РФ, предусматриваю-
щей до 15 лет лишения свободы.

Кроме того, семья Лысаковских 
может быть допрошена и в рамках 
еще одного дела. В 2004 году бы-
ло совершено покушение на отчи-
ма Дмитрия и тогдашнего супруга 
его матери — крупного бизнесме-
на Николая Коцубанова. Коммер-
сант получил несколько тяжелей-
ших ранений, но его спасли вра-
чи НИИ имени Склифосовского. 
Покушение произошло в момент, 
когда господин Коцубанов, владе-
лец фирмы «Фронда мебель», име-
ющей сеть мебельных салонов в 
разных регионах России, начал 
бракоразводный процесс с Тать-
яной Коцубановой. Тогда испол-
нителей покушения и заказчиков 
найти не удалось, а в 2006 году де-
ло было приостановлено. По дан-
ным 

”
Ъ“, сейчас расследование 

возобновили. «Могу подтвердить 
эту информацию: дело снова рас-
следуется, и проверяются все воз-
можные версии, в том числе и лич-
ные мотивы»,— заявил 

”
Ъ“ один из 

адвокатов, представляющий инте-
ресы потерпевшего Коцубанова.

По имеющимся данным, про-
куратура Нижегородской обла-
сти отменила целый ряд поста-
новлений об отказе в возбужде-
нии уголовных дел, в которых фи-
гурировали адвокат Рыжов и ряд 
его предполагаемых подельни-
ков. Одним из заявителей был ди-
ректор расположенного под Ниж-
ним Новгородом санатория «Ав-
томобилист» Валерий Дурандин. 
По его словам, он столкнулся с Ев-
гением Рыжовым еще в 2010 году, 
когда поссорился со своим партне-
ром по бизнесу и попытался разде-
лить с ним имущество. «После че-
го последовал фактически рейдер-
ский захват санатория со стороны 
Рыжова»,— говорит предприни-
матель. По его словам, в незакон-
ных сделках участвовал и Дмит-
рий Коцубанов, хотя лично он его 
не видел. Он утверждает, что це-
лью рейдеров был вывод активов 
и обанкрочивание санатория для 
дальнейшей распродажи его зе-
мель на берегу Волги. Как говорит 
господин Дурандин, ему известно 
как минимум о двадцати постра-
давших от группы Евгения Рыжо-
ва в Нижегородской области. «Под 
видом микрофинансирования с 
помощью подделки документов 
и неправосудных решений у лю-
дей отнимали активы, имущест-
во, квартиры и машины»,— утвер-
ждает бизнесмен. Сейчас заявите-
ли, которым ранее неоднократно 
отказывали в рассмотрении их об-
ращений в СКР и полицию, ждут 
нового расследования. Если фак-
ты подтвердятся, то новые уголов-
ные дела, скорее всего, передадут 
в Москву для объединения с де-
лом, где фигурирует объявленный 
в международный розыск адвокат 
Рыжов. И речь уже может пойти о 
целом преступном сообществе.

Сергей Сергеев

Разведчик ДНР  
показался невменяемым
Группировка рейдеров может превратиться  
в преступное сообщество

Гюльчехра Бобокулова не стала 
возражать против своего ареста 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

С 15 марта в столице запуска-
ются первые платные парков-
ки, пользоваться которыми 
смогут только местные жите-
ли — обладатели резидентных 
разрешений. Полгода они бу-
дут работать в эксперимен-
тальном режиме на 22 улицах 
в центре города, затем их ста-
нет больше. Муниципальные 
депутаты говорят, что это мо-
жет спровоцировать «войну 
между жителями за парковки».

О нововведении в области 
парковочной политики вчера 
объявил вице-мэр Москвы Мак-
сим Ликсутов. По его словам, 15 
марта начнут работать первые 
парковки для обладателей рези-
дентных разрешений. Речь по-
ка идет о пилотном проекте, ко-
торый запускается на 22 улицах 
и продлится в течение полугода. 
Резидентные зоны расположены 
преимущественно в центре — в 
районах Тверской, Пресненский, 
Мещанский и Арбат: улицы По-
варская, Большая Молчановка, 
Спиридоновка, Цветной бульвар 
и другие (полный перечень смо-
трите на www.kommersant.ru). 
Зоны по 2–7 мест будут распола-
гаться около «проблемных» до-
мов, жителям которых негде хра-
нить машины. Всего таких мест 
будет 95 на начальном этапе.

Еще в 2014 году столичные 
власти задумали улучшить поло-

жение москвичей, у которых есть 
разрешения на парковку возле 
дома (резидентные разрешения). 
Напомним, такое право могут по-
лучить собственники квартир и 
официальные арендаторы. Разре-
шение позволяет парковаться бес-
платно ночью, а за 3 тыс. руб. в год 
— круглосуточно. При этом посто-
янное машино-место за резиден-
тами не закреплено, поэтому жи-
тели регулярно сталкиваются с 
тем, что поставить машину негде, 
особенно поздно вечером.

Для решения проблемы депар-
тамент транспорта Москвы и Мин-
транс РФ предлагали два решения. 
В частности, разрешить резиден-
там ставить машины под запреща-
ющим знаком, но против этого вы-
ступила ГИБДД, о чем ранее сооб-
щал 

”
Ъ“. Тогда мэрия решила по-

пробовать разрешить парковку под 
знаками вообще всем, но только по 
ночам (соответствующий экспе-
римент проводится с ноября на 14 
улицах в центре). Еще одно реше-
ние проблемы — специальные пар-
ковочные места для резидентов.

В таких зонах появятся специ-
альные знаки-таблички 8.9.1 с над-
писью «Только для владельцев пар-
ковочных разрешений». Таблички 
эти были введены в ПДД в апреле 
2015 года, но правила их исполь-
зования должны установить чи-
новники департамента транспор-
та. По сведениям 

”
Ъ“, рассматри-

вается вариант, к примеру, разре-
шить обладателям всех парковоч-
ных разрешений (платных и бес-
платных) ставить машины в новых 
зонах круглосуточно. Возможно, 
обладатели коммерческих разре-
шений (позволяют за абонентскую 
плату 80–250 тыс. руб. в год ставить 
машину без ограничений в любом 
месте) смогут также пользоваться 
новыми парковками. Если у гра-
жданина нет разрешения, а он 
оставил машину в резидентной зо-
не, ему придет штраф на 2,5 тыс. 
руб. за неоплату парковки.

Муниципальные депутаты вос-
приняли нововведение скепти-
чески. «Прикрываясь интересами 
обладателей резидентных разре-
шений, мэрия создает дополни-
тельный дефицит парковочных 
мест,— считает глава муниципаль-
ного округа Таганский Илья Сви-
ридов.— Их и так очень мало из-
за огромного числа запрещающих 
знаков». «В резидентных зонах не 
будет именных мест, а это значит, 
что война между жителями за пар-
ковочные места, которая сейчас 
идет во дворах, теперь будет пере-
несена на проезжую часть,— гово-
рит депутат района Дорогомилово 
Зоя Шаргатова.— Есть дворы, где 
на 60 автомобилей всего 10 мест, 
люди прокалывают друг другу ши-
ны. На приуличных парковках бу-
дет происходить то же самое».

Иван Буранов

Эти связи с силовиками участники 
ОПС продолжали поддерживать и после 
того, как часть боевиков перебазирова-
лась из столицы Северной Осетии в под-
московное Одинцово. Достаточно ска-
зать, что в похищениях людей, вменяе-
мых в вину ОПС, поучаствовали, по дан-
ным следствия, трое офицеров-ордено-
носцев из легендарного спецотряда бы-
строго реагирования «Булат» ГУ МВД Рос-
сии по Московской области — сейчас 
они под арестами содержатся в СИЗО.

Из Одинцово, полагает следствие, 
было организовано и наиболее резо-
нансное из вменяемых в вину Джако 
преступлений — убийство в Москве в 
сентябре 2011 года первого заместителя 
гендиректора ОАО «Финансовая лизин-
говая компания» и председателя сове-
та директоров судостроительной груп-
пы Wadan Yards Андрея Бурлакова. По 
данным источников 

”
Ъ“, Аслан Гагиев 

оказывал охранные услуги ФЛК, а после 
смерти господина Бурлакова рассчиты-
вал взять под контроль весь его бизнес.

Частный коттедж в Одинцово, ис-
пользуемый ОПС под штаб-квартиру, 
сотрудники правоохранительных ор-
ганов нашли летом 2014 года. В нем 
были задержаны несколько участни-
ков киллерского сообщества, а также 
изъяты 27 автоматов и 22 пистолета. 
Оказавшись в СИЗО, некоторые участ-
ники группировки начали сотрудни-

чать со следствием, рассказав о совер-
шенных ими преступлениях. Сейчас 
счет только убийств, инкриминируе-
мых подручным Джако, перевалил за 
шесть десятков.

17 января прошлого года по инфор-
мации из России спецназ венской по-
лиции задержал и самого Аслана Гаги-
ева, который по решению Земельно-
го суда был взят под стражу сначала на 
40 дней — до получения запроса на его 
экстрадицию из России. Генпрокурату-
ра подготовила и направила властям 
Австрии соответствующий документ.

Рассмотрев его, суд постановил от-
править авторитета в РФ. Однако в вы-
шестоящей судебной инстанции ре-
шение было отменено. Связано это 
было с тем, что от России потребовали 
дополнительные гарантии безопасно-
сти для «авторитета». И они были на-
правлены в Вену — надзорное ведом-
ство взяло на себя обязательства того, 
что Джако будет содержаться под след-
ствием в условиях, отвечающих евро-
пейским требованиям, к нему не будет 
применена смертная казнь, а австрий-
ские дипломаты «для контроля» смо-
гут навещать арестанта.

На днях земельный суд Вены должен 
был повторно рассмотреть запрос Ген-
прокуратуры РФ и, как считают участ-
ники расследования, учитывая предо-
ставленные гарантии, снова вынести 
решение о выдачи Джако. Однако в де-
ло неожиданно вмешались власти Бол-

гарии. Учитывая, что при задержании 
у Аслана Гагиева был обнаружен фаль-
шивый паспорт гражданина этой стра-
ны, прокуратура Болгарии направила 
в Вену свой запрос о выдаче Джако. Суд 
первой инстанции его удовлетворил, 
а второй, куда обратилась уже защита 
«авторитета», из-за каких-то несущест-
венных нарушений экстрадиционное 
решение отменил. В свою очередь Зе-
мельный суд 24 февраля освободил «ав-
торитета» из тюрьмы под залог. 

Получить комментарий представите-
ля суда 

”
Ъ“ вчера не удалось. В свою оче-

редь, адвокаты объяснили, что свобо-
ду Джако получил в рамках болгарско-
го дела. По их словам, в соответствии с 
австрийским законодательством, обви-
няемый в ожидании экстрадиции не 
может находиться под стражей больше 
срока, который грозит ему в стране, ку-
да его могут отправить. В Болгарии, где 
у «авторитета» немало влиятельных дру-
зей, за использование фальшивого па-
спорта Аслану Гагиеву грозил год заклю-
чения, а этот срок он уже отсидел в Вене.

По данным 
”
Ъ“, Генпрокуратура Рос-

сии продолжит добиваться выдачи Джа-
ко. В Вену могут быть направлены до-
полнительные документы по его делу. 
Отметим, что сейчас РФ добивается его 
выдачи за организацию шести убийств, 
а пока шли экстрадиционные процес-
сы, количество предполагаемых жертв 
Джако выросло ровно в десять раз.

Николай Сергеев

Резидентам указали  
на машино-место
Для жителей центра Москвы  
открываются специальные парковкиВсероссийский киллер  

вышел по-болгарски
с1
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новости

Вчера президент России Влади-
мир Путин в Кремле встретился с 
членами правительства, поздра-
вил одного из них с днем рожде-
ния поэтическим самиздатом, 
узнал о прелестях российской де-
стинации и благословил россий-
скую геологоразведку на новые 
свершения во имя кризиса в неф-
тяной отрасли. С подробностями 
— специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.
В начале встречи с членами пра-

вительства Владимир Путин взял в 
руки лежащую перед ним книгу и 
начал не спеша листать ее. Он делал 
это, без сомнения, с наслаждением. 
Да что там, он весь ушел в чтение… И 
только бормотал, почти что про себя:

— Самиздат… Конечно, сами-
здат… Ну вот… А-а!..

А это он нашел какие-то строчки. 
Любимые, наверное. Наконец, все 
более или менее прояснилось:

— Юрий Петрович, я недавно в 
связи с вашей поездкой в Давос Вы-
соцкого вспоминал…

Министр Юрий Трутнев, не приу-
лыбнувшись даже, кивнул. Он вооб-
ще, это чувствовалось, был настроен 
в этот день крайне серьезно и даже 
драматично.

— Мы достали самиздатовскую 
вещь… — погладил или, может, раз-
гладил Владимир Путин обложку.— 
Владимир Высоцкий… Даже года 
нет… Но это самиздат!..

То, что перед ним сейчас лежал 
самиздат, придавало сборнику в его 
глазах, наверное, совершенно иной 
вес, другую ценность. Такую цен-
ность в свое время начинали иметь 
подобные книги, только оказываясь 
в руках сотрудников КГБ.

И ведь как Владимир Путин об 
этом сказал: «достали»… Это то, что 
нельзя просто пойти и купить. Это 
то, что можно только достать.

Так в одном человеке живут и ста-
раются друг друга не трогать сочув-
ствующий правде жизни диссидент 
и его вечный неприкаянный антаго-
нист в форме подполковника.

— Здесь как раз,— вдруг вос-
кликнул Владимир Путин,— эти 
слова: «Обнажил я бицепс ненаро-
ком, даже снял для верности пид-
жак! И мгновенно в зале стало тихо, 
он заметил, как я привстаю…»

Владимир Путин даже обрадовал-
ся этим последним словам. Он их тог-
да, после Давоса, откуда вдруг стали 
поступать сведения, что Юрий Трут-
нев там едва ли не сошелся с прези-
дентом Украины в рукопашной (а по-
том выяснилось, что просто на самом 
деле привстал, и этого оказалось до-
статочно, чтобы все остальные се-
ли, если кто стоял, но он, Юрий Трут-
нев, еще же и говорил что-то, и слу-
шали…),— он их тогда не процитиро-
вал, ограничился бицепсом и пиджа-
ком… А теперь процитировал до кон-
ца. Да он знал, конечно, давно эту пес-
ню, и конечно, наизусть, потому что 
ведь эти детства были схожими, как 
песни про них…

— По-моему, как раз вы и привста-
вали там, да? — уточнил снова Вла-
димир Путин.

Юрий Трутнев сосредоточенно 
кивнул.

Он на первый взгляд странно се-
бя вел: исподлобья смотрел на прези-
дента, не спорил, конечно, с ним, но 
и не соглашался вроде… Такое впе-
чатление, что было ему что сказать 
по этому поводу, но не считал он нуж-
ным… По крайней мере, не сегодня.

Тут выяснилось, почему не сегодня:
— У Юрия Петровича вчера был 

день рождения — 60 лет! Юрий Пет-
рович, мы вас поздравляем. Эту 

книжку хотим подарить и, поскольку 
вы спортсмен,— еще «Путь карате», 
чтобы тренировались дальше, совер-
шенствовались… (ну, это обладателю 
черного пояса по кекусинкай только 
посмеяться…).

И президент вручил книги госпо-
дину Трутневу, предварительно неза-
метно сделав в самиздатовском сбор-
нике закладку на том самом стихот-
ворении… очень уж ему, видимо, 
понравился в той ситуации сегод-
няшний юбиляр… Сделал то, чего не 
мог себе позволить сам господин Пу-
тин. Сделал за него… 

Между тем Владимир Путин уже 
в который раз за короткое время де-
монстрирует, что книга — лучший 
подарок. Причем всякий раз случай 
подворачивается именно на встрече 
с членами правительства. В осталь-
ных случаях дарят ему. Правда, ред-
ко книги. Но и он, когда книгу, види-
мо, жалко, иногда дарит коня.

Министра транспорта Максима 
Топилина Владимир Путин попро-
сил рассказать, как идет строитель-
ство аэропорта в Анапе. Дело в том, 
что от Анапы через будущий мост 
прямая дорога в Крым.

Выяснилось: начали строить но-
вый аэропорт только вчера, а рассчи-
тывают закончить уже завтра, то есть 
к концу 2016 года. И в этом же году 
новые аэровокзальные комплексы 
распахнут свои двери по всей стра-
не — от Калининграда до Петропав-
ловска-Камчатского.

Умеют же некоторые порадовать 
своего президента.

Стоило Максиму Топилину заик-
нуться о том, что это пойдет во бла-
го в первую очередь внутреннему ту-
ризму, как президент подхватил эту 
мысль, тем более что он все равно со-
бирался дать слово главе Ростуризма 
Олегу Сафонову, который был особен-
но эмоционален (в хорошем смысле 
этого слова), рассказывая о прелестях, 
которые встретят путешественника в 
любой российской дестинации.

Это слово, «дестинация», достав-
ляло, судя по всему, огромное удо-
вольствие Олегу Сафонову. За пару 
минут он произнес его несколько 
раз с восхитительным нажимом.

— В среднем турпоток по стране 
увеличился на 10%,— сообщил Олег 
Сафонов.— При этом региональ-
ная туристская инфраструктура эф-
фективно используется и заполня-
ется. Ведется работа над субсидиро-
ванием перевозок организованных 
групп туристов по основным турист-
ским дестинациям нашей страны…

Я представил себе, как организо-
ванные группы туристов субсидиро-
ванно передвигаются между основ-
ными туристическими дестинация-
ми, стараясь даже не думать, не вспо-
минать и уж не заговаривать о такой 
дестинации, как Египет или, не дай 
бог, Турция…

— Можно сказать,— продолжил 
Борис Сафонов,— что туристский 
комплекс уже готов к высокому ту-
ристскому сезону, основные наши 
туристские дестинации уже готовы! 
Это и Крым, и Краснодарский край, 
это и республики Северного Кавка-
за, и республики Сибири.

И вот эта последняя дестинация… 
Сибирь как дестинация… Я все по-
нимаю… Но не была ли она все-таки 
лишней в этом списке? Не внесла ли 
дестабилизирующий оттенок в кар-
тину этого светлого нового мира, где 
одна перспективная дестинация не-
уловимо сменяет другую, еще более 
перспективную, а все вместе они 
образуют задорное кружево хорово-
да, способного увлечь не только сра-
зу несколько организованных групп 

туристов, а и самих членов прави-
тельства… И может быть даже, смею 
предположить, одну из организован-
ных групп составят именно члены 
правительства, и со всеми их субси-
диями, дисконтами и скидками — в 
Сибирь, в Сибирь!..

Нет, не была, значит, лишней 
эта последняя дестинация. Конеч-
но, не была.

Сергею Донскому, министру при-
родных ресурсов, Владимир Путин 
напомнил, что накануне состоялась 
встреча президента страны и груп-
пы нефтяников и что «в целом до-
стигнута договоренность (Ага, несо-
гласные все-таки были… Или уже 
есть те, кому позволят быть исклю-
чением из этого правила? — А. К.) о 
том, что мы сохраним уровень добы-
чи нефти в 2016 году на уровне янва-
ря текущего года. В этой связи как у 
нас идет работа по поддержке геоло-
горазведочных работ сегодня?»

Связь тут прослеживалась на пер-
вый взгляд не прямая: если снижает-
ся добыча, то и геологоразведочных 
работ должно быть меньше... Это 
подтвердил и Сергей Донской:

— В связи с текущей конъюнкту-
рой на мировом рынке ТЭКа мы фик-
сируем снижение объемов геолого-
разведочных работ у компаний. Это 
естественно, вообще в мире в прош-
лом году снижение геологоразведоч-
ных работ по углеводородам соста-
вило 22%…

Между тем развитие этой мысли 
неожиданно привело к тому, что ге-
ологоразведочные работы должны 
быть в ближайшее время активи-
зированы: по крайней мере, прави-
тельство сделает для этого все от не-
го зависящее.

— В соответствии с вашим поруче-
нием мы планируем поддержать гео-
логическую отрасль, распространив 
на углеводородные участки так назы-
ваемый заявочный принцип. В этом 
случае значительно упрощается про-
цедура лицензирования участков, на 
которых пока не открыты запасы неф-
ти и газа,— объяснил Сергей Донской.

То есть, возможно, господин Дон-
ской хотел сказать, что в условиях 
кризиса государство протягивает 
геологоразведке руку помощи, об-
легчая выдачу лицензий. Но выгля-
дело иначе: в условиях снижения 
цен на нефть в России будет сделано 
все, чтобы через нужное время мак-
симально быстро нарастить добы-
чу с помощью новых месторожде-
ний (пока другие заинтересованные 
страны и лица будут еще только вос-
станавливать разрушенное кризи-
сом хозяйство геологоразведки).

И наконец, Владимир Путин рас-
спросил вице-премьера Аркадия 
Дворковича, «как идет работа по под-
держке пострадавших людей и се-
мей, где погибли шахтеры».

Аркадий Дворкович рассказы-
вал об этом, и все тут было правиль-
но: «Материальные выплаты органи-
зованы по пяти основным каналам 
финансирования… В соответствии с 
коллективным договором предусмо-
трены выплаты и погибшим, и по-
страдавшим… Общий объем выплат 
на 11 часов утра сегодняшнего дня 
составил около 19 млн руб. … Вторая 
линия финансирования... В целом 
уже выплачено более 8 млн руб. … 
Третья — Фонд социального страхо-
вания Российской Федерации… Чет-
вертая — по линии МЧС… Пятая…»

А я думал о том, сколько же семей 
там, в Коми, до сих пор ждут, что их 
найдут. И кто-то откажется брать день-
ги, потому что это же нечестно: брать, 
когда они там еще живы. Их еще под-
нимут. Или они встанут сами.

Организация  
объединенных дестинаций
Как Владимир Путин ощущал все прелести русского туризма

Жизнь некоммерческих организаций (НКО) в стране 
«не подавлена репрессивным законодательством», 
НКО в прошлом году получили почти 1 млрд руб. 
иностранного финансирования. Об этом заявил, 
выступая в Совете федерации (СФ), министр юсти-
ции Александр Коновалов, по мнению которого шу-
михи вокруг закона об «иностранных агентах»не 
было, если бы они добровольно записались в ре-
естр. Накануне свое определение политической 
деятельности предложил Совет по правам челове-
ка (СПЧ), по мнению которого предложенный ранее 
Минюстом законопроект является угрозой вообще 
для всех НКО.

Так называемый третий сектор успешно развивает-
ся, заявил в СФ министр юстиции Александр Конова-
лов, в РФ действуют более 220 тыс. НКО, в 2015 году их 
было зарегистрировано более 16 тыс. (на 6,1% больше, 
чем в 2014 году), число заявок выросло на 16%. «Это го-
ворит о том, что предположения, что жизнь 

”
третьего 

сектора“ замерла и подавлена репрессивным законо-
дательством, полностью не соответствуют действитель-
ности»,— заверил сенаторов министр. В 2015 году, по 
данным господина Коновалова, господдержка НКО «на 
федеральном уровне» составила 4,2 млрд руб., а из ино-
странных источников НКО получили 87,5 млрд руб. (в 
2013 году — 36 млрд руб., в 2014-м — 70 млрд руб.). В 
адрес НКО, включенных в реестр иностранных аген-
тов (120 организаций), в прошлом году из-за границы 
поступил почти 1 млрд руб. Странами-донорами глава 
Минюста назвал США, Великобританию, Нидерланды 
и ряд других государств Европейского союза. Он при-
вел в пример включение в реестр иноагентов фонда 
«Династия», который Дмитрий Зимин финансировал 
из средств, размещенных за пределами РФ. Контроли-
ровать расходование таких средств, по словам госпо-
дина Коновалова, Минюст практически не может. «Это 
требует конкретных оперативных мероприятий, более 
детальных проверок, на которые мы не уполномоче-
ны»,— сказал он.

Принятый в 2012 году закон об НКО—иностранных 
агентах не носит репрессивного характера, уверен глава 
ведомства. По его словам, «если бы все эти организации 
сами вступили в реестр» и не подняли шумихи, то «зна-
чительная часть гражданского общества обратила бы на 
это мало внимания». «Шумиха и истерика вокруг реали-
зации этого закона во многом лежат в плоскости полити-
ческой борьбы»,— добавил министр. В преддверии вы-
боров в Госдуму Минюст не планирует проверок полити-
ческих партий «в сгущенном порядке», а с правозащит-
никами Александр Коновалов обещает обсудить подго-
товленный ведомством по поручению президента зако-
нопроект, определяющий понятие политической дея-
тельности для НКО (в феврале внесен в Госдуму депута-
тами четырех думских фракций).

В СПЧ раскритиковали проект, назвав его не отве-
чающим поручению президента, поскольку политиче-
ской фактически объявлялась любая деятельность — от 

митингов до опросов общественного мнения (см. 
”
Ъ“ от 

23 января и 11 февраля). В совете считают, что определе-
ние Минюста ведет к излишне широкому толкованию 
и в таком виде является «угрозой для всех НКО», в том 
числе социально ориентированных, так как им факти-
чески запрещено работать с органами власти. Накану-
не СПЧ предложил свое определение политической 
деятельности как «целенаправленного и систематиче-
ского вмешательства НКО в интересах иностранного 
источника в деятельность органов госвласти по выра-
ботке и реализации внутренней и внешней политики 
(воспрепятствование деятельности)». А единственной 
сферой политической деятельности может быть «учас-
тие НКО в деятельности, направленной на получение 
определенного результата на выборах, референдумах, 
в формировании избирательных комиссий, в деятель-
ности политических партий».

«Дискуссия по законопроекту не закрыта, пока не 
поставлена подпись президента»,— заявил вчера Алек-
сандр Коновалов. «Президент четко сказал, что закон ну-
жен, чтобы иностранные государства не использовали 
российские НКО для вмешательства во внутриполитиче-
скую деятельность России»,— сказал 

”
Ъ“ глава СПЧ Ми-

хаил Федотов.
Наталья Городецкая

Глава Минюста  
отчитался о доходах НКО
Александр Коновалов защитил закон  
об «иностранных агентах» в Совете федерации

контекст  

Депутаты завершили 
20-дневное обсуждение 
проекта КоАП

В Госдуме закончилось предварительное поста-
тейное обсуждение новой версии Кодекса 

об административных правонарушениях (КоАП), 
которое устроил думский комитет по конститу-
ционному законодательству. Проект почти в 
1700 страниц обсуждался в течение трех недель 
(с 20 января по 12 февраля) представителями 
всех заинтересованных сторон — от Верховно-
го суда и МВД до бизнес-сообщества и религи-
озных конфессий. Вчера прошло заключитель-
ное заседание рабочей группы во главе со спи-
кером Госдумы Сергеем Нарышкиным. Концеп-
цию нового КоАП одобрили Верховный суд, 
правительство, МВД, РСПП, «Деловая Россия» 
и др., но практически у всех есть замечания и 
предложения, которые депутаты пообещали 

учесть при подготовке проекта ко второму чте-
нию. «Судя по объему предложений, которые я 
сегодня услышал, работы предстоит очень мно-
го. Даже если бы мы хотели спешить, то мы про-
сто физически этого не сможем сделать»,— за-
явил господин Нарышкин. Впрочем, депутаты 
пока не провели даже первое чтение проекта и 
не определили его дату. Комитет по конституци-
онному законодательству примет свое решение 
на специальном заседании 14 марта, сообщил 

”Ъ“ его глава, один из авторов новой версии Ко-
АП Владимир Плигин. Но уже известно, что ко-
митет будет рекомендовать палате одобрить 
проект в первом чтении. Виктор Хамраев

Александр Коновалов считает,  
что никакой «шумихи» не было бы, если бы НКО  
добровольно зарегистрировались в реестре  
иностранных агентов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Проблемы Азербайджана с оплатой поста-
вок могут быть как объективными, так и торго-
вой позицией на переговорах с Россией. Бюд-
жет страны принят в ноябре 2015 году с уме-
ренным дефицитом, 2,9% ВВП, но исходя из 
курса национальной валюты в 1,05 манаты/$ и 
при расчетной цене нефти $50 за баррель.

В феврале правительство начало пересчет 
бюджета на 2016 год, и озвученные цифры вы-
глядят крайне проблемно: это около 1,5% ВВП 
бюджетного дефицита, притом что манат уже 
сильно девальвирован (сейчас — до 1,56 мана-
та/$). Впрочем, данные по консолидированно-
му бюджету страны хуже, рейтинговые агент-
ства оценивали его дефицит в конце 2015 года 
в 15% ВВП. Азербайджан сейчас ведет перегово-
ры с МВФ о займах. С другой стороны, Государ-
ственный нефтяной фонд Азербайджана доста-
точно велик по отношению к ВВП, и лишь де-
шевизна ресурсов на мировом рынке вызыва-
ет намерение страны покрывать бюджетный 
дефицит не из созданных ликвидных резер-
вов, а займами. Исходя из данных статистики 
Азербайджана, доля нефтегазового бизнеса в 
ВВП составляет 32%, что выше, чем в России, 
но рост отраслей экономики, не связанной с 
добычей нефти, был в 2015 году существенно 
выше (7% годовых), чем в нефтяной отрасли 
(2,5%). Впрочем, в Азербайджане пик кризиса, 
связанный с обвалом цен на нефть, придется 
на 2016 год, а не на 2015-й, как в России,— по 
прогнозам Fitch, падение ВВП Азербайджана 
составит в 2016 году 3,3%, что больше прогно-
зов спада ВВП по России. При этом по итогам 
2015 года в России зафиксирован спад эконо-
мики на 3,8%, в Азербайджане — на 3,3%. В це-
лом же нельзя исключать, что перебои с опла-

той оружейных контрактов России с азербайд-
жанскими покупателями связаны как раз с пе-
ресмотром местного бюджета. В таких случа-
ях срывы контрактов в постсоветских странах 
по чисто административным причинам — до-
вольно рядовое событие.

Ситуация также обостряется реакцией Азер-
байджана на выданный Россией Армении ору-
жейный кредит (около $200 млн). Он предусма-
тривает закупки пусковых установок реактив-
ной системы залпового огня «Смерч», зенит-
ных ракетных комплексов «Игла-С», тяжелых 
огнеметных систем ТОС-1А, гранатометов РПГ-
26 и снайперских винтовок Драгунова, броне-
автомобилей «Тигр» и так далее. Соглашение 
вступило в силу 18 февраля, а через неделю 
МИД Азербайджана направило в Москву офи-
циальную ноту протеста. «Это просто смешно, 
учитывая, что Баку реализует контракт на за-
купку российского вооружения на сумму $4 мл-
рд: это в двадцать раз больше по сравнению с 
объемом кредита, выделенного Россией на те 
же цели Армении»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь Минобороны Армении Арцрун Ованни-
сян. Он не стал отрицать, что у Азербайджана 
есть численное превосходство по отдельным 
видам вооружения: «Но по суммарному коэф-
фициенту это превосходство никогда не было 
критическим». Он добавил, что ранее Москва 
предоставила Еревану все необходимые гаран-
тии, что поставка вооружений Баку никак не 
повлияет на существующий баланс сил в реги-
оне. По информации 

”
Ъ“, российская делега-

ция затрагивать этот вопрос не собирается, но 
исключать, что это сделают азербайджанские 
переговорщики, нельзя.

Иван Сафронов, Дмитрий Бутрин, 
Дмитрий Козлов;  
Ольга Кузнецова, Ереван

Совбез ООН вчера одобрил новую, 
беспрецедентно жесткую резолю-
цию в отношении Северной Кореи. 
Под эмбар го теперь попадает пример-
но 50% от общего объема экспорта 
КНДР. На практике главным исполни-
телем резолюции должен стать Ки-
тай, на который приходится 83% се-
верокорейского экспорта и импорта. 
Эксперты полагают, что новые санк-
ции нанесут экономике КНДР серьез-
ный ущерб, но не отобьют у руководст-
ва страны желание развивать ядерную 
программу.

Проявив редкое единодушие, Совбез 
ООН вчера вечером принял новую, чрез-
вычайно жесткую резолюцию в отноше-
нии КНДР. Документ вводит в отношении 
Северной Кореи частичную торговую бло-
каду. «Я приветствую резолюцию как твер-
дый, единый и соответствующий ответ 
международного сообщества на недав-
ние провокации КНДР, которые открыто 
нарушили множество резолюций Совета 
Безопасности ООН»,— заявил президент 
США Барак Обама. Документ стал ответом 
на проведенное Пхеньяном 6 января ис-
пытание ядерного взрывного устройства 
в нарушение предыдущих четырех резо-
люций ООН, принятых в 2006–2013 годах.

Отныне входящим в ООН странам за-
прещено закупать у КНДР уголь, железную 
руду, редкоземельные металлы, золото, ва-
надий и титан. Все это вместе, по данным 
Observatory of Economic Complexity при 

Массачусетском технологическом универ-
ситете, составляет 47% северокорейско-
го экспорта. В страну также запретили по-
ставки ракетного и авиационного топли-
ва, любых видов оружия вплоть до легкого 
стрелкового, а также предметов роскоши, 
в частности, хрусталя и гидроциклов. Ре-
золюция запрещает всем странам ООН от-
крывать у себя филиалы северокорейских 
банков и создавать с компаниями из КНДР 
совместные предприятия. Уже существую-
щие организации необходимо закрыть в 
течение 90 дней. Все северокорейские су-
да отныне должны при первой же возмож-
ности досматриваться на предмет контра-
банды элементов вооружений.

Черновик резолюции составили США 
в сотрудничестве с Китаем. Другие члены 
Собвеза, включая Россию, внесли в нее 
ряд поправок. Авторы документа подчер-
кивают, что его целью не является созда-
ние «неблагоприятных гуманитарных по-
следствий» для населения. А постпред Рос-
сии при ООН Виталий Чуркин добавил, 
что «резолюция не должна использовать-
ся для 

”
удушения“ экономики КНДР». Она, 

тем не менее, скорее всего, будет работать 
именно таким образом. Эффект же резо-
люции на северокорейскую ядерную про-
грамму будет несущественным, полага-
ет старший научный сотрудник Институ-
та Дальнего Востока РАН Василий Кашин. 
«В плане разработки вооружений гражда-
не КНДР достаточно автономны,— заме-
тил он в беседе с 

”
Ъ“.— У них сложилась 

своя довольно крепкая инженерная шко-
ла, которая сейчас решает те задачи, кото-
рые США и СССР решали в 1950-х–1960-х 
годах. Так что санкции влияния на разра-
ботки не окажут. А вот на гражданских сек-
торах экономики отразятся очень негатив-
но». Василий Кашин также ожидает, что в 
ближайшее время КНДР активизирует де-
монстрацию военной мощи, чтобы пока-
зать решимость в противостоянии санкци-
онному давлению.

При этом на практике главным испол-
нителем резолюции должен стать Китай, 
долгое время выступавший защитником 
Северной Кореи и являющийся ее основ-
ным торговым партнером. На Китай при-
ходятся 83% северокорейского экспорта и 
импорта, и выполнять основную часть ука-
занных в резолюции ограничений придет-
ся ему. О причинах изменения позиции 
Пекина по Северной Корее 

”
Ъ“ ранее не-

однократно писал: эксперименты Пхень-
яна дают США легитимный повод разме-
щать в регионе войска и элементы систе-
мы противоракетной обороны, которая 
может быть использована и против Китая.

Новая резолюция также подтверждает 
положения предыдущих резолюций под 
номерами 1718, 1874, 2087 и 2094, запре-
щавших КНДР любые ракетные или ядер-
ные испытания. В черный список допол-
нительно внесены 16 граждан КНДР (в чи-
сле которых торговые представители стра-
ны в Сирии, Иране и Вьетнаме) и 12 орга-
низаций, причастных к пускам ракет и ис-
пытаниям бомб. Резолюция при этом так-
же призывает к возобновлению шестисто-
ронних переговоров с участием КНДР, обо-
рвавшихся в 2007 году. Перспективным 
этот формат считает и член Консультатив-
ного совета по вопросам разоружения при 
генеральном секретаре ООН, советник 
ПИР-Центра Владимир Орлов. «Послед-
нее ядерное испытание только стимули-
рует необходимость возобновления мно-
гостороннего диалога с участием КНДР»,— 
заявил он 

”
Ъ“. По мнению эксперта, в ходе 

переговоров о решении ситуации вокруг 
ядерной программы КНДР и о придании 
безъядерного статуса всему Корейскому 
полуострову возможно достижение про-
межуточного соглашения, согласно кото-
рому Пхеньян воздержался бы от дальней-
ших ядерных испытаний, испытаний ра-
кет, наработки ядерных материалов и рас-
пространения чувствительных матери-
алов и технологий в обмен на смягчение 
санкций, предоставление помощи и гаран-
тии безопасности. Пока, однако, стороны 
не могут договориться даже просто о воз-
обновлении переговоров. 

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

В неоплатном БакуКНДР навзрывалась на эмбарго
Северной Корее запретили экспорт природных ресурсов  
и импорт предметов роскоши

Д О С Ь Е С А Н К Ц И И  П Р О Т И В  К Н Д Р

16 декабря 1950 года санкции в отношении КНДР ввели США, установив эмбарго из-за войны 
на Корейском полуострове. Эмбарго было снято в 2008 году, но в 2010 году США ввели новые санкции, 
впоследствии неоднократно расширявшиеся. Они затрагивают ряд предприятий и чиновников, 
причастных к ядерной программе КНДР. В 2015 году под санкции попали разведслужба страны, 
компания по развитию горнорудной промышленности, корпорация «Тангун», а также ряд чиновников, 
включая вице-председателя Госкомитета обороны О Гек Реля. Также был введен запрет на совместные 
финансовые операции граждан КНДР и США. Сейчас импорт товаров из КНДР в США запрещен, 
экспорт регулируется специальными лицензиями.

14 октября 2006 года после первого испытания ядерного оружия в КНДР экономические санкции 
на Пхеньян наложил Совет Безопасности ООН. Резолюция №1718 включает в себя эмбарго 
на вооружения, материалы и оборудование для ракетной или ядерной программ, предме-
ты роскоши, заморозку счетов и запрет на поездки лиц, связанных с военной промышленностью 
КНДР. ООН ужесточила санкции 7 марта 2013 года после очередного ядерного испытания в КНДР. Новая 
резолюция позволила проводить досмотр дипломатов КНДР, а также северокорейских воздуш-
ных и морских судов при наличии подозрений в их связях с развитием ядерной и ракетной программ. 
В настоящее время в санкционном списке ООН значатся 12 человек и 20 компаний из КНДР.

Также ряд стран ввел в отношении КНДР индивидуальные санкции в дополнение к санкциям ООН. В октя-
бре 2006 года Австралия запретила въезд гражданам КНДР и доступ северокорейских судов к сво-
им портам. Евросоюз ведет санкционный список граждан КНДР, фигурантам которого запрещен 
въезд в ЕС, их счета в европейских банках подлежат замораживанию. 11 августа 2011 года Канада ввела 
полный запрет на экспорт и импорт товаров, а также на инвестиции в КНДР и запрет на оказа-
ние финансовых услуг гражданам КНДР. 8 мая 2013 года Банк Китая прекратил операции с Банком 
внешней торговли КНДР, который был обвинен в поддержке ядерной программы Пхеньяна. 10 февраля 
2016 года Япония запретила въезд гражданам КНДР и денежные переводы в Пхеньян.

Михаил Малаев

борьба  
за власть

Донбасс готовят к выборам

Состоявшиеся вчера в Минске переговоры Контактной 
группы по урегулированию конфликта в Донбассе (в нее 
входят представители Киева, самопровозглашенных ДНР/
ЛНР, России и ОБСЕ) завершились подписанием двух до-
кументов. Первый из них касается обязательства сторон 
до 31 марта составить карты минных полей на 12 согласо-
ванных участках вблизи контрольно-пропускных пунктов 
и огородить их на местности для дальнейшего разминиро-
вания. Как сообщила пресс-секретарь главы делегации 
Донецкой народной республики Дениса Пушилина Викто-
рия Талакина, «по части объектов работы уже ведутся». 
Напомним, 10 февраля из-за подрыва автобуса на мине 
неподалеку от украинского блокпоста погибли четыре че-
ловека. Второй документ устанавливает запрет на прове-
дение учений с боевой стрельбой в 15-километровой зоне 
по обе стороны от линии соприкосновения. Запрет рас-

пространяется на использование всех видов оружия лю-
бого калибра. «Выстрелы во время таких учений носят 
провокационный характер и могут повлечь за собой ответ-
ную реакцию точно так же, как и залпы орудий во время 
боевых действий»,— комментирует документ пресс-се-
кретарь участника переговоров от Украины Леонида Куч-
мы Дарка Олифер. Документ вступает в силу в ночь 
на 4 марта. От Украины документы подписал Леонид Куч-
ма, от ОБСЕ — Мартин Сайдик, от России — Борис Грыз-
лов. До встречи министров иностранных дел стран «нор-
мандской четверки» (Украина, Россия, ФРГ, Франция), 
 которая пройдет сегодня в Париже, документы должны 
быть одобрены лидерами Донецкой и Луганской народных 
республик Александром Захарченко и Игорем Плотниц-
ким. Одним из главных вопросов заседания «нормандской 
четверки», по словам представителя МИД ФРГ Мартина 
Шефера, станет подготовка местных выборов на востоке 
Украины. Спецпредставитель ОБСЕ Мартин Сайдик выра-
зил уверенность, что голосование состоится в 2016 году. 
В настоящее время препятствиями к проведению выборов 
являются отсутствие закона, регламентирующего избира-
тельный процесс на территориях, неподконтрольных ки-
евским властям, и недостаточная безопасность в регионе. 
Однако, как заявил по итогам встречи представитель Рос-
сии Борис Грызлов, вчера в укреплении режима безопас-
ности был сделан большой шаг. Кирилл Кривошеев 

«Супервторник» выбрал двоих
Дональд Трамп и Хиллари Клинтон сделали решающий шаг к финалу президентской гонки в США

Президентская гонка в США пере-
секла ключевой рубеж: сразу в не-
скольких штатах прошли первич-
ные выборы демократических и 
республиканских претендентов 
на пост главы Белого дома. Голо-
сование «супервторника» покон-
чило с интригой у демократов, по-
ставив вне конкуренции Хиллари 
Клинтон, и позволило Дональду 
Трампу еще больше оторваться от 
своих конкурентов. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты считают, что респу-
бликанские противники господи-
на Трампа почти утратили шансы 
его остановить, и наиболее веро-
ятен финал «Трамп против Клин-
тон». Такой сценарий оптимален 
для демократического кандида-
та: опросы показывают, что, вы-
бирая между эксцентричным мил-
лиардером и экс-госсекретарем, 
американцы предпочтут второй 
вариант. За Хиллари Клинтон бу-
дет вынуждена проголосовать да-
же часть республиканцев, счи-
тающих ее меньшим злом, чем 
Дональд Трамп.

В борьбе за пост президента США 
на выборах 8 ноября 2016 года завер-
шилась еще одна схватка. Вчера Аме-
рика подводила итоги состоявших-
ся 1 марта в 12 штатах и на Американ-
ском Самоа первичных выборов де-
мократических и республиканских 
претендентов на право стать канди-
датами в президенты. В растянувшем-
ся от Техаса до Аляски марафоне пер-
вичных выборов — так называемом 
супервторнике — приняли участие 
80 млн избирателей.

О цене вопроса говорит разыгры-
вавшееся 1 марта число голосов деле-
гатов, которые летом на съездах двух 
партий изберут своих кандидатов в 
президенты. У демократов на кону 
было 1034 голоса (заветное число, га-
рантирующее общепартийный кан-
дидатский мандат, у демократов со-
ставляет 2383 делегата). Республикан-
цы вели борьбу за 595 голосов (для 
выдвижения кандидатом в президен-
ты после завершения первичных вы-
боров республиканский претендент 
должен собрать 1237 голосов).

Главным итогом «супервторни-
ка» стал головокружительный рывок 
лидера республиканской гонки экс-

центричного миллиардера Дональ-
да Трампа, успехи которого выгля-
дят еще более впечатляющими на 
фоне весьма скромных результатов 
двух его ближайших преследовате-
лей — сенатора от Техаса Теда Круза 
и его коллеги из Флориды Марко Ру-
био. 1 марта Дональд Трамп победил 
сразу в семи штатах — консерватив-
ных Алабаме, Арканзасе, Джорджии, 
Теннеси, Вирджинии, а также в Масса-
чусетсе и Вермонте, избиратели кото-
рых придерживаются более умерен-
ных взглядов.

Главным утешительным при-
зом для Теда Круза стал предсказу-
емо выигранный им родной Техас, 
где на кону было 155 голосов (кроме 
того, сенатор Круз слегка улучшил 
свою статистику победами в Окла-
хоме и Аляске). Единственным успе-
хом Марко Рубио стала его победа в 
Миннесоте.

Дональд Трамп, до «супервторни-
ка» уже имевший в своем активе побе-
ды на первичных выборах в двух шта-
тах, добавил в свою копилку еще 285 
голосов (после этого в общей сложно-
сти их стало 315). У Теда Круза сейчас 
161 голос, у Марко Рубио — 87.

Помимо сухой предвыборной ста-
тистики, указывающей на все боль-
ший отрыв Дональда Трампа по чи-
слу выигранных им голосов делега-
тов, последние события свидетельст-
вуют о полученном лидером респу-
бликанской гонки психологическом 
преимуществе над своими демора-
лизованными соперниками. Так, на-
стоящим шоком для конкурентов го-
сподина Трампа стало прозвучавшее 
накануне «супервторника» заявле-
ние республиканского претенден-
та губернатора Нью-Джерси Криса 
Кристи о выходе из гонки и готовно-
сти «начать работать на Трампа» в ка-
честве консультанта. Еще недавно об-
рушивавшийся на ненавистного ре-
спубликанскому истеблишменту До-
нальда Трампа Крис Кристи не про-
сто выбросил белый флаг, но и нео-
жиданно для однопартийцев и всей 
страны назвал Трампа «лучшим кан-
дидатом» для республиканцев. После 
этого ведущие американские СМИ за-
хлестнула волна гневных коммента-
риев о «предательстве Кристи», «сго-
воре с республиканским Франкен-
штейном», «человеком, представля-
ющим главную угрозу американской 

демократии и американским ценно-
стям». «Рассуждения, что у республи-
канцев еще есть несколько способов 
не допустить Дональда Трампа до вы-
хода в финал президентской гонки, 
после 

”
супервторника“ выглядят все 

более оторванными от реальности,— 
заявил 

”
Ъ“ директор Фонда изучения 

США имени Франклина Рузвельта 
МГУ Юрий Рогулев.— Тед Круз и Мар-
ко Рубио могли бы попытаться пере-
хватить инициативу, если бы объеди-
нили свои усилия гораздо раньше, од-
нако этого не произошло. И даже по-
сле 

”
супервторника“ каждый из них 

продолжает борьбу самостоятельно. 
В этой ситуации, судя по всему, свой 
шанс остановить Дональда Трампа ру-
ководство Республиканской партии 
уже потеряло».

Итоги первичных выборов 1 мар-
та свидетельствуют, что соперником 
республиканского кандидата будет 
Хиллари Клинтон. «Супервторник» 
показал, что формально не отказыва-
ющийся от продолжения борьбы се-
натор от Вермонта Берни Сандерс не 
может составить ей достойную конку-
ренцию. Победив в семи штатах, го-
спожа Клинтон получила голоса 457 

выборщиков, после чего в ее копилке 
с учетом предыдущих побед уже нахо-
дится 1005 голосов. В копилке госпо-
дина Сандерса после «супервторни-
ка» — 372 голоса.

«
”
Супервторник“ выявил две про-

тивоположные тенденции в полити-
ческих партиях США. С каждым сво-
им успехом Дональд Трамп лишь углу-
бляет раскол в рядах республиканцев, 
многие из которых публично заявля-
ют, что не будут за него голосовать, да-
же если партия его выберет кандида-
том. У демократов, где Хиллари Клин-
тон выдавливает Берни Сандерса с 
политического поля, напротив, на-
блюдается не раскол, а сплочение во-
круг платформы умеренно прагмати-
ческого либерализма,— пояснил 

”
Ъ“ 

профессор истории Вашингтонского 
университета Антон Федяшин.— Учи-
тывая, что расколы внутри партий 
всегда оборачивались проигрышами 
на президентских выборах, шансы 
Хиллари Клинтон на избрание прези-
дентом резко повышаются».

С этим согласен замдиректора 
ИМЭМО РАН Федор Войтоловский. 
«
”
Супервторник“ стал своего рода по-

литическим тестом американского 

общества, определившим, насколько 
избиратели готовы консолидировать-
ся вокруг тех или иных фигур, пред-
ставляющих различные тона идео-
логического спектра внутри каждой 
из партий. На республиканском по-
ле выбор осуществлялся между кон-
сервативными и еще более консерва-
тивными кандидатами. Учитывая, что 
все республиканцы играли на услов-
ном 

”
правом“ поле, республиканские 

праймериз во многом превратись в 
соревнование по уровню харизма-
тичности претендентов. Закономер-
но, что героем 

”
супервторника“ ока-

зался Дональд Трамп»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“.

По его словам, «у демократов кар-
тина была проще, чем у республикан-
цев». «Здесь борьба шла на том поли-
тико-идеологическом поле, которое 
сформировалось в период правления 
демократического президента Оба-
мы. В результате столкновения соци-
ал-реформистских идей, выдвигае-
мых Берни Сандерсом, и либераль-
ных идей, олицетворяемых Хилла-
ри Клинтон, победу одержала более 
традиционная повестка демократи-
ческой партии»,— считает Федор Вой-
толовский.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты обра-

щают внимание на то, что наиболее 
удобным республиканским сопер-
ником в финале предвыборной гон-
ки для Хиллари Клинтон станет До-
нальд Трамп. Этот вывод подтвержда-
ют замеры общественного мнения. 
По данным обнародованного накану-
не общенационального опроса CNN/
ORC, в случае выхода Хиллари Клин-
тон и Дональда Трампа в финал гонки 
за экс-госсекретаря проголосует 52% 
американцев, в то время как ниспро-
вергатель устоев в республиканским 
лагере получит 44% голосов.

По мнению экспертов, за экс-гос-
секретаря будет вынуждена проголо-
совать даже часть республиканцев, 
считающих ее меньшим злом, чем 
Дональд Трамп. О готовности посту-
пить именно так уже заявил один из 
наиболее известных американских 
политологов неоконсерватор Роберт 
Кэган, написавший в колонке для 
Washington Post: «Партию уже не спа-
сти, но страну еще можно».

Сергей Строкань
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Выборы президента США имеют все шансы стать дуэлью между Дональдом Трампом и Хиллари Клинтон  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16746,55 (+661,04)
РТС 780,16 (–6,2)
FTSE 100 6147,06 (–5,82)

DAX 30 9776,62 (+59,46)
DJIA* 16850,53 (–14,55)
NASDAQ Composite* 4676,98 (–12,61)

*На 20:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.03.16
Австралийский доллар 53,1724
Английский фунт 102,7813
Белорусский рубль** 34,5822
Датская крона* 10,7298

Доллар США 73,6256
Евро 79,9721
Индийская рупия*** 10,8664
Казахский тенге*** 21,2619

Канадский доллар 54,7280
Китайский юань* 11,2380
Норвежская крона* 85,0043
СДР 101,7594

Сингапурский доллар 52,4922
Новая турецкая лира 25,0248
Украинская гривна* 27,3193
Шведская крона* 85,5187

Швейцарский франк 73,7510
Японская иена*** 64,4031
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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раскрывает старший  
корреспондент отдела финансов

Юлия Локшина

В опубликованной в конце 2015 го-
да стратегии развития Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) до 2020 
года слово «прозрачность» с одноко-
ренными ему встречается 14 раз, а 
слово «эффективность» и производ-
ные от него — аж 193 раза. Хотя мне 
почему-то представляется, что тако-
го разрыва между этими ценностя-
ми — а они перечислены в ряду семи 
самых главных в стратегии — быть 
не должно. Об эффективности агент-
ства мне, не будучи кредитором об-
анкротившегося банка, судить слож-
но. А вот о прозрачности я могу ска-
зать пару слов.

Впервые вопросы у меня возни-
кли летом 2015 года, когда с сайта АСВ 
неожиданно исчезла информация о 
размере фонда страхования вкладов. 
Комментариев по поводу внезапной 
скрытности не последовало, но, впро-
чем, тут и не нужно было проявлять 
особую догадливость. Это исчезнове-
ние последовало за объявлением о 
том, что АСВ одобрило обращение в 
ЦБ за кредитом в размере до 110 мл-
рд руб. для выплат возмещения стра-
ховых компенсаций — тех самых, что 
раньше выплачивались из фонда, но с 
учетом масштаба отзывов лицензий у 
банков фонд с нагрузкой не справил-
ся и довольно быстро опустел. Публи-
кация данных об опустошении фон-
да могла вызвать волнения в рядах 
вкладчиков. Впрочем, и секретность 
не осталась незамеченной: на бан-
ковских форумах народ заволновал-
ся, что скоро ничего выплачивать по-
страдавшим вкладчикам не будут — 
денег-то нет.

В начале 2016 года произошло вто-
рое странное исчезновение — из отче-
та об оценке имущества ликвидируе-
мых НПФ Анатолия Мотылева пропа-
ла часть на 395 страниц о принципах 
расчета стоимости имущества фонда 
для продажи. Ничего катастрофиче-
ского в этой информации не было, и 
впоследствии на сайте эта часть отче-
та появилась, но осадочек остался.

И только бы нам, журналистам, ра-
доваться тому, что, наконец, мы смо-
гли изучить многотомные собрания 
оценки этих НПФ, как выявилась но-
вая потеря. В минувший понедельник 
с сайта АСВ исчезла таблица с инфор-
мацией об оздоровлении банков, где 
публиковалась последовательность 
этапов оздоровления с суммами на 
санацию, датами событий и прочие 
важные детали процесса. 

Информация важная, тем более 
что с учащением отказа от публика-
ции санированными банками своей 
отчетности на сайте ЦБ, которую кре-
дитные организации стали использо-
вать в прошлом году, узнать о процес-
се их оздоровления что-либо стано-
вится все сложнее. В АСВ, как и при 
прошлых исчезновениях, ситуацию 
не прокомментировали. С учетом то-
го, что оздоравливаются эти банки на 
государственные деньги, мне лично 
происходящее не добавляет доверия 
к прозрачности процедур оздоровле-
ния банков. А ведь именно эффектив-
ность и прозрачность санации ЦБ не-
давно объявил новым мейнстримом 
для рынка.

обсудить 
kommersant.ru/11634

вчера

ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ

в России должны управляться 
гражданами РФ или россий-
скими юрлицами и уведом-
лять Роскомнадзор, который 
будет вести «реестр аудиови-
зуальных сервисов», о своей 
деятельности, следует из доку-
мента, подготовленного Медиаком-
муникационным союзом (МКС, объ-
единяет «Ростелеком», «МегаФон», 
«Вымпелком», МТС, «Эр-телеком», 
ТТК, CTC Media, «Газпром-медиа», 
«Национальную медиа группу»). До-
кумент подготовлен в виде законо-
проекта (копия есть в распоряже-
нии ”Ъ“). Среди содержащихся в нем 
предложений — обязать онлайн-ки-
нотеатры показывать не менее 80% 
всей продукции на русском язы-
ке, при этом не менее 30% от обще-
го объема фильмов и сериалов в ка-
талоге должны быть произведены 
в России. Кроме того, в документе 
говорится, что организаторы ауди-
овизуальных сервисов обязаны «не 
допускать» распространения запре-
щенной информации, удалять пер-
сональную информацию пользо-
вателей по их требованию, хранить 
данные на территории РФ, обеспе-
чить доступ ко всем услугам на всей 
территории РФ. «В МКС только нача-
ли собирать предложения от участ-
ников союза касательно регулиро-
вания деятельности OTT-операто-
ров на территории России,— со-
общили ”Ъ“ в МКС.— В союз по-
ступают различные предложения, 
мы готовы будем комментировать 
их после полноценного обсужде-
ния на площадке МКС и выработ-
ки консолидированной  позиции». 
 Роман  Рожков

МЕТАЛЛУРГИ

столкнулись с очередным ог-
раничением на экспортных 
рынках: Министерство торговли 
США ввело предварительные анти-
демпинговые пошлины на импорт 
холоднокатаного плоского проката 
из РФ в размере 12,62% для «Север-
стали», 16,89% для НЛМК и 14,76% 
для остальных производителей. 
Временные пошлины были введе-
ны также для экспортеров прока-
та из Бразилии, Китая, Индии, Япо-
нии, Кореи и Великобритании. Ито-
говые пошлины для российских экс-
портеров должны быть обнародо-
ваны 13 июля. По данным НП «Рус-
ская сталь», металлурги РФ постав-
ляют в США до 100 тыс. тонн холод-
ного проката в год. В 2015 году эти 
поставки составили около 80 тыс. 
тонн, которые, по данным ”Ъ“, поров-
ну поделили НЛМК и «Северсталь», 
притом что США импортировали 
2,4 млн тонн продукции. В НЛМК го-
ворят, что этот рынок не стратегиче-
ский для экспорта компании из РФ, 
а выиграть от пошлин могут ее аме-
риканские активы (производст-
во холодного проката в 2015 году — 
0,8 млн тонн). В «Северстали» зая-
вили, что не согласны с размером 
пошлин, ведут поставки по прави-
лам международной торговли и бу-
дут содействовать  расследованию. 
 Анатолий  Джумайло

БАНК РОССИИ

 обнародовал данные о лик-
видации ломбардов. В 2015 го-
ду в связи с систематическим не-
представлением отчетов о дея-
тельности и персональном соста-
ве, а также неисполнением пред-
писаний мегарегулятор иниции-
ровал процедуры ликвидации в от-
ношении 784 ломбардов. Однов-
ременно на основании обраще-
ний Банка России рассматривает-
ся вопрос об исключении из Едино-
го государственного реестра юри-
дических лиц сведений о 366 лом-
бардах, которые, по сути, не явля-
ются действующими. В отношении 
1183 ломбардов проводятся контр-
ольные мероприятия. Всего в 2015 
году Банком России приняты ме-
ры в отношении 85% ломбардов. 
По данным ЦБ, доля ломбардов, 
сдающих обязательную отчетность, 
выросла по сравнению с первым 
кварталом 2015  года с 39 до 52%. 
 Павел  Аксенов

правила  
игры

Поскольку оздоравли-
ваются банки на госу-
дарственные деньги, 
мне лично исчезнове-
ние важной информа-
ции с сайта АСВ не до-
бавляет доверия к про-
зрачности санации

Девелоперы трудоустроят Подмосковье
Строить жилье можно будет только создавая рабочие места

Подмосковные власти решили 
серьезно ограничить застрой-
ку жилья не только в Балаши-
хе и Королеве, находящихся 
на грани транспортного коллап-
са, но и других городах регио-
на. Чиновники теперь не будут 
согласовывать новые проек-
ты, если девелоперы не возь-
мут на себя обязательства созда-
вать новые рабочие места. Это 
может привести к сокращению 
на четверть числа новостроек 
в Московской области — одно-
го из крупнейших в России рын-
ков строительства.

Власти Подмосковья по поруче-
нию губернатора Андрея Воробьева 
теперь не будут согласовывать стро-
ительство жилых кварталов без со-
здания рабочих мест, сообщил вче-
ра зампредседателя правительства 
региона Герман Елянюшкин. Мос-
ковской области необходимо около 
1 млн рабочих мест: при этом за по-
следние десять лет чиновники выда-
ли градостроительные документы на 
строительство 112 млн кв. м жилья, 
что давало бы прирост населения на 
4,5 млн человек. Из них около 80 млн 
кв. м вряд ли будут построены, по-
скольку многие площадки не осна-
щены инженерными сетями, прогно-
зирует господин Елянюшкин. По его 
словам, если не ограничить объемы 

жилищного строительства, то многие 
подмосковные города превратятся в 
Балашиху и Королев, где жилье строи-
лось без привязки к рабочим местам. 
В итоге эти города оказались на гра-

ни транспортного коллапса, так как 
большинству местных жителей при-
ходится ездить на работу в Москву. 

Ранее сообщалось, что Андрей Во-
робьев ввел на среднесрочную пер-

спективу мораторий на новое строи-
тельство в Балашихе и Королеве. Ог-
раничения коснулись и Химок. К на-
стоящему моменту в Балашихе, на-
пример, действуют 30 разрешений 
на строительство 628 тыс. кв. м жилья, 
уточнил Герман Елянюшкин. 

Чиновник отметил, что вводимые 
ограничения не коснутся проектов, 
где предусматривается переселение 
жителей из аварийного жилья, и тех 
строек, где будущие квартиры рас-
проданы по закону о долевом строи-
тельстве. По данным стройкомплек-
са Подмосковья, в целом в регионе 
по итогам 2015 года введено 8,5 млн 
кв. м жилья, что на 14% меньше, чем 
в 2014 году: за тот же период было по-
строено 4,6 млн кв. м коммерческой и 
промышленной недвижимости, или 
почти на 44% больше, чем в позапрош-
лом году. «Подобная тенденция сохра-
нится, так как в прошлом году нами 
выдано разрешение на строительст-
во 5,8 млн кв. м жилья и 6 млн кв. м 
нежилой недвижимости, а в 2014-м — 
6,2 млн и 3,4 млн кв. м соответствен-
но»,— отмечает господин Елянюш-
кин. Он не называет, насколько сокра-
тится рынок новостроек из-за введен-
ных ограничений. По информации 
нескольких источников 

”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, речь идет о 20–25%.
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Астана обогнала Москву на пути к Монреалю
Российский авиарынок ждет электронного документооборота

Минтранс обещает весной вне-
сти в Госдуму пакет документов, 
связанных с ратификацией Рос-
сией Монреальской конвенции, 
упрощающей оформление ави-
аперевозок грузов и пассажи-
ров. Процесс подготовки к этому 
тянется с 2011 года и дальней-
шее промедление рискует при-
вести к потере транзитного по-
тенциала России. В частности, 
грузопотоки могут уйти в сосед-
ние страны, например в Казахс-
тан, который уже присоединил-
ся к конвенции.

Минтранс рассчитывает, что РФ 
ратифицирует Монреальскую кон-
венцию летом 2016 года, заявил вче-
ра замдиректора департамента госпо-

литики в области гражданской авиа-
ции министерства Илья Белавинцев 
на дне авиации IATA. По его словам, 
работы по подготовке ратификации 
ведутся с 2011 года, сейчас уже «готов 
весь пакет документов по модерни-
зации российского законодательства 
для имплементации положений кон-
венции». Минтранс получил согла-
сование от министерств и ведомств, 
включая администрацию президен-
та, а в 2015 году внес проект в прави-
тельство. Минтранс «приложит все 
усилия, чтобы документ оказался в 
Думе к концу весны».

• Монреальская конвенция принята 
в 1999 году, вступила в силу в 2003 го-
ду, ее участниками уже являются 119 
государств. Документ унифицирует 

правила международных воздушных 
перевозок, обеспечивает защиту ин-
тересов потребителей, предполагает 
внедрение электронного оформления 
авиагрузов, стандарта e-freight и элек-
тронного таможенного оформления.
Источник 

”
Ъ“, близкий к ситуации, 

пояснил, что ратификация представ-
ляет первоочередную важность для 
грузоперевозчиков. «В процесс вне-
дрения стандарта e-freight не была во-
влечена в полном объеме таможня, 
которая после создания Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС) стала 
требовать согласования дополнитель-
ных нормативных документов». В ре-
зультате процесс внедрения e-freight 
затормозился, говорит собеседник 

”
Ъ“, и возникают риски снижения 

транзитного грузопотока через аэро-
порты РФ. «Грузоотправители будут 
выбирать партнеров, у которых уже 
есть такой стандарт»,— добавляет он. 

Конвенцию уже ратифицировал 
Казахстан, и в 2017 году он полностью 
имплементирует все положения. По 
мнению исполнительного директора 
«Авиапорта» Олега Пантелеева, техно-
логические преимущества, которы-
ми будет обладать Казахстан, сделают 
его более привлекательным при орга-
низации транзита, а российским ком-
паниям потребуются экстраординар-
ные усилия, чтобы перекрыть некон-
курентную нормативную базу собст-
венными наработками.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России намерен ограничить 
число займов микрофинансовых 
организаций (МФО), выдаваемых 
одному заемщику, а также количе
ство продлений договора займа. 
Регулятор хочет снизить долго
вую нагрузку на заемщиков, а так
же стимулировать сами МФО бо
лее тщательно отбирать клиен
тов. Участники рынка предложен
ные меры считают чрезмерными 
и указывают, что это может при
вести к росту численности неле
гальных кредиторов.

Информация о планах ЦБ по огра-
ничению количества займов, выдавае-
мых одному клиенту, а также количе-
ству продлений уже взятых займов 
размещена на сайте ЦБ в рамках отве-
та регулятора на запрос Совета федера-
ции о регулировании деятельности 
микрофинансовых организаций. По 
мнению регулятора, это позволит сни-
зить вероятность ситуации, когда заем-
щик выплачивает один заем за счет 
вновь взятого другого и попадает в еще 
большую долговую зависимость. «При-
нятые меры могут стимулировать 
МФО подходить более тщательно к вы-
бору заемщика, чтобы снизить риск 

невозврата займа»,— уточняется в ма-
териалах ЦБ. Определить максималь-
ное число займов и пролонгаций регу-
лятор намерен с саморегулируемыми 
организациями (СРО) МФО. Подробно-
сти схемы, по которой Банк России 
планирует ограничивать число выда-
ваемых микрозаймов, а также возмож-
ные сроки вступления новых правил в 
силу в письме не раскрыты. На вопро-
сы 

”
Ъ“ в ЦБ ответили, что «данный во-

прос находится в стадии обсуждения, 
комментарии преждевременны».

Участники рынка надеются, что 
речь будет идти об ограничении коли-
чества займов и пролонгаций, предо-
ставляемых одной микрофинансовой 
организацией, а не предельным чи-
слом займов в одни руки в целом. 
«Практика, при которой один заем-
щик может взять в одной компании 
только определенное количество зай-
мов, уже применяется в Европе»,— 
указывает главный исполнительный 
директор МФО «Домашние деньги» 
Андрей Бахвалов.

Впрочем, такой подход в принципе 
не решает проблему закредитованно-
сти, о которой пишет ЦБ. «Введение та-
кого ограничения в рамках одной МФО 

не совсем целесообразно в условиях 
российского рынка,— говорит замген-
директора по развитию бизнеса 

”
Миг 

Кредит“ Динара Юнусова.— Меры по 
ограничению количества займов в од-
ной МФО логично вводить тогда, когда 
количество игроков на рынке незначи-
тельно. А притом что в России работает 
более 4 тыс. МФО, даже в условиях огра-
ничений по количеству займов в одной 
компании это не мешает человеку пе-
рекредитовать свой заем в другой 

МФО, и проблема закредитованности в 
такой ситуации не исчезнет». Поэтому, 
с учетом целей ЦБ, наиболее вероят-
ным является сценарий общего огра-
ничения займов в одни руки, полагает 
она. Информацию о числе займов МФО 
могут получать в бюро кредитных исто-
рий, куда все участники этого рынка с 1 
марта 2015 года обязаны передавать 
сведения о выданных займах.

Подобной идее регулятора на фоне 
прочих приготовленных ужесточений 
участники микрофинансового рынка, 
мягко говоря, не рады. В настоящее 
время для МФО уже действуют ограни-
чения по предельной полной стоимо-
сти займов, что существенно влияет на 
доходность их бизнеса. С конца марта 
начинает действовать разделение 
МФО на микрофинансовые и микро-
кредитные организации (последние 
не смогут работать с вкладами физлиц). 
Тогда же вступает в силу ограничение и 
по размеру начисляемых процентов и 
платежей по займу — не более четырех 
сумм первоначального займа. В даль-
нейшем планируется снизить этот по-
рог до двукратного размера займа. 
«Чрезмерное ужесточение может при-
вести к тому, что в конечном итоге ком-

паниям, действующим в сегменте 
”
до 

зарплаты“ (небольшие займы — обыч-
но до 30 тыс. руб.), станет невыгодно ра-
ботать и они уйдут с рынка,— отмечает 
Андрей Бахвалов.— При этом не 
исключено, что место легальных кре-
диторов займут серые». Это компании, 
которые в нарушение закона не реги-
стрируются в соответствующих рее-
страх ЦБ как кредиторы, но выдают 
займы населению.

В ЦБ подобный риск признают. 
«Если сильно зажимать легальный биз-
нес МФО, то он будет перетекать в неле-
гальный,— заявил вчера в эфире 

”
Рос-

сии 24“ первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов.— Поэтому здесь нужно дейст-
вовать очень аккуратно, синхронизи-
руя свои действия с работой по выявле-
нию и пресечению деятельности неле-
гальных кредиторов». Он подчеркнул, 
что Банк России не намерен оказывать 
сильное давление на бизнес легаль-
ных игроков рынка. По его оценкам, 
сейчас в реестре МФО находится по-
рядка 4 тыс. организаций, и исследова-
ния Банка России показывают, что при-
мерно такое же количество компаний 
работает в серой зоне.

Валерия Францева

Граждан ограничат в микродолгах
ЦБ будет регулировать распределение займов МФО

ЦИТАТА

Если сильно зажимать легальный 
бизнес МФО, то он будет пере
текать в нелегальный, поэтому 
здесь нужно действовать очень 
аккуратно
— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  
в эфире канала «Россия 24», 2 марта

ФИНАНСОВЫЕ 
КОНСУЛЬТАНТЫ

На финансовом рынке 
появятся советники
В Госдуму внесен законопроект, 
регулирующий деятельность фи
нансовых консультантов. Он ут
верждает новый вид профессио
нальной деятельности на финан
совом рынке, список лиц, кото
рым будет разрешено ею зани
маться, и ответственные за их 
квалификацию органы. Впро
чем, ко второму чтению навер
няка потребуется вносить допол
нения, в частности регулирую
щие вопросы вознаграждения 
финансовых советников.

Законопроект «О внесении изме-
нений в Федеральный закон 

”
О рын-

ке ценных бумаг“ и иные законода-
тельные акты Российской Федерации 
в части регулирования деятельности 
финансовых советников» был внесен 
председателем комитета Госдумы по 
экономической политике, инноваци-
онному развитию и предпринима-
тельству Анатолием Аксаковым и де-
путатом-единороссом Виктором Кли-
мовым. «Мы исходили из потребно-
стей рынка. Профессионалам нужен 
законный статус, а инвесторам — за-
щита, которую обеспечивает регули-
рование»,— сказал господин Аксаков.

Документом определяется поня-
тие о деятельности финансовых со-
ветников — это «возмездное оказание 
индивидуальных консультационных 
услуг клиенту в сфере личных финан-
сов путем предоставления финансо-
вых или инвестиционных рекомен-
даций или персонального финансо-
вого плана, а также рекомендаций по 
управлению личными финансами». 
Такой деятельностью имеют право за-
ниматься как физические лица, так и 
компании, состоящие в одной из про-
фессиональных саморегулируемых 
организаций (СРО) и удовлетворяю-
щие квалификационным требовани-
ям. Эти требования будет устанавли-
вать ЦБ или СРО.

Текст законопроекта разрабаты-
вался при участии ЦБ и Националь-
ной ассоциации участников фондово-
го рынка (НАУФОР). По словам пред-
правления НАУФОР Алексея Тимофе-
ева, были учтены замечания и пред-
ложения регулятора. Однако законо-
проект должен быть существенно до-
работан ко второму чтению в части 
вознаграждения финансовых кон-
сультантов. По словам господина Ти-
мофеева, финконсультанты испыты-
вают сильный конфликт интересов, 
возникающий из различий вознагра-
ждения за предложение разных про-
дуктов. Эти различия могут влиять на 
предложение продуктов, не всегда оп-
тимальных для клиента «Яркий при-
мер сегодня — инвестиционное стра-
хование жизни. Не секрет, что за про-
дажу этого продукта многие компа-
нии предлагают своим сейлзам несо-
размерное вознаграждение, что идет 
в ущерб предложениям других фи-
нансовых инструментов»,— пояснил 
господин Тимофеев.

Мария Сарычева

Седьмой месяц подряд управ
ляющие компании фиксируют 
приток средств частных инвесто
ров в открытые паевые фонды. 
В феврале в них поступило более 
2 млрд руб. Тенденция месяца — 
частные инвесторы все больше 
предпочтений отдают рисковым 
инструментам, увеличивая вло
жения в фонды акций.

В феврале пайщики наращивают 
объемы вложений в открытые пае-
вые инвестиционные фонды (ПИФ). 
По оценке 

”
Ъ“, основанной на предва-

рительных данных Национальной 
лиги управляющих (НЛУ), в минув-
шем месяце чистый приток средств в 
розничных ПИФах превысил 2 млрд 
руб. Этот результат на треть больше 
поступлений в январе (1,3 млрд руб.). 
К тому же февраль стал седьмым меся-
цем подряд, когда розничные ПИФы 
фиксировали чистый приток средств. 
За это время в фонды поступило око-
ло 10 млрд руб.

Фаворитами среди частных инвес-
торов по-прежнему остаются консер-

вативные фонды облигаций — объем 
привлеченных в них средств в минув-
шем месяце превысил 1,18 млрд руб. 
Из десяти фондов, в которые поступи-
ло более 100 млн руб., четыре были 
именно этой категории. Лидером по 
привлечению стал облигационный 
фонд «Райффайзен-Облигации». Этот 
фонд за отчетный период смог при-
влечь более 50% всего объема средств, 
поступившего в фонды данной катего-
рии. Инвесторы продолжают отдавать 
предпочтение облигационным фон-
дам, поскольку они являются наибо-
лее надежными в линейке ПИФов и 
демонстрируют доходность, сопоста-
вимую или превосходящую ставки по 
депозитам банков.

При этом на рынке сложилась ред-
кая для последних месяцев ситуация: в 
числе наиболее популярных фондов 
оказались фонды акций. Объем вло-
женных средств в фонды данной кате-
гории превысил 550 млн руб. Участни-
ки рынка объясняют поведение пай-
щиков также достижением российски-
ми фондовыми индексами локальных 

максимумов. Фондовый индекс ММВБ 
вырос за февраль на 3,2%, до 1840 пун-
ктов — максимума с ноября прошлого 
года. По словам управляющего дирек-
тора «Сбербанк Управление активами» 
Евгения Линчика, инвесторы склоня-
ются к мнению, что дно по экономике 
уже пройдено и дальше начнется мед-
ленное восстановление. «Инвесторы 
постепенно начинают менять отноше-
ние к российским эмитентам, несмо-

тря на то что экономическая конъюн-
ктура остается слабой. Российские 
компании адаптировались к кризису, 
что видно из динамики корпоратив-
ных прибылей, которые в 2015 году 
выросли на 48% по сравнению с пре-
дыдущим годом»,— отмечает дирек-
тор департамента управления актива-
ми «Альфа Капитала» Виктор Барк. Вос-
становлению интереса инвесторов к 
фондам акций способствует и их высо-
кая доходность. По данным НЛУ, доход 
крупных фондов акций в прошлом го-
ду составил 20–52% и уже 7–13% с нача-
ла 2016 года. «Российский рынок ак-
ций продолжает расти вслед за деваль-
вацией, за восстановлением цен на 
нефть, а вместе с ним растет и доход-
ность фондов. Инвесторы уже не могут 
игнорировать этот рост, жадность на-
чинает постепенно побеждать осто-
рожность»,— отмечает начальник 

управления продаж и маркетинга 
«Райффайзен Капитала» Константин 
Кирпичев.

Впрочем, участники не рассчитыва-
ют на устойчивость притоков в фонды 
акций. «Ситуация может развернуться 
стремительно, если российский рынок 
акций перестанет расти. Будем над-
еяться, что этого не произойдет и высо-
кий аппетит к риску не обернется для 
инвесторов потерями»,— отмечает го-
сподин Кирпичев. По словам Виктора 
Барка, ключевым риском для рынка 
акций сейчас выступает не нефть и не 
решения ФРС по ставке, а изменение 
макроэкономической политики в сто-
рону большего популизма. «Это может 
привести к снижению рентабельности 
компаний напрямую из-за роста нало-
говой нагрузки, а также косвенно — из-
за увеличения зарплат в госсекторе»,— 
отмечает господин Барк.

В таких условиях управляющие воз-
лагают большие надежды на сохране-
ние притока в фонды облигаций. «Об-
лигационные фонды будут оставаться 
интересными хотя бы потому, что до-
ходность долгового рынка сейчас вы-
ше, чем доходность по депозитам при 
сопоставимых рисках»,— отмечает го-
сподин Барк. Сохранению спроса на 
консервативные фонды будут способ-
ствовать ожидания дальнейшего сни-
жения ключевой ставки ЦБ, что, с од-
ной стороны, приведет к снижению 
ставок по депозитам, а с другой — вы-
зовет рост стоимости облигаций.

Виталий Гайдаев

Частные инвесторы прикупили риска 
Фонды акций демонстрируют приток средств 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет губернатор Московской области Андрей 
Воробьев:
— Дорогой Михаил Владимирович! От всей души поздрав-
ляю с юбилеем! Вы выросли в небольшом городе, подмо-
сковной Лобне. В студенчестве в электричке по дороге в ин-
ститут вы мечтали... Думаю, многое вам удалось реализо-
вать в первые 50 лет. Вы добились профессионального при-
знания на высоком государственном уровне. Желаю вам 
энергии, сил и здоровья совершенствовать все, что вам до-
верят, на благо нашей страны!

Поздравления передает генеральный директор госкор-
порации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Михаил Владимирович! Сердечно поздрав-
ляю вас с 50-летием! Многие годы ваша жизненная энергия 

и творческий потенциал в сочетании с умением работать на 
результат позволяют вам достигать самых высоких профес-
сиональных и карьерных вершин как в бизнесе, так и на го-
сударственной службе. На всех занимаемых постах ваша де-
ятельность отличается эффективностью, а также уважением 
коллег и представителей общественности. Сегодня ваши 
знания и опыт востребованы во главе Федеральной налого-
вой службы России. Под вашим руководством внедряются 
механизмы налогового администрирования, вводятся но-
вые информационные технологии, упрощающие процеду-
ру уплаты налогов. Уверен, что высокий профессионализм 
позволит вам и в дальнейшем также успешно выполнять 
свою работу, реализовать еще немало прогрессивных про-
ектов на благо процветания России. Желаю вам крепкого 
здоровья и успехов в вашей ответственной деятельности!

Сегодня исполняется 50 лет  
руководителю Федеральной налоговой службы 
Михаилу Мишустину

Его поздравляет вдова первого президента России Наина 
Ельцина:
— Дорогой Александр Стальевич, от всей души поздрав-
ляю вас с замечательным юбилеем — 60-летием. Каждый, 
кто знает вас, восхищается вашим блестящим умом, силь-
ным, твердым характером, самоотверженностью, беско-
рыстием. Вы возглавляли администрацию Бориса Никола-
евича в очень непростое время. И я знаю, как высоко он 
оценивал вашу работу на этом посту. Когда Борис Николае-
вич ушел в отставку, вы часто приезжали к нам домой, и я 
рада, что мне удалось узнать вас поближе. Борис Николае-
вич получал искреннее удовольствие от общения с вами, и 
я рада, что таких серьезных, глубоких разговоров после его 
ухода на пенсию было немало. Я помню, когда вы покину-
ли Кремль, и в этот момент выяснилось, что вам с семьей 

негде жить, Борис Николаевич предложил вам переехать 
на нашу семейную дачу, пока вы не устроитесь. И каждый 
раз, когда я приезжала на дачный огород проведать свои 
помидоры и огурцы, радовалась, что вам уютно у нас. Сча-
стья вам, удачи, здоровья и многих-многих лет активной, 
насыщенной жизни. Искренне ваша, Наина Ельцина.

Поздравления передает первый заместитель председате-
ля правительства РФ Игорь Шувалов:
— Дорогой Александр Стальевич! Поздравляю вас с днем 
рождения! Вы — выдающийся, мудрый человек! Ваш та-
лант найти взвешенное и наиболее эффективное решение 
в сложнейшей ситуации всегда вызывает уважение. Желаю 
удачи, здоровья и благополучия вам и вашим близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 60 лет руководителю рабочей группы  
по созданию международного финансового центра в РФ 
Александру Волошину

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: НЛУ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Бизнесмен Виталий Юсуфов вы-
годно закрыл сделку по продаже 
малайзийской Genting немецких 
верфей Nordic Yards, выручив 
за активы €230,6 млн. Две основ-
ные верфи Nordic Yards были ку-
плены в предбанкротном состо-
янии в 2009 году за €40,5 млн с 
расчетом на исполнение в том 
числе российских заказов. Впро-
чем, господину Юсуфову затем 
требовались дополнительные 
инвестиции в активы. Но теперь 
на фоне девальвации рубля и им-
портозамещения такая схема 
уже невыгодна. Теперь Genting 
намерена использовать Nordic 
Yards для расширения своих 
мощностей по строительству 
круизных судов.

1 марта Genting Hong Kong 
(входит в малайзийскую Genting 
Group), оперирующая морскими 
круизными судами и развивающая 
гостиничный бизнес, сообщила о 
закрытии сделки по покупке у Ви-
талия Юсуфова группы Nordic Yards 
за €230,6 млн. Верфь в Висмаре оце-
нена в €108,5 млн, в Варнемюнде 
— в €90,8 млн, в Штральзунде — в 
€31,3 млн. Приобретение судостро-
ительного кластера в Германии рас-
ширит возможности Genting Hong 
Kong в строительстве круизных су-
дов, говорится в сообщении. Ком-

пания отмечает бурное развитие 
индустрии морских круизов, осо-
бенно в Китае, и опасается, что без 
дополнительных мощностей не по-
лучит достаточно судов для реали-
зации своей десятилетней страте-
гии развития.

В конце 2015-го — начале 2016 го-
да Genting Hong Kong уже приобре-
ла верфь Lloyd Werft в Бремерхафе-
не, недалеко от Бремена, также обла-
дающую компетенциями по сборке 
круизных судов. А в середине февра-
ля стало известно, что Виталий Юсу-
фов может продать малайзийцам 
свои немецкие верфи. Немецкая га-
зета Leipziger Volkszeitung тогда со-

общала о планах Genting разместить 
на Lloyd Werft заказы на четыре мор-
ских и четыре речных круизных ко-
рабля. Три верфи в Nordic Yards мо-
гут стать дополнительными произ-
водственными площадками для это-
го проекта (см. 

”
Ъ“ 18 февраля).

Виталий Юсуфов купил находив-
шиеся на грани банкротства верфи 
в Варнемюнде и Висмаре в 2009 го-
ду за €40,5 млн. Затем, в 2014 году, 
он приобрел очищенный от долгов 
имущественный комплекс верфи в 
Штральзунде. Сумма сделки не рас-
крывалась, но источники 

”
Ъ“ расска-

зывали, что на первом этапе Nordic 
может вложить в модернизацию и 
сохранение рабочих мест €55 млн, а 
до 2017 года — вплоть до €100 млн. 
По данным сайта Norddeutscher 
Rundfunk, верфь в Штральзунде бы-
ла куплена за €5 млн, эксперты изда-
ния утверждали, что вложения в нее 
могли составить не менее €200 млн. 
Связаться с Виталием Юсуфовым 
вчера не удалось.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что изначально Nordic 
Yards покупалась, скорее, с расче-
том на российские заказы, но на фо-
не стратегии импортозамещения по-
лучить их стало сложно. Так, напри-
мер, компания лишилась заказа на 
строительство надстройки для ледо-
кола мощностью 25 МВт, которую го-

сударственная Объединенная судо-
строительная корпорация решила 
строить самостоятельно. При этом 
к моменту продажи Nordic Yards вы-
полнила большинство старых круп-
ных заказов, передав в прошлом го-
ду Минтрансу два аварийно-спаса-
тельных судна мощностью 7 МВт. 
Эксперт предполагает, что сделка го-
товилась давно, а желание продать 
верфи могло возникнуть у господи-
на Юсуфова еще весной 2015 года, 
когда возникли проблемы со своев-
ременным выполнением заказов 
Росморречфлота (в итоге сданы с за-
держкой более чем в полгода).

Яна Циноева

Виталий Юсуфов выгодно сошел со стапелей
Nordic Yards продана за €230,6 млн

Polymetal продолжает экспан-
сию в Армении: компания за 
$50 млн деньгами и своими ак-
циями покупает золоторудное 
месторождение Капан с работа-
ющим ГОКом, на базе которого 
планирует создать хаб по пере-
работке. Актив пока убыточен, 
и Polymetal придется повысить 
производительность Капана 
и снизить расходы. Другие рос-
сийские золотодобытчики на Ар-
мению большого внимания не 
обращали, но в стране, кроме Ка-
пана, практически нет крупных 
разведанных месторождений.

Золотодобывающая Polymetal по-
купает у канадской Dundee Precious 
Metals Inc. действующий актив Капан 
в Армении — месторождение с ресур-
сами 2,6 млн унций золотого эквива-
лента (1,4 млн унций золота, 24 млн 
унций серебра, 80 тыс. тонн меди и 
270 тыс. тонн цинка; среднее содер-
жание золота — 5 г на тонну), обога-
тительную фабрику и инфраструк-
туру. По сообщениям компаний, 
Polymetal выкупит 100% армянского 
ЗАО «Dundee Precious Metals Kapan», 
заплатив $15 млн своими новыми ак-
циями (около 0,04% от объема в об-
ращении) и $10 млн наличными. 
Также Polymetal будет выплачивать 
Dundee ежегодно 2% роялти по Капа-

ну, общий объем выплат ограничен 
$25 млн. Для закрытия сделки нужно 
одобрение кредиторов Dundee (ев-
ропейские и канадские банки), ко-
торым по кредитам на $32,5 млн за-
ложены доли в активах, включая Ка-
пан (размер пакета не раскрывается), 
а также регуляторов. Сделка должна 
закрыться не позднее 30 июня.

Dundee, купившая Капан в 2006 
году, направит средства от сделки 
на другие проекты (есть активы в 
Болгарии, Намибии, Сербии), от-
метил глава компании Рик Хаус. А 
глава Polymetal Виталий Несис ска-
зал 

”
Ъ“, что ожидает «существенной 

синергии» актива с месторождени-
ем Polymetal Личкваз (предполагае-
мые ресурсы — 0,5 млн унций золо-
та) в 70 км от ГОКа Капана. «Мы ви-
дим потенциал превращения Капа-
на в хаб, который перерабатывал бы 
руду и с других месторождений в ре-
гионе, подготовительную работу мы 
ведем уже около полугода»,— гово-

рит господин Несис. По его словам, 
текущее производство — 1,5 тонны 
золотого эквивалента (53 тыс. ун-
ций), но фабрика загружена на 50%. 
«Мы видим три рычага увеличения 
объемов: рост производительно-
сти рудника на Капане, вовлечение 
в производство руды с Личкваза и 
других месторождений»,— отмеча-

ет топ-менеджер, ожидающий крат-
ного роста производства.

За пять лет Dundee вложила в ак-
тив $75 млн, и больших инвестиций 
не требуется, говорит господин Не-
сис. Выручка Капана за 2015 год со-
ставила $35 млн, EBITDA — $5 млн, 
чистый убыток — $48 млн; за 2014–
2015 годы по активу списано око-
ло $100 млн. Виталий Несис гово-
рит, что списания обусловлены тем, 
что Dundee «не смогла вывести ак-
тив на прибыльность, соответствую-
щую инвестициям». Polymetal наме-
рена снизить себестоимость, дости-
гавшую $723 на унцию в 2015 году, 

за счет сокращения «дорогостоящих 
экспатов» (на предприятии работает 
около 20 канадцев) и роста произво-
дительности, поскольку постоянные 
затраты составляют свыше 50%.

Олег Петропавловский из БКС 
указывает, что предельная сумма 
сделки в $50 млн кажется высокой 
(это 10 EBITDA Капана за 2015 год), 
но, учитывая рассрочку по роялти 
и выплату $15 млн акциями, цена 
вполне приемлема. Разработка ме-
сторождения и строительство ГОКа с 
нуля могло бы обойтись существен-
но дороже, говорит аналитик, добав-
ляя, что за счет Капана Polymetal мо-
жет создать плацдарм для развития 
бизнеса в Армении. Пока республи-
ка не попадает в сферу внимания 
других крупных игроков из России, 
отмечает господин Петропавлов-
ский. Собеседник 

”
Ъ“ в одном из зо-

лотодобытчиков подтверждает, что 
Армения «не сильно интересна». Од-
нако источник 

”
Ъ“ в другой компа-

нии возражает: «Арменией интере-
суются все крупные игроки, просто 
пока ни у кого, кроме Polymetal, не 
доходило до сделок». Но разведдан-
ных месторождений с запасами 0,7–
1 млн унций в стране практически 
нет, и при выборе приоритет отда-
ется инвестициям в РФ, поясняет он.

Анатолий Джумайло

Polymetal окапывается в Армении
Компания покупает золоторудное месторождение

Как выяснил 
”
Ъ“, у ЛУКОЙЛа продолжают-

ся проблемы со строительством платформ 
для его месторождения имени Филанов-
ского на шельфе Каспия. Если раньше неф-
текомпания была недовольна темпами 
строительства первой ледостойкой плат-
формы на мощностях Объединенной судо-
строительной корпорации (ОСК), то теперь 
ЛУКОЙЛу пришлось сменить подрядчика 
строительства второй платформы жилого 
модуля. От «Красных баррикад» заказ пере-
дан небольшой Каспийской гидротехниче-
ской компании, что, по мнению экспертов, 
позволит ЛУКОЙЛу лучше контролировать 
его выполнение.

О том, что ЛУКОЙЛ расторг договор с астрахан-
ским судостроительным заводом «Красные барри-
кады» на строительство платформы жилого моду-
ля N2 (ПЖМ-2) для каспийского шельфового ме-
сторождения имени Филановского, 

”
Ъ“ рассказа-

ли несколько источников, знакомых с ситуаци-
ей. По их данным, ЛУКОЙЛ «не устраивают тем-
пы строительства», кроме того, «у компании вы-
зывает опасения финансовое положение верфи». 
Руководитель пресс-службы ЛУКОЙЛа Виталий 
Матушкин подтвердил 

”
Ъ“, что заказчик ПЖМ-2 

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» «был вынуж-
ден принять решение о расторжении договора» с 
«Красными баррикадами». По его словам, достра-
ивать объект будет астраханское ООО «Каспий-
ская гидротехническая компания» (КГК), договор 
с ней заключен 10 февраля. Но для «недопущения 
социальной напряженности» в регионе и поддер-
жки «Красных баррикад» ЛУКОЙЛ продолжит ис-

пользовать производственные мощности верфи, 
а также «максимально привлекать» его персонал. 
В «Красных баррикадах» и правительстве Астра-
ханской области на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

• ЛУКОЙЛ открыл месторождение имени Фила-
новского в 2005 году. Извлекаемые запасы нефти 
по С1+С2 — 153,1 млн тонн, газа — 32,2 млрд ку-
бометров. Эксплуатационное бурение планиро-
валось начать в 2014 году, добычу нефти — в кон-
це 2015 года. Но теперь запустить добычу на ме-
сторождении ЛУКОЙЛ планирует в августе—сен-
тябре 2016 года.
В ЛУКОЙЛе сетуют на то, что к середине 2015 

года «неисполнение контрактных обязательств 

”
Красными баррикадами“, низкие темпы строи-

тельства объекта, растущая задолженность перед 
поставщиками вызвали существенные риски» 
опоздания с вводом ПЖМ-2. Сроки сдачи плат-
формы не раскрываются, но по условиям кон-
тракта вторая ледостойкая стационарная плат-
форма (ЛСП-2), с которой будет связан жилой мо-
дуль, должна быть сдана в конце года.

• ОАО «Судостроительный завод 
”
Красные бар-

рикады“» — одна из крупнейших верфей Астрахан-
ской области. По данным СПАРК, крупнейшими па-
кетами акций владеют кипрская «Глобтредекс» 
(30,8%) и гендиректор компании Александр Ильи-
чев (21,9%). Выручка от продаж в 2014 году состав-
ляла 3,9 млрд руб., чистая прибыль — 84,2 млн руб. 
Данные за 2015 год не раскрываются.

• ООО КГК создано в 2009 году и в основном занима-
ется гидротехническими и дноуглубительными ра-
ботами. С 2012 года выполняет заказы ЛУКОЙЛа 
на месторождениях имени Филановского и Корча-

гина. По СПАРК, контрольный пакет КГК принад-
лежит Сергею Васнину через ООО «Моршельф». Вы-
ручка в 2014 году — 683,5 млн руб., чистая прибыль 
— 19,4 млн руб.
Проблемы со строительством платформ для 

Каспия ЛУКОЙЛ испытывает уже несколько лет. 
Так, во второй половине 2013 года стало извест-
но о проблемах с ЛСП-1, которая с 2011 года стро-
илась на мощностях астраханского «Росшель-
фа» ОСК. Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

рассказывали, что верхнее строение платформы 
«пришлось частично перепроектировать, из-за че-
го финальная цена выросла». В итоге платформу 
вывели на Каспий в октябре 2014 года, хотя, по 
данным 

”
Ъ“, это планировали сделать весной. В 

июне 2015 года ЛУКОЙЛ жестко критиковал ор-
ганизацию работы ОСК и субподрядчиков по до-
стройке платформы (см. 

”
Ъ“ от 18 июня 2015 го-

да). Вчера в ОСК 
”
Ъ“ сообщили, что сейчас на ЛСП-

1 идут «пусконаладочные работы по буровому и 
энергетическому комплексам». Заказ на строи-
тельство ЛСП-2 достался «Глобалстрой-Инжини-
рингу», традиционно близкому к ЛУКОЙЛу.

«К сожалению, у ряда российских верфей, не-
смотря на наличие технических возможностей 
для строительства шельфовой техники, нет ком-
петенций по управлению такими проектами, поэ-
тому ЛУКОЙЛу приходится брать их практически 
под прямой контроль»,— отмечает глава агентст-
ва «Infoline-Аналитика» Михаил Бурмистров. По 
его оценкам, смена подрядчика ПЖМ-2 вряд ли 
позволит резко ускорить его достройку и модуль, 
скорее всего, будет сдан уже в 2017 году.

Егор Попов, Юрий Барсуков

ЛУКОЙЛ увяз в астраханском судостроении
Проблемы с платформами для шельфа Каспия продолжаются

Энергокомпания «Квадра» 
 Михаила Прохорова может 
в ближайшие годы лишиться 
 части платежей за мощность. 
 Из-за просрочки инвестпро-
ектов на Дягилевской и Алек-
синской ТЭЦ компании гро-
зит «эмиссионный штраф» 
в 3–4  млрд руб. в пользу потре-
бителей энергорынка. Эти санк-
ции должны добавляться к стан-
дартным штрафам за просрочку, 
которые к моменту ввода бло-
ков достигнут 3,6 млрд руб., 
и эта мера может грозить ком-
пании серьезными проблемами.

ФАС и Минэкономики с конца 
2015 года рассчитывают снижен-
ную плату за мощность для дейст-
вующих ТЭС «Квадры» (принадле-
жит ОНЭКСИМу Михаила Прохоро-
ва), рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с расчетами. Тем самым потре-
бителям первой ценовой зоны (евро-
пейская часть РФ и Урал) могут вер-
нуть «эмиссионный штраф» за задер-
жку более чем на год ввода блоков на 
Дягилевской и Алексинской ТЭЦ, 
строящихся по договорам поставки 
мощности (ДПМ). При приватизации 
ТГК-4 (теперь «Квадра») в 2007–2008 
годах стратегические акционеры 
внесли 15,8 млрд руб., которые обя-
заны были тратить на инвестпроек-
ты, говорит собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с данными Минэкономики. По 
его словам, доля плановых капза-
трат на эти две ТЭЦ в допэмиссии со-
ставляла около 3–4 млрд руб. ФАС на 
основании этих данных утвержда-
ет сниженный тариф на мощность. 
Год просрочки для Дягилевской ТЭЦ 
истек в июле 2015 года, для Алексин-
ской — в этом январе.

В Минэкономики подтверди-
ли, что министерство еще в 2015 го-
ду предоставило ФАС информацию 
по объемам допэмиссии «Квадры», 
предназначенной для строительства 
объектов ДПМ. Минэкономики счи-
тает возможным реструктурировать 
все штрафы, но «на приемлемых и 
справедливых условиях» для потре-
бителей и рынка. При неблагоприят-
ном стечении обстоятельств штрафы 
могут остановить нормальное функ-
ционирование компании, заявили в 
«Квадре». Там не комментируют, бу-
дут ли добиваться отмены штрафов 
в правительстве. В Минэнерго, ФАС, 
«Совете рынка» оперативно не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Штраф списывается ежемесяч-
но из платежей за мощность по «ста-
рым» блокам, санкции прекращают-

ся после ввода объекта или списания 
всего предусмотренного capex для 
задержанных блоков. Механизм ра-
нее применялся к ТГК-2 и «Фортуму», 
для них рассчитывались понижен-
ные тарифы в 2014 году, но задержки 
не были столь критичными. Так, пла-
тежи «Фортуму» были снижены на 
280 млн руб. за задержки ввода на 
Няганской ГРЭС, но компания ука-
зывала, что недополучила 700 млн 
руб. выручки. Тарифы ТГК-2 в 2014 
году снизились на 125 млн руб., ког-
да ввод на Вологодской ТЭЦ задер-
жали на 17 месяцев. «Квадра» плани-
рует ввести свои блоки не раньше 
2017–2018 годов — на несколько лет 
позже сроков.

На заседании набсовета «НП Со-
вет рынка» в конце января «Квадра» 
ссылалась на недостаток средств 
для инвестпроектов и предлага-
ла списывать накопившиеся штра-
фы не раньше начала 2018 года. В 
обмен «Квадра» рассматривала воз-
можность отказаться от ДПМ на Кур-
ской и Воронежской ТЭЦ, но после 
прихода Евгения Дода в совет ди-
ректоров компании и назначения 
нового гендиректора больше это-
го не предлагала, говорит источник 

”
Ъ“. Совокупные штрафы по трем 

объектам ДПМ «Квадры» составляют 
почти 1,1 млрд руб., накопленные к 
моменту вводов штрафы могут до-
стигнуть 3,6 млрд руб. «Совет рын-
ка» не одобрил 19 февраля отсрочку: 
против были потребители, их устра-
ивал только сценарий с отказом от 
части проектов ДПМ.

На расчете эмиссионного штра-
фа для «Квадры» настаивало НП «Со-
общество потребителей электроэ-
нергии»: еще в феврале 2015 года 
оно обращалось в ФАС. Потребите-
ли акцентируют внимание на том, 
что доходность по ДПМ в 2016 го-
ду выросла с 14,5% до 17,1% за счет 
резкого роста ставок по ОФЗ (к ним 
привязана формула расчета выплат 
за мощность), из-за этого потреби-
тели доплатили примерно 30 мл-
рд руб. Они считают, что энергети-
ки в ответ должны соблюдать усло-
вия ДПМ — сроки ввода или пла-
тить все штрафы. ОГК-2 (входит в 
«Газпром энергохолдинг»), также 
опаздывавшая со вводом несколь-
ких блоков, урегулировала вопрос 
штрафов, когда договорилась о про-
даже ДПМ на блок на Серовской ГР-
ЭС «Интер РАО» для проекта в Верх-
нем Тагиле («Интер РАО» взяло на 
себя эти обязательства).

Анастасия Фомичева

ОНЭКСИМу припомнили 
обещания 2008 года
«Квадре» грозят миллиардные штрафы

Исполнительный президент рос-
сийской грузовой авиакомпании 
Air Bridge Cargo Денис Ильин вчера 
заметил, что «в отсутствие e-freight 
ожидать транзитного пассажиропо-
тока наивно». Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли не исключил, что без e-freight 
может повториться ситуация с 
Lufthansa Cargo, которая в 2009 го-
ду переносила техническую базу из 
Красноярска в Астану из-за проблем 
с инфраструктурой аэропорта. «В 
новых условиях российским аэро-
портам придется подтверждать над-
ежность приема и обработки тран-
зита»,— говорит он. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к красноярскому аэропор-
ту Емельяново, рассказывал в 2014 
году, что посадка грузового рейса 
в аэропорту стоила около $70 тыс., 
включая аэропортовые сборы, за-
правку и техобслуживание. Потен-
циальный спрос на полеты через 
Емельяново — 3,5 тыс. рейсов в год, 

на чем дополнительно можно было 
заработать около $245 млн.

«В новых условиях российским 
аэропортам придется вновь под-
тверждать надежность приема и об-
работки транзита»,— считает один 
из источников 

”
Ъ“. В России офор-

мление авиагрузов в электронной 
форме уже идет в эксперименталь-
ном режиме, а с 2017 года процесс 
будет внедрен на уровне ЕАЭС, ре-
шение принято Евразийской эко-
номической комиссией, говорит ви-
це-президент по операционной де-
ятельности DHL Express в РФ Юрий 
Шевченко. «Опасаться, что мы оста-
немся на обочине, не приходится,— 
полагает он.— Мы заранее информи-
руем таможню о том, какой груз на-
ходится в самолете, с этими данны-
ми дальнейшие процессы идут го-
раздо быстрее». В эксперименте, по 
его словам, помимо DHL Express уча-
ствуют и другие крупные компании.

Елизавета Кузнецова,  
Владислав Новый

Астана обогнала Москву 
на пути к Монреалю

 750 долларов  на унцию золота 
 могут составить совокупные затраты 
Polymetal в 2016 году

с7

ЦИТАТА

Nordic Yards не раз предлагал вы-
вести Объединенную судострои-
тельную корпорацию на мировые 
заказы, например сингапурские, 
мексиканские, канадские
— Виталий Юсуфов,
экс-владелец Nordic Yards,  
в интервью 

”
Ъ“, 28 октября 2013 года
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деловые новости

Empreno Ventures, в конце прошлого 
года объявившая себя владелицей 
43,3% болгарского оператора связи 
Bulgarian Telecommunication Company 
(BTC; бренд Vivacom), подала в Высо-
кий суд Лондона иск к VTB Capital Plc, 
британскому подразделению ВТБ. 
В Empreno считают, что осенью прош-
лого года VTB Capital продал 100% BTC 
на аукционе по заниженной цене аф-
филированному с собой покупателю. 
Свои убытки в Empreno оценили 
в €250 млн.

Как сообщила вчера Empreno, на прош-
лой неделе компания подала иск к VTB 
Capital Plc в Высокий суд Лондона. В Empreno 
считают, что VTB Capital незаконно захватил 
BTC и продал аффилированной стороне, и 
оценивают свои убытки не менее чем в 
€250 млн. Адвокаты владельца Empreno 
Дмитрия Косарева также подали заявление о 
возбуждении уголовного дела в британское 
Бюро по борьбе с мошенничеством в особо 
крупных размерах (SFO). Заявитель считает, 
что VTB Capital незаконно захватил долю 
компании LIC Telecommunications Sarl (LICT; 
один из акционеров BTC) в InterV Investment 
Sarl (InterV; холдинговая компания BTC), 
вступив в сговор с третьей стороной, чтобы 
заблокировать владельцам доступ к компа-
нии. Претензии предъявлены к гендиректо-
ру VTB Capital в Болгарии Нику Хатту, между-
народному директору VTB Capital и генди-
ректору российского «ВТБ Капитала» Алек-
сею Яковицкому, зампреду правления банка 
ВТБ и председателю совета директоров «ВТБ 
Капитала» Юрию Соловьеву.

VTB Capital продал на аукционе InterV в 
ноябре 2015 года. Покупатель — люксем-
бургская Viva Telecom болгарского бизнес-
мена Спаса Русева — готов был заплатить 
за актив €330 млн. Продаже предшество-
вал дефолт по кредиту на €150 млн, кото-
рый VTB Capital предоставил под залог 
100% компании.

На конец третьего квартала прошлого го-
да (последние данные) владельцем BTC была 
V Telecom Investment. У этой компании бы-
ло два акционера с долей более 5% — LICT 
(43,3%) и Crusher Investment (33,3%). Из мате-
риалов BTC следует, что в конце 2014 года 
LICT принадлежала болгарскому олигарху 
Цветану Васильеву. В начале 2015 года акти-
вы LICT выкупила компания LIC33, принад-
лежащая Пьеру Луврье, но уже в июле он 
объявил, что вернул их предыдущему собст-
веннику. В конце октября Empreno заявила, 

что именно она была покупателем акций у 
Пьера Луврье. На тот момент Empreno контр-
олировал господин Васильев, но затем бене-
фициаром стал Дмитрий Косарев, рассказы-
вали в компании. Crusher контролирова-
лась ВТБ, однако в Empreno настаивали, что 
российский банк должен был рассматри-
ваться как номинальный держатель акций в 
пользу «дочки» Empreno. Правда, источник 

”
Ъ“, близкий к BTC, называл и Пьера Луврье, 

и Empreno номинальными держателями 
43% BTC. Реальным владельцем, по его мне-
нию, оставался Цветан Васильев. Необходи-
мость в номинальном владении он объяснял 
тем, что принадлежащий Васильеву 
Corporate Commercial Bank обанкротился, 
правительство Болгарии могли заинтересо-
вать активы BTC (см. 

”
Ъ“ от 30 октября 2015 

года). При этом Дмитрий Косарев и Пьер Лув-
рье были связаны с бизнесменом Константи-
ном Малофеевым. Господин Косарев — быв-
ший сотрудник одной из компаний господи-
на Малофеева, а с Пьером Луврье несколько 
лет назад они договаривались создать сов-
местный бизнес, но так и не сделали этого.

В Empreno полагают, что VTB Capital пре-
пятствовал их участию в аукционе на долю 
InterV, а конечную стоимость считают силь-
но заниженной. В цену входит погашение те-
кущего кредита ВТБ, сумма долга которого 
на сегодня составляет примерно €180 млн, 
отметили в Empreno. «Победившее предло-
жение предполагало, что 100% акций BTC бу-
дут приобретены Спасом Русевым за 
€150 млн. Речь идет о компании, EBITDA ко-
торой только за прошлый год составила 
€171 млн»,— возмущаются там. По данным 
Empreno, VTB Capital отверг более высокое 
предложение о покупке 100% InterV за 
€473 млн от бизнесмена Марка Шнайдера и 
американского фонда CVC Capital Partners 
Limited (в CVC Capital Partners отказались 
комментировать это, связаться с господи-
ном Шнайдером не удалось).

В «ВТБ Капитале» заявили, что знают об 
иске Empreno, но считают, что «дело не за-
служивает какого-либо внимания». В компа-
нии предполагают, что таким образом Цве-
тан Васильев «пытается помешать законным 
действиям, осуществляемым “ВТБ Капитал” 
в связи с неуплатой кредитной задолженно-
сти». «Мы видели документ, подготовлен-
ный юристами Empreno, в котором указано, 
что Дмитрий Косарев и Цветан Васильев по-
делят взимаемые средства в пропорции 
80/20 процентов»,— сообщили в компании.

Анна Балашова, Николай Зубов

Болгарские связи  
распутают в Лондоне
К VTB Capital подан иск за сделку с Vivacom

Впрочем, как признает Герман 
Елянюшкин, создание одного ра-
бочего места обходится недеше-
во: на это требуется около 1 млн 
руб. Для сравнения: затраты на 
строительства жилья в Подмоско-
вье, по подсчетам президента 
группы «Гранель» Ильшата Ниг-
матуллина, составляют 55–63 тыс. 
руб. за кв. м, а цена продажи — 
70–85 тыс. руб. за кв. м. Девелопер 

прогнозирует, что из-за введен-
ных ограничений рынок ново-
строек региона сократится макси-
мум на 10–15%, уточняя, что в 
2015 году реальное число покупа-
телей сократилось на 10–20%.

Причина как в текущей слож-
ной ситуации в экономике, так и с 
затовариванием рынка, добавля-
ет председатель совета директо-
ров «Бест-новострой» Ирина Доб-
рохотова. Это произошло, в том 
числе, из-за недостаточно прора-

ботанной градостроительной по-
литики в ряде городов, включая 
Железнодорожный и Красно-
горск, считает она. В этом плане 
проблемными также являются 
Подольск и Пушкино, говорит 
управляющий партнер «Метриум 
групп» Мария Литинецкая. По ее 
мнению, оптимальным способом 
решения проблемы с трудоу-
стройством жителей является со-
здание Light Industrial (склады, 
интернет-магазины, предприя-

тия по сборке). «Даже если 25% 
проектов уйдет с рынка, то в крат-
косрочной перспективе это вряд 
ли приведет к росту цен»,— счита-
ет госпожа Доброхотова. В этом 
сомневается и коммерческий ди-
ректор ФСК «Лидер» Григорий Ал-
тухов: «В Подмосковье, где только 
в 2015 году было анонсировано 
120 новых проектов, высокая кон-
куренция среди девелоперов». 

Халиль Аминов, 
 Александра Мерцалова

Девелоперы трудоустроят Подмосковье

Создатели лагеря отдыха 
для детей «Большая медведи-
ца» решили сделать проект 
сетевым, они планируют 
 открыть в южных регионах 
России четыре таких лагеря 
в течение трех лет. На фоне 
закрытия популярных зару-
бежных курортов произо-
шел резкий всплеск спроса 
на детский отдых — только 
в первые два месяца этого 
года ранние бронирования 
выросли в несколько раз.

Четыре лагеря-парка «Боль-
шая медведица», построенных 
из быстровозводимых конструк-
ций, будут открыты в России в те-
чение трех лет, рассказал 

”
Ъ“ сов-

ладелец проекта Руслан Муха-
нов. «На данный момент есть до-
говоренности в Ленинградской 
и Ростовской областях, Красно-
дарском крае и Крыму»,— гово-
рит он. По его словам, пример-
ный объем инвестиций составит 
300 млн руб., которые должны 
окупиться в среднем за три года с 
поправкой на особенности реги-
она. Имена инвесторов госпо-
дин Муханов не разглашает.

Первый лагерь-парк «Боль-
шая медведица» открылся в 2014 
году на территории подмосков-
ного заповедника «Горки Ленин-
ские». Лагерь работает только ле-
том — с конца мая до конца авгу-
ста. Он занимает 12 га и вмещает 
от 400 до 1000 детей в смену. Це-
на одной путевки на две недели 
составляет 46–53 тыс. руб. в зави-
симости от выбранного профиля 
— креатив, бизнес или спорт. 
«Это своеобразный аналог MBA, 
но для детей,— поясняет госпо-
дин Муханов.— На данный мо-
мент наш проект уникален, мы 

рассчитываем стать единствен-
ным оператором детского туриз-
ма в России». Пока путевки рас-
пространяются через собствен-
ный сайт, договоров с туропера-
торами не заключено, отмечают 
в компании.

• ООО «Большая медведица» 
 было зарегистрировано в ок-
тябре прошлого года, следует 
из данных «СПАРК-Интерфак-
са».  Руслану Муханову в ООО при-
надлежит 40%. Такой же пакет 
у фонда «От чистого сердца» 
(40%), совладельцем которого 
также является господин Муха-
нов. Председателем попечитель-
ского совета фонда выступает 
экс-сенатор и первый вице-пре-
зидент Русского географического 
общества Артур Чилингаров.
Заявленных инвестиций бу-

дет достаточно для лагерей толь-
ко палаточного типа, говорит 
гендиректор ГАУК «Мосгортур» 
Василий Овчинников. «Для по-
стройки одного стационарного 
лагеря на 400 человек необходи-
мо от 0,7 до 1 млрд руб.»,— под-
считал он. Наибольшим спросом 
из названных регионов, по мне-

нию эксперта, будут пользовать-
ся лагеря в Московской области, 
Крыму и Краснодарском крае: 
«Большинство лагерей там были 
построены во времена СССР, и с 
того времени капитального ре-
монта в них не было, что приве-
ло к обветшанию номерного 
фонда, поэтому каждый новый 
лагерь имеет большую привле-
кательность для родителей».

По данным интернет-катало-
га детских лагерей incamp.ru, се-
годня в России насчитывается 
более 48 тыс. учреждений дет-
ского отдыха. При этом спрос на 
рынке детских лагерей сейчас 
значительно превышает предло-
жение, считает заместитель ген-
директора туроператора Solvex 
Людмила Сысойкина. «Многие 
средства размещения уходят с 
этого рынка из-за того, что себе-
стоимость содержания объектов 
детского отдыха очень высокая 
на фоне жестких требований к 
их состоянию, а цена предложе-
ния сравнительно невелика»,— 
рассуждает она. В набор мини-
мальных требований к лагерям 
входят круглосуточная охрана, 

огороженная территория, до-
ступ вожатых по мобильному те-
лефону 24 часа в сутки и достав-
ка детей до лагеря и обратно в 
сопровождении полиции, отме-
чает гендиректор incamp.ru Еле-
на Рыженкова. Средняя стои-
мость путевки, по ее данным, в 
подмосковный лагерь на две не-
дели составляет около 40–45 
тыс. руб. По оценкам госпожи 
Сысойкиной, суточная стои-
мость размещения в детском ла-
гере в центральной части Рос-
сии сейчас начинается от 2 тыс. 
руб., 17-дневная смена в крым-
ском лагере стоит от 50 тыс. руб.

Запрет полетов на популяр-
ные у россиян курорты, рост кур-
са валют и инфляция привели к 
тому, что люди экономят на по-
ездках и меняют привычные 
маршруты, рассказывает госпо-
жа Рыженкова. «Адекватной оте-
чественной альтернативы се-
мейному отдыху в Египте и Тур-
ции просто не существует, поэто-
му большинство взрослых рос-
сиян летом 2016 года предпочтут 
базы отдыха и поездки на дачу, а 
детей отправят в детские лаге-
ря»,— резюмирует она. По дан-
ным incamp.ru, в январе количе-
ство броней на отдых в лагерях 
выросло на 471%, а в феврале — 
на 237% по сравнению с анало-
гичными периодами 2015 года. 
Значительно изменился и харак-
тер спроса: примерно на 30% упа-
ли продажи зарубежных лаге-
рей, но на 50% выросли продажи 
российских.

В целом в лагерях в 2015 году 
отдохнуло более 7 млн человек, 
добавляет Василий Овчинников.

Анастасия Дуленкова, 
Александра Мерцалова

«Большая медведица» разбила лагерь
В России растет спрос на летний детский отдых

Объем рекламного рынка по итогам 
2015 года снизился на 10%, до 317 млрд 
руб. Из всех медиа максимальное паде-
ние пережили печатная пресса и на-
ружная реклама, затраты на которые 
сократились на 29% и 21% соответст-
венно. Зато первые месяцы 2016 года 
для рынка оказались «удивительно хо-
рошими»: так, в сегменте телерекламы 
рост оценивается в 20%.

В 2015 году рекламодатели потратили 
317 млрд руб. на продвижение через основ-
ные медиаканалы, объявила Ассоциация 
коммуникационных агентств России (АКАР). 
С учетом бюджетов, израсходованных на со-
здание креативных решений, производство 
рекламной продукции и оплату услуг ре-
кламных агентств, суммарный объем рынка 
маркетинговых коммуникаций составил 
примерно 530–550 млрд руб.

Рекламный рынок России впервые после 
кризиса 2008–2009 годов ушел в минус в чет-
вертом квартале 2014 года. В первом квартале 
2015 года падение рынка составило 17%, во 
втором — 15,5%, а в третьем по мере укрепле-
ния рубля темпы падения замедлились до 8%. 
Четвертый квартал, судя по опубликованным 
вчера данным, оказался самым удачным, ры-
нок просел менее чем на 1%. Уже в декабре на 
федеральном ТВ прирост составил 7%, сооб-
щил вчера директор по маркетинговым иссле-
дованиям аналитического центра Vi Сергей 
Веселов. Начало 2016 года он называет «удиви-
тельно хорошим»: в январе и феврале сегмент 
телерекламы вырос на 20%.

Для рынка радио январь и февраль также 
оказались удачными: на фоне сильного паде-
ния первого квартала в 2015 году в январе и 
феврале 2016-го рост составил более 30% и 20% 
соответственно, говорит вице-президент по 
коммерческой деятельности «Европейской 
медиагруппы» («Европа Плюс», «Дорожное ра-
дио» и др.) Дарья Чуйкова. В минувшем году за-
траты на радиорекламу упали на 16%, до 
14,2 млрд руб. В этом году рынок радиорекла-
мы, по прогнозу госпожи Чуйковой, «в худшем 

случае покажет нулевую динамику, а при нор-
мальном сценарии — до плюс 5%».

За весь 2015 год объем телерекламы упал 
сильнее рынка — на 14%, до 136,7 млрд руб. По-
сле введения в феврале 2015 года ограничений 
для кабельных каналов (для трансляции рекла-
мы доля российского контента должна быть не 
менее 75%) рекламные доходы сегмента упали 

на 38%, до 2,5 млрд руб. Впрочем, в этом году 
эксперты АКАР предсказывают их рост, по-
скольку возобновились продажи рекламы на 
каналах Viasat и Discovery.

Объем наружной рекламы упал на 21% к 
уровню прошлого года, до 32 млрд руб. Ген-
директор «ЭСПАР-Аналитика» Андрей Берез-
кин отмечает, что в результате аукционов по 
наружной рекламе общая площадь реклам-
ных носителей сократилась на 43%. Впро-
чем, начало года было благоприятным для 
рынка, подтверждает он.

В наибольшей степени кризис сказался на 
рынке печатных СМИ. Доходы от размещения 
рекламы у издателей снизились в совокупно-
сти на 29% и составили 23,3 млрд руб. Реклам-
ные издания потеряли 38% рекламных дохо-
дов (объем сегмента сократился до 5,3 млрд 
руб.), журналы — 29% (11,6 млрд руб.), газеты — 
20% (6,5 млрд руб.). Директор по маркетингу 
Hearst Shkulev Media Алексей Овчинников от-
метил, что многие небольшие печатные СМИ в 
кризис не выдержали конкуренции и ушли с 
рынка. По его словам, около 10% изданий вы-
были из мониторинга TNS Russia, а рекламные 
печатные СМИ перетекают в интернет.

Единственным растущим сегментом рын-
ка остается контекстная реклама в интернете, 
ее объем составил 78,3 млрд руб., что на 20% 
выше показателя 2015 года. Медийная рекла-
ма сократилась на 2%, до 18,7 млрд руб., из этой 
суммы около 5,4 млрд руб. приходится на он-
лайн-видеорекламу. При этом доля интернета 
в общих затратах на рекламу уже превысила 
31%, обращает внимание представитель «Ян-
декса» Ася Мелкумова.

Результаты рынка в целом оказались чуть 
лучше ожиданий. В декабре коммуникацион-
ная группа ZenithOptimedia опубликовала 
прогноз по развитию рекламного рынка в 
2015 году, улучшив его с минус 14,6% до минус 
11% (302 млрд руб.). Прогноз роста российско-
го рекламного рынка на 2016 год был улуч-
шен с 0,7% до 2%.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Телереклама показала рост
Первые месяцы года оказались удачными для рынка

Так, розничным сетям запретят работать в 
выходные и праздничные дни, продавать 
подакцизные товары (алкоголь и табак) и от-
крывать новые гипер- и супермаркеты в го-
родах. Не вошедшие в совет поставщики ли-
шатся гарантий защиты во взаимоотноше-
ниях с торговыми сетями, касающихся, на-
пример, сроков оплаты товаров и размера 
бонусов. Также им будет отказано в возмож-
ности рекламировать товары в магазинах се-
тей—членов совета.

В Минпромторге не стали комментиро-
вать концепцию совета, сославшись на то, 
что работа над ней еще ведется.

• Ритейлеры и поставщики уже давно пы-
таются организовать саморегулирование. 
В 2010 году был учрежден Межотраслевой 
экспертный совет по развитию потреби-
тельского рынка (МЭС): в его задачи вошли 
выявление проблем отрасли, нахождение пу-
тей их решения, поддержка баланса инте-
ресов сетей и поставщиков. Через два года 
появился Кодекс добросовестных практик 
(КДП) — свод основных правил работы ри-
тейлеров с контрагентами.
Ответственный секретарь комиссии по 

применению КДП Михаил Бурмистров счи-
тает, что для функционирования Совета 
рынка в том виде, в каком его видит Мин-
промторг, потребуется внесение значитель-
ных изменений в законодательство: осо-
бенно в части предлагаемых ограничений 
для поставщиков и ритейлеров, отказав-
шихся от участия в создаваемой организа-
ции. Один из авторов обсуждаемых в Госду-
ме поправок к закону «О торговле», зампред 
комитета по экономической политике Вик-
тор Звагельский, полагает, что сама идея 
как-либо ограничивать работу компаний, 
не входящих в Совет рынка, легко будет 
оспорена в суде, так как нарушает Конститу-
цию и антимонопольное законодательство. 
«Например, если у сети есть разрешение на 
работу, то никто, тем более некоммерческое 
партнерство, не может запретить ей прода-
вать тот или иной товар или работать в вы-
ходные»,— уверен депутат.

Против того, чтобы лишать гарантий по-
ставщиков, не вошедших в совет, выступает 
и директор по развитию «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков. «Тех, кто не готов во-

влекаться в работу, лучше стимулировать 
дополнительными преференциями при 
вступлении»,— отмечает господин Востри-
ков. С тем, что меры стимулирования и на-
казания еще должны обсуждаться, согласен 
и глава «Союзмолока» Андрей Даниленко. В 
целом же в «Руспродсоюзе» и «Союзмолоке» 
верят в эффективность создаваемой органи-
зации. Если предоставление преференций 
компаниям, которые следуют принципам 

добросовестного поведения, будет закре-
плено законодательно, то это вовлечет в са-
морегулирование гораздо большее количе-
ство игроков рынка и повысит исполни-
мость норм кодекса, считает господин Вос-
триков. В Союзе независимых сетей в Сове-
те рынка видят единственную альтернати-
ву жесткому законодательному регулирова-
нию, но рассчитывают на дальнейшее обсу-
ждение конкретных положений.

Не видит необходимости в создании Со-
вета рынка глава Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин. Более того, указы-
вает он, сейчас даже встает вопрос о целесоо-
бразности существования МЭСа, который до 
последнего времени был эффективен, но за 
последние полгода договороспособность его 
членов снизилась и участились случаи неи-
сполнения норм кодекса. «Зачем в такой си-
туации создавать еще одну бюрократиче-
скую структуру, если нет гарантии, что она 
будет более эффективна?» — добавляет го-
сподин Юшин.

Анастасия Дуленкова

Без выходных  
и на трезвую голову

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
И Н Т У Р И С Т А М  Г О Т О В Я Т  
В И З О В Ы Е  С К И Д К И

С инициативой снизить стоимость российских виз для иностранных туристов 
со $100 до $20–30 вчера выступил глава Ростуризма Олег Сафонов в эфире 
«Русской службы новостей». Свое предложение господин Сафонов уже пере-
дал в МИД. Как уже сообщал ”Ъ“ (подробно см. номер от 1 марта), туропера-
торы направили в МИД письмо с предложением либерализовать визовое за-
конодательство. В своем обращении представители бизнеса, в частности, 
просили подумать о возможности внедрения института электронных виз. 
Комментируя вчера текст обращения, представитель МИДа Мария Захарова 
заявила, что министерство прорабатывает вопрос выдачи электронных виз. 
«Опыт их оформления, который практикуется небольшим количеством стран 
для организации краткосрочного въезда, безусловно, заслуживает внима-
ния»,— приводит ее слова «РИА Новости». Александра Мерцалова

с7

с1
Объем рекламного рынка в России 
в 2015 году

Сегменты Затраты Динамика  
 (млрд руб.) к 2014 году (%)
Телевидение 136,7 –14

   в т. ч. основные каналы 134,2 –14

   нишевые каналы 2,5 –38

Радио 14,2 –16

Пресса 23,3 –29

   в т. ч. газеты 6,5 –20

   журналыжурналы 11,6 –29

   рекламные издания 5,3 –38

Наружная реклама 32 –21

Интернет 97 15

   в т. ч. медийная реклама 18,7 –2

   контекстная реклама 78,3 20

Прочие 4,2 –19

   в т. ч. Indoor-реклама 3,3 –20

   реклама в кинотеатрах 0,9 –14

Всего: 307,5 –10

Источник: Ассоциация коммуникационных агентств России.

Топ–10 товарных категорий 
по затратам на рекламу в 2015 году*

Место Категория Динамика к 2014 году (%)
1 Лекарства, БАД 8

2 Ритейл 1

3 Косметика, гигиена –9

4 Транспорт –25

5 Продукты питания –4

6 Безалкогольные напитки 6

7 Услуги связи 18

8 Кондитерские изделия –7

9 Массовые мероприятия 5

10 Финансовые услуги –18

*Рекламный бюджет рассчитывался в рублях по прайс-листам 
без учета скидок. Источник: TNS Russia.

ЦИТАТА

Правительство аккуратно  относится 
к  новым инициативам по регулированию 
торговли.  Приоритет — способность 
 ритейлеров и поставщиков 
 договариваться самостоятельно
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер, на Неделе российского ритейла 
в июне 2015 года



культура

«Тряпичный союз» Михаила 
Местецкого выходит в Рос-
сии с грифом 18+. Занятно, 
что совсем недавно фильм 
прошел на Берлинале в кон-
курсе Generation 14plus. Че-
тыре года разницы симво-
лизируют гораздо более 
значительный историче-
ский и культурный разрыв, 
полагает АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Чтобы проверить свои бер-
линские впечатления, я по-
шел на премьеру «Тряпич-
ного союза» в Дом кино — 
и не пожалел. Здание, обжи-
тое в основном пенсионера-
ми, внезапно зажило моло-
дой жизнью. Разливали вод-
ку «Синенькая», звучала музы-
ка группы «Шкловский», Петр 
Быстров показывал перфор-
манс «Атлетический цирк», 
а потом действо плавно пе-
ретекло в фильм. В Берлине 
его воспринимали как слег-
ка окрашенный русской экзо-
тикой образец универсально-
го жанра coming of age, живо-
писующего транзитный пери-
од взросления. Именно этот 
процесс превращения маль-
чика в мужчину переживает 
Ваня (Василий Буткевич), ма-
менькин сынок, на вид совер-
шенно заурядный парнишка 
из приличной семьи. Именно 
его угораздило попасть в ком-
панию «персонажей героиче-
ского комикса», как они себя 
сами характеризуют. Три муш-
кетера (Попов — Александр 
Паль, Петр — Павел Чина-
рев и Андрей — Иван Янков-
ский) ратуют за социально от-
ветственное государство, меч-
тают «немножко подорвать» 
кровососов-буржуев, злост-
ных чиновников и не слиш-
ком качественные произве-
дения искусства типа церете-
лиевского Петра Великого на 
Москве-реке (не потому что 
он им не нравится, а потому 
что без головы тезка одного из 
мушкетеров будет гораздо луч-
ше смотреться). В общем, «Тря-
пичный союз» (так именует се-
бя эта святая троица) — некая 
помесь внесистемной левора-
дикальной партии и акцио-
нистской арт-группы, прото-
типом которой могли бы стать 
и «Война», и при смене пола 
PussyRiot, а на самом деле стал 
для Местецкого хорошо знако-
мый ему «Радек».

Деятельность союза, обо-
сновавшегося на лето в хлип-
ком дачном домике, принад-
лежащем Ваниной семье, по-
казана с молодецким юмором 
и добродушной иронией. Но-
воявленные панки и футури-
сты отжимают гири, бегают по 
полям, перемахивая через сто-

га сена, и, залезая друг другу 
на плечи, сливаются в едино-
го четырехголового монстра, 
готового «разорвать всех». 
В творческом порыве и экста-
зе они сначала полностью раз-
валивают, а потом отстраива-
ют дачу. На чердаке они масте-
рят пиротехнические устрой-
ства, а сын шахтера и борец 
с наркомафией Попов пое-
дает синих жуков, впадает 
в транс и пускает синие слю-
ни. Между героями случают-
ся разногласия в постановке 
«проблем целеполагания»: од-
ного клонит в сторону партий-
ной агитации и работы с мас-
сами, другой мечтает о созда-
нии «охеренного искусства», 
третий намерен повторить 
духовный подвиг Симеона 
Столпника, четвертого, при-
мкнувшего, греет идея экспе-
риментального биоотряда по 
воскрешению мертвецов.

В процессе фильма разва-
ливается не только «дом-пе-
редом» (или «дача-переда-
ча», используем терминоло-
гию акционистов), но и муш-
кетерское братство тоже: ви-
ной тому не идейный антаго-
низм, а, разумеется, женщи-
на, дочка богатого соседско-
го бандита Сашка (Анастасия 
Пронина). Секс и смерть — 
две основные темы искусст-

ва — вторгаются в идилличе-
ский дачный мир, поднимают 
эмоциональную температуру 
фильма, чтобы завершить его 
красивой шуткой. Энергия 
и драйв так и прыщут из это-
го дебюта, не только режис-
серского, но и операторско-
го (Тимофей Парщиков), так 
что можно было бы исключи-
тельно в радужных тонах го-
ворить о ярком пополнении, 
которое влилось в наш кине-
матографический цех, если 
бы только не смущало одно 
обстоятельство.

В определенном смысле 
«Тряпичный союз» (и пафос 
его премьеры в пырьевском 
Доме кино звучал символич-
но) — продолжение традиций 
советского кинематографа. 
Кино советской эпохи не бы-
ло наивным, но ухитрялось на 
голубом глазу сочетать интел-
лектуальность с инфантиль-
ностью. Пример — «Сто дней 
после детства» Сергея Соловь-
ева, ведь эту картину про пи-
онерлагерь Берлинале в свое 
время не только пригласил во 
взрослый конкурс, но и награ-
дил «Серебряным медведем». 
В «Тряпичном союзе» прячет-
ся не меньше, а даже больше 
культурологических пластов, 
но однако он впрямь кажет-
ся детским, так что выбор Бер-
линале по-своему обоснован. 
Фильм снят на той самой сту-
дии «Коктебель», где в 2003 го-
ду усилиями продюсера Рома-
на Боричевича и режиссеров 
Алексея Попогребского и Бо-
риса Хлебникова был создан 
фильм с одноименным назва-
нием, от которого мы привы-

кли вести отсчет достижений 
российской «новой волны». 
«Тряпичный союз» сигнализи-
рует о том, что пришло следу-
ющее поколение одаренных 
кинематографистов, кото-
рые многое хотят и уже мно-
гое умеют. Однако пришли 
они далеко не в ту вольгот-
ную жизнь, что их предшест-
венники.

Вот почему появление в ка-
дре слогана «иностранный 
агент» или «против всех» вы-
глядит условным знаком, на-
мекающим на то, что картину 
можно рассматривать и как 
политическое высказывание. 
Однако можно, а точнее, нуж-
но — как сюрреалистический 
сон, галлюцинацию после си-
них жуков (еще одного зна-
ка запретной темы). По сло-
вам Бунюэля, испанский сюр-
реализм своим возникнове-
нием и расцветом во многом 
обязан цензуре. Посмотрим, 
как разовьется на новом вит-
ке русский эзопов язык. По-
ка можно говорить уже об од-
ном сформировавшемся эвфе-
мизме: ненависть к истеблиш-
менту вот уже второй раз под-
ряд концентрируется на не-
счастном церетелиевском 
Петре — сначала в фильме Ан-
ны Меликян «Про любовь», 
и вот теперь опять. В то время 
как в реальности за прочитан-
ное кем-то намерение «немно-
го подорвать» другого истори-
ческого монстра известный 
кинематографист получил 
двадцатку. Но кино ведь не 
прямо отражает жизнь, а со-
здает ее метаметафорические 
проекции.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Невинный подрыв устоев
В прокате «Тряпичный союз»

В заключительном четверть-
финале Кубка России «Ам-
кар» убедительно обыграл 
дома московское «Динамо» — 
3:1. Напомним, что в послед-
нем матче пермяков до зим-
него перерыва в чемпионате 
страны — 3 декабря — они со 
счетом 2:0 победили ЦСКА.

Потери, которые зимой поне-
сло московское «Динамо» в лице 
Александра Кокорина и Юрия 
Жиркова, безусловно, выглядят 
очень серьезными. Тем не менее 
нельзя сказать, что после перехо-
да в «Зенит» двух игроков сбор-
ной главный тренер бело-голу-
бых Андрей Кобелев остался ни 
с чем. В его распоряжении по-
прежнему имеется достаточно 
сильных исполнителей. К тако-
вым в первую очередь можно от-
нести опорника Игоря Денисо-
ва, полузащитника Алексея Ио-
нова, а также защитников Алек-
сея Козлова и Андрея Ещенко, 
который перешел в «Динамо» 
из «Анжи» в последнее транс-
ферное окно. Поэтому хотя в по-
следнем матче 1/4 финала Кубка 
России-2015/16 букмекеры оце-
нивали шансы соперников при-
мерно одинаково, болельщики 
москвичей имели полное пра-
во с оптимизмом смотреть на 
встречу с «Амкаром», с которым 
в матче 11-го тура чемпионата 
страны в Перми сыграли вни-
чью — 1:1.

Счет тогда открыл форвард 
пермяков Александр Прудни-
ков, который в 2014 году про-
вел за «Динамо» шесть матчей 
и прекрасно помнит своих быв-
ших одноклубников. И на сей 
раз он первым напомнил о се-
бе. Обменявшись с нескольки-
ми динамовцами теплыми ру-
копожатиями перед выходом 
на поле, нападающий на 27-й 
минуте без тени сомнения по-
разил их ворота, после того как 
при переходе из обороны в ата-
ку ошибся защитник «Динамо» 
Томаш Губочан. А вскоре «Ам-

кар» удвоил свое преимущест-
во. Это произошло по итогам 
углового удара, исполненного 
35-летним лидером клуба бол-
гарином Георгием Пеевым. Мяч 
отскочил к Николаю Зайцеву, 
находившемуся вблизи ворот, 
и тот головой нанес удар, нео-
тразимый для голкипера моск-
вичей Антона Шунина.

Второй тайм проходил с пре-
имуществом динамовцев, кото-

рые попадали в штангу и еще па-
ру раз были близки к цели. «Ам-
кар», впрочем, пытался остро от-
вечать, и на 85-й минуте реаль-
нейший шанс упустил Прудни-
ков, не попавший в пустые во-
рота, обведя Шунина. Расплата 
за эту беспечность нападающе-
го наступила практически мгно-
венно — ответный мяч забил 
Станислав Драгун. «Динамо» 
продолжало много атаковать, 
но в итоге пропустило еще одну 
контратаку хозяев. Губочан нару-
шил правила в своей штрафной, 
и пострадавший Алихан Шаваев 
реализовал пенальти.

Таким образом, «Динамо» 
распрощалось с надеждой ре-
шить задачу, которую в послед-
них интервью обозначил Анд-
рей Кобелев,— выиграть Кубок 
России. «Амкар» же 20 апреля 
в Санкт-Петербурге встретится 
с «Зенитом», а в другом полуфи-
нале ЦСКА примет «Краснодар».

Евгений Федяков

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Амкар» стал грозой москвичей
Пермский клуб взял верх над «Динамо» в 1/4 финала
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Сегодня смешанной эстафетой в Осло стар-
тует чемпионат мира по биатлону. Сбор-
ная России подошла к нему в привычном по 
меркам последних лет состоянии: предста-
вить, что она наконец-то добудет немало на-
град и займет высокое место в медальном 
зачете, можно, но ничуть не сложнее пред-
ставить очередное посредственное высту-
пление.

По сути, все нынешнее десятилетие, по ходу 
которого биатлон с точки зрения популярности 
окончательно превратился для России в «зим-
ний футбол», отечественная сборная усиленно 
пытается вернуть утраченные позиции из тех 
времен, когда футбольные рейтинги ей еще не 
светили, зато ее без большой натяжки можно 
было называть биатлонным лидером. По про-
дуктивности и стабильности не уступали рос-
сиянам только норвежцы да немцы. Но попыт-
ки оборачивались одним и тем же. На глав-
ном соревновании сезона, которое в россий-
ском спорте служит «базой» для выставления 
оценки, команда не подбиралась даже близко 
к прежним результатам. На трех подряд чемпи-
онатах мира, последовавших за ванкуверской 
Олимпиадой 2010 года, она вообще не добы-
ла ни единого золота. На домашних Олимпий-
ских играх в Сочи в 2014 году и на мировом пер-
венстве в Контиолахти высшие награды были, 
но — всего по одной в одиннадцати гонках про-
граммы. Помочь проникнуть в топ-тройку об-
щего зачета, из которой сборная России когда-
то выпадала исключительно редко, такие пока-
затели, конечно, не могли.

Оценивая ее перспективы перед норвежским 
чемпионатом мира, необходимо признать, что 
состояние российской биатлонной команды на-
вскидку ничем не отличается от того состояния, 
в котором она находилась и перед финским пер-
венством, и перед сочинской Олимпиадой, и пе-
ред предшествовавшими ей турнирами. Это со-
стояние предполагает слишком широкий набор 
итоговых вариантов, и просчитать, какой из них 
вероятнее, решительно невозможно. Аргументы 
найдутся и у оптимистов, и у пессимистов.

Оптимист, например, обязательно обратит 
внимание на то, что в гонках Кубка мира Рос-
сия собрала не такую уж мизерную коллекцию 
наград — 19 в общей сложности — и одержала 

пять побед, всего на две меньше, чем те же нор-
вежцы. Скептик посоветует вынести за скобки 
специфический, на большой высоте, этап в Ан-
тхольце, который вышел феерически успешным 
для россиян, а без четырех добытых там золотых 
медалей они моментально опустятся в разряд се-
редняков.

Оптимист обязательно вспомнит о том, что 
Антон Шипулин в этом сезоне, кажется, окон-
чательно превратился в матерого биатлонно-
го хищника, потрясающе зубастого во всех дис-
циплинах: такой должен нацеливаться на пер-
вое место в каждой гонке. Скептик возразит, что 
многолетний лидер мужского биатлона фран-
цуз Мартен Фуркад все равно зубастее, сильнее. 
А у опасных норвежских лидеров — братьев Та-
рьея и Йоханнеса Бё, Эмиля Хегле Свеннсена, 
прощающегося со спортом великого Уле Эйна-
ра Бьорндалена — будет в Осло преимущество 
своей площадки.

Оптимист заметит некоторый прогресс по 
сравнению с предыдущими кубковыми розыг-
рышами у женской команды — вроде бы она ста-
ла чуть побыстрее и понаглее. Скептик, опять 
же, вычеркнет из ее послужного списка Ан-
тхольц с выигранными Ольгой Подчуфаровой 
и Екатериной Юрловой гонками и констатиру-
ет: все остальные этапы российские женщины 
отработали на уровне, ничем не отличающемся 
от прошлогоднего. То есть более или менее вы-
соко они запрыгнуть в состоянии, но лишь при 
условии, что все сильнейшие — чешка Габриэла 
Соукалова, немки Лаура Дальмайер и Францис-
ка Хильдебранд, итальянка Доротея Вирер, фин-
ка Кайса Мякяряйнен — примутся допускать 
ошибки. Счастливый сценарий, который год на-
зад принес триумф в «индивидуалке» в Контио-
лахти Екатерине Юрловой.

В общем-то, надо признать, что суждение на-
счет чужих несчастий как единственного спосо-
ба выдать не просто более или менее добротное, 
а шикарное выступление верно и в отношении 
всей сборной. У нее есть безусловные козыри — 
такие как Антон Шипулин или мужская эстафе-
та целиком,— но их все-таки чересчур мало, что-
бы уверенно пророчить поток медалей. Не будет 
ничего странного, если вместо потока прольет-
ся мелкий ручеек.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Норвежские мишени  
скрыты в тумане
На что рассчитывает сборная России  
на мировом первенстве

Ярмарка ARCO отпраздновала 35-е 
по счету мероприятие, пригласив не-
сколько выдающихся галерей, ко-
торые в ней давно уже не участвуют. 
Несмотря на общую вялость и безде-
нежье целевой аудитории — латиноа-
мериканских коллекционеров,— ме-
роприятие признано удачным с точки 
зрения отбора и качества. Из Мадри-
да — ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

«Латиноамериканские коллекционе-
ры обожают ездить в Мадрид,— говорит 
владелица берлинской галереи имени 
себя Барбара Тумм.— Во-первых, это все-
таки Европа. Во-вторых, здесь они могут 
спокойно передвигаться по городу и яр-
марке без охраны и опасений за личную 
безопасность». Госпожа Тумм, показываю-
щая на стенде смесь из немецких и лати-
ноамериканских художников, не считает 
юбилейную ярмарку удачной: в прошлом 
году дела шли значительно лучше. При-
чиной тому кризис и инфляция в странах 
Латинской Америки, особенно тех, где 
нефть является ведущим сектором эко-
номики. «Венесуэла на дне, Бразилия по-
чти»,— меланхолично рассказывает кол-
лега корреспондента 

”
Ъ“ из газеты Folha 

(Сан-Паулу). Для ярмарки, по большей ча-
сти ориентирующейся на этот рынок, эко-
номическая ситуация братьев латинян 
ощущается как своя боль.

Выдающихся покупок на этот раз 
не было. По сводкам сайта ArtNet, са-
мой дорогой работой стал графический 
лист наукообразной абстракции от Йо-
ринде Фойгт со стенда лондонской гале-
реи Lisson, ушедший в диапазоне €100–
150 тыс. (неопределенность цифры сви-
детельствует о том, что торг продолжает-
ся). Зато отличился главный испанский 
музей современного искусства «Рейна-Со-
фия», купив искусства на общую сумму 
€348,8 тыс., что, как сообщает мадридская 
газета El Imparcial, на €144,2 тыс. больше, 

чем в прошлом году. И это показательный 
результат: впервые на ARCO было пред-
ставлено столько вещей актуального му-
зейного качества за приемлемые деньги. 
ARCO блестяще маневрирует между ком-
мерческим расчетом и экспериментами, 
приглашая на льготных условиях моло-
дые галереи мира с сольными проекта-
ми малоизвестных художников. Продаж 
в «молодой» секции практически нет, но 
есть большие шансы закрепиться в под-
корке музеев и коллекционеров.

Уже несколько лет на международных 
мероприятиях такого формата нет участ-
ников из России. Где наше место в гло-
бальном арт-рынке, регулярно поставля-
ющем новости с шестью нулями на лен-
ты информагентств? Корреспондент 
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впервые не обнаружил не то что русских 
галерей, но даже и русских художников 
на стендах: еще в прошлом году пара-
тройка имен все-таки попадалась. Росси-
яне ездят на ARCO только с ознакомитель-
ными целями. Владелец галереи «11.12» 
Александр Шаров вывез на ярмарку всю 
команду. «Смотрим, как люди общаются, 
контент, презентацию на стендах, следим 
за трендами,— рассказал господин Ша-
ров 

”
Ъ“.— Посетили все музеи и главные 

выставки — того же Кандинского из Цент-
ра Помпиду». Кроме того, ARCO использу-
ется галеристом как площадка для нефор-
мальных встреч с функционерами арт-
рынка, например Джулианом Наварро, 
директором Context Art Miami, в которой 
«11.12» участвует. Приглашение участво-
вать в ARCO господин Шаров получал, но 
что-то его остановило. «Поставить галоч-
ку, что был на ARCO? Зачем мне это нуж-
но?» — недоумевает галерист. Затраты 
на стенд и транспортировку он оценива-
ет в €20 тыс., из которых отобьется в луч-
шем случае половина. Для участия в таких 
мероприятиях необходима меценатская 
и государственная поддержка, уверен го-

сподин Шаров. Кроме того, для владельца 
«11.12» ARCO слишком похожа на москов-
скую CosMoscow: в основном здесь пред-
ставлен локальный рынок, слишком мно-
го испанских галерей и мало международ-
ных. Рынок США галеристу кажется не 
в пример динамичнее, притом что сооте-
чественникам ни в Нью-Йорке, ни в Май-
ами господин Шаров ничего не продал за 
семь лет участия в разных ярмарках.

По иронии судьбы, директор CosMos-
cow Маргарита Пушкина и дилер Влади-
мир Фролов, помогающий ярмарке с ме-
ждународными связями, тоже приеха-
ли на ARCO как будто специально, что-
бы исправить свою репутацию замкнуто-
сти на хилый арт-рынок России. По лич-
ному приглашению директора ярмар-
ки Карлоса Урроса они привезли делега-
цию из десяти российских коллекционе-
ров. Впрочем, планировалась группа из 
двадцати человек, но по разным причи-
нам ее пришлось уполовинить. «Мы с но-
ября планируем привезти на CosMoscow 
несколько испанских галерей,— расска-
зал 

”
Ъ“ господин Фролов.— И решили по-

знакомить их с нашими коллекционера-
ми лицом к лицу». ARCO привлекает го-
спожу Пушкину высокой посещаемо-
стью: интерес простых испанцев подогре-
вается тем фактом, что ярмарка открыва-
ется визитом королевской семьи. (В связи 
с этим вспоминается резкое удлинение 
легендарной очереди на Серова после ви-
зита на выставку президента РФ Владими-
ра Путина.) На вопрос 

”
Ъ“ о том, как отре-

агировали отечественные собиратели на 
ярмарочный ассортимент, госпожа Пуш-
кина ответить затруднилась. «Идея в том, 
чтобы западные галереи увидели наших 
толковых ребят»,— суммирует господин 
Фролов. Но до покупок дело пока не до-
шло, хотя несколько вещей на стендах 
ARCO вызвали у делегации из РФ боль-
шой интерес.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Нефть диктует цены галереям
Завершилась 35-я ARCO Madrid

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Каролина» 1:3. «Бостон»—
«Калгари» 2:1. «Буффало»—«Эдмонтон» 
1:2 (овертайм). «Оттава»—«Сент-Луис» 
3:4 (овертайм; Тарасенко («Сент-Луис»), 
1+0). «Вашингтон»—«Питсбург» 3:2 (Куз-
нецов, 1+0 — Малкин, 1+0). «Виннипег»—
«Флорида» 2:3 (Бурмистров, 0+1 — Ку-
ликов, 0+1). «Миннесота»—«Колорадо» 

6:3 (Варламов («Колорадо» отразил 9 
из 12 бросков). «Нэшвилл»—«Даллас» 5:3. 
«Ванкувер»—«Нью-Йорк Айлендерс» 2:3.

Футбол
Чемпионат Англии

28-й тур. «Норвич»—«Челси» 1:2 (Ред-
монд, 68 — Кенеди, 1; Диегу Коста, 45+1). 
«Лестер»—«Вест Бромвич» 2:2 (Дринкуотер, 
30; Кинг, 45+1 — Рондон, 11; Гарднер, 50).

Кубок Италии

1/2 финала. Ответный матч. «Милан»—
«Алессандрия» (III дивизион) 5:0 (Менез, 
20, 39; Романьоли, 24, 80; Балотелли, 89); 
первый матч 1:0.
Милан вышел в финал

Чемпионат Испании

27-й тур. «Атлетико»—«Реал Сосьедад» 3:0 
(Рейес, 8 (автогол); Ньигес, 46; Гризман, 
61 (пен.)).

Лидер «Тряпичного  
союза» Петр (в центре) 
умеет не только гирю  
отжимать, но и рвать  
баян с панковским  
задором 
ФОТО КИНОКОМПАНИИ  

«КОКТЕБЕЛЬ»

Футболисты пермского 
«Амкара» (в черно-крас-
ной форме) в 1/4 финала 
Кубка России взяли верх 
над ослабленным в зим-
нее трансферное окно 
московским «Динамо»

1/4 финала
«Амкар»—«Динамо» 3:1 (Прудников, 27; 
Зайцев, 41; Шаваев, 90+3 (пен.) — Дра-
гун, 87).

20 апреля в 1/2 финала встречаются:  
ЦСКА—«Краснодар», «Зенит»—«Амкар».
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